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В отличие от нас у китай-
цев есть глубоко продуманная 
национальная стратегия. Имя 
ей - экономическая экспансия. 
Судя по активному продвиже-
нию граждан Поднебесной на 
все континенты, они всерьез 
решили сделать мир китай-
ским. Этот тезис подтвержда-
ют выкладки ученых.

Недавно эксперт Россий-
ской академии наук (РАН) по 
вопросам демографии Жанна 
Зайончковская предсказала, 
что в результате увеличива-
ющейся миграции из КНР 
к 2050 г. китайцы имеют все 
шансы стать вторым по чис-
ленности народом России. В 
1989 г., согласно материалам 
переписи населения, в СССР 
насчитывалось порядка 11 
тыс. китайцев. Ныне оценки 
колеблются в пределах от не-
скольких сот тысяч до 2-2,5 
млн человек. Некоторые экс-
перты вообще толкуют о 5-6 
млн. В связи с этим демогра-
фы и говорят о нарастающей 
волне, чуть ли не цунами ки-
тайской миграции в Россию. 
«Если мы думаем о других 
«донорах», а безусловно, Рос-
сии придется, чтобы нормаль-
но экономически развиваться, 
получать население из других 
стран, то здесь кроме Китая я 
альтернативы не вижу», - от-
метила эксперт РАН Ж. За-
йончковская.

Альтернативы китайцам, 
кстати, не видят и многие 
другие россиянки, правда, 
по более личным причинам. 
Они все охотнее выходят за 
китайцев замуж. Мол, они 
очень трудолюбивы и обожа-
ют детей. Резоны серьезные. 
Вообще же проникновение к 
нам китайцев закономерно. 
Оттуда, где больше, перете-
кает туда, где меньше. Однако 
эта «диффузия» на самом деле 
носит продуманный характер. 
Вспомним о национальной 

китайской стратегии. Сыны 
Поднебесной - прагматики, 
всегда и во всем руководству-
ются понятием практической 
пользы. Где же тот магнит, ко-
торый влечет китайцев в Рос-
сию? Рынок труда? В какой-
то степени. В Китае сегодня 
безработных больше, чем в 
России населения. Но главное 
не это. Китайцам нужны наши 
ресурсы. По этой причине они 
ведут переговоры с властями 
Забайкальского края и прочих 
регионов, чтобы те предоста-
вили китайским компаниям в 
долгосрочную аренду сотни 
тысяч гектаров земли.

Говорят, третья мировая 
война начнется не из-за гео-
политических конфликтов, а 
из-за воды. Населению Зем-
ли остро не хватает запасов 
питьевой воды. Все больше 
недостает ее и китайцам. На-
селение по меньшей мере 400 
городов КНР испытывает 
ощутимую нехватку питьевой 
воды. Не по этой ли причине 
крупный китайский бизнес 
готов вложить в создание ту-
ристической инфраструктуры 
на берегах Байкала около $11 
млрд? Учитывая нынешний 
не особо великий поток ту-
ристов, эксперты утвержда-
ют, что отбить эти огромные 
деньги будет практически 
невозможно. Изумляются: за-
чем, дескать, китайцам пона-
добилось делать столь сомни-
тельные инвестиции? Ничего 
сомнительного, однако, в них 
нет. Китайцы явно намерены 
прибрать к рукам суперозеро, 
хранящее около 20% миро-
вых запасов пресной воды. 
Можно, конечно, считать это 
«партнерством» и «сотрудни-
чеством». Как бы только в ре-
зультате не потерять все свои 
природные богатства и не на-
чать закупать питьевую воду... 
у китайцев.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Об увеличении 
госфинансиро-
вания партий

На прошлой неделе Госду-
ма приняла закон, увеличива-
ющий государственное фи-
нансирование политических 
партий. Сейчас всем про-
шедшим в Думу по итогам 
выборов партиям, а также 
тем, что в Думу не попали, 
но получили поддержку не 
менее 3% избирателей, из 
казны ежегодно выплачи-
вается по 110 рублей за каж-
дый голос избирателя. С 1 
января 2017 г. цена голоса 
вырастет до 152 рублей. На 
эти цели будет выделено до-
полнительно около 2 млрд 
рублей. Больше всех повезет 
«ЕР» - она будет получать 
примерно на 700 млн рублей 
в год больше прежнего (все-
го 4,3 млрд рублей), хотя 
число поданных за нее голо-
сов уменьшилось почти на 4 
млн. Остальные парламент-
ские партии тоже окажутся 
с «приварком», кроме эсэров. 
«СР» получит денег из казны 
меньше прежнего - слишком 
много голосов потеряла на 
выборах. Увеличение финан-
сирования партий в условиях 
кризиса и экономии на соци-
альных программах выгля-
дит крайне цинично. Народ-
ные избранники могли бы, 
кажется, и умерить аппети-

ты, проявив солидарность со 
своими избирателями, 23 млн 
которых сегодня имеют до-
ходы меньше прожиточного 
минимума (в среднем поряд-
ка 10 тыс. рублей в месяц).

О повышении 
акцизов

Президент РФ своим ука-
зом повысил ряд акцизов, 
в том числе на бензин и ди-
зельное топливо. Акцизы 
на автомобильный бензин 
экологического стандарта 
«Евро-5» (пятого класса) вы-
растут на 36% и составят в 
будущем году 7,4 тыс. рублей 
за тонну. На дизельное то-
пливо акцизы станут больше 
на треть (до 6,8 тыс. рублей 
за тонну). Эксперты под-
считали, что литр горючего 
на заправке с учетом повы-
шения акцизов и увеличе-
ния транспортных расходов 
топливных компаний будет 
обходиться на 15-20% доро-
же. Очередное повышение 
акцизов, а значит, и цен на 
топливо заставит еще боль-
ше раскошелиться россиян, 
которым предстоит опла-
тить возросшие издержки 
производителей и торговли. 
Бизнесу же рост цен на то-
пливо, повышение прочих 
издержек грозит тем, что 
ему придется работать себе 
в убыток. Значит, предстоит 

волна банкротств. Откуда 
же возьмется экономиче-
ский рост, которого требует 
президент?

О преподавании 
детям 
Закона Божьего

Российская академия об-
разования разработала про-
грамму школьного курса 
«Православная культура». 
На изучение курса предпо-
лагается выделить около 600 
учебных часов и препода-
вать его с 1-го по 11-й класс. 
Среди прочего школьникам 
предлагается изучить темы 
«Латинский прозелитизм на 
Руси» и «Искаженные тол-
кования библейских текстов 
в литературе деструктивных 
сект». По мнению разработ-
чиков курса, девятикласс-
ник обязан «знать названия 
семи Вселенских соборов и 
описывать принятые на них 
решения», а также «перечис-
лять и описывать виды цер-
ковных звонов и колоколов». 
Почему православие, да еще 
и в таких тонкостях при всем 
к нему уважении должны 
штудировать дети из семей 
атеистов, мусульман, иудеев, 
буддистов? Скорее, такое на-
вязывание вызовет раскол 
общества. Неужели власти 
не боятся раскачивать лодку 
хрупкого национального и 
конфессионального согла-
сия в нашем обществе?

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРА НЕДЕЛИ
41% 41% опрошенных не доверяет сегодня телевидению (в июле этого 

года таких было 35%). В опросе «Левада-центра» участвовали 1600 
человек в возрасте 18 лет и старше в 137 населенных пунктах 48 
регионов страны.

оловина 68-минутного 
президентского Послания 
Федеральному собранию 

была посвящена экономике. 
Владимир Путин отметил, 
что «главные причины тор-
можения экономики кроются 
прежде всего в наших вну-
тренних проблемах», а не в за-
падных санкциях, и поставил 
перед правительством задачу 
не позднее мая будущего года 
разработать план действий, 
выполнение которого позво-
лит «на рубеже 2019-2020 го-
дов выйти на темпы экономи-
ческого роста выше мировых». 

В этом году российская эко-
номика снизится на 0,3%. В то 
время как экономика США 
увеличится на 3%, китайская 
же - на 6%. За счет чего мы 
сможем перегнать экономи-
ческих лидеров? Пока неясно. 

«Президент уже три года 
подряд непрерывно требует 
от правительства и сидящего 
в зале перед ним политиче-
ского класса новый источник 
роста экономики, способный 

заместить выпавшие доходы 
от экспорта нефти, - говорит 
глава Наблюдательного со-
вета Института демографии, 
миграции и регионального 
развития Юрий Крупнов. - А в 
ответ ничего! И вот наступил 
предел. Дальше система пой-
дет в разнос, если президент 
не осознает, что абсолютно 
недееспособный политиче-
ский класс загнал его в тупик. 
И если не начнет менять уже 
не отдельных людей, а сам 
класс. Класс нуля - на класс 
развития!»

Многих разочаровало, что 
президент ничего не сказал 
о самых важных проблемах, 
беспокоящих большинство 
граждан. Например, промол-
чал о трехлетнем падении до-
ходов населения и не вспом-
нил, что в стране сегодня 

отчаянно борются с нуждой 
23 млн человек, живущих за 
чертой бедности. И соответ-
ственно не предложил ника-
ких мер для решения пробле-
мы бедности, нарастающей 
как снежная лавина. Путин, 
как и в прежних посланиях, 
называл проблемы, которые 
все также далеки от решения. 
«Были очень верные слова о 
том, что нужно изменить ка-
чество работы контрольно-
надзорных органов и силовых 
структур, - напоминает науч-
ный руководитель Высшей 
школы экономики профес-
сор Евгений Ясин. - Но Путин 
и раньше говорил: «Хватит 
кошмарить бизнес», а как-то 
эти кошмары не сокращают-
ся, а лишь увеличиваются».

Борис Невис, 
Андрей Князев

Дружба может 
оказаться фатальной

  Без сюрпризов

Самые острые проблемы 
обойдены молчанием
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Владимир Путин в нынешнем своем Послании Феде-
ральному собранию вопреки обыкновению о внешней 
политике говорил мало, выделив «российско-китай-
ское всеобъемлющее партнерство и стратегическое 
сотрудничество». Особые отношения с дальнево-
сточным соседом могут нам, однако, выйти боком.

П
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Автобус, перево-
зивший юных участ-
ников соревнований 
по акробатике, возле 
Югры, в 30 км от Хан-
ты-Мансийска, на фе-
деральной трассе Р404 
столкнулся по каса-
тельной с грузовиком 
и на скользкой дороге 
его бросило под еще 
одну фуру. Автобус 
буквально разорвало 
пополам. Свидетели 
утверждают, что в кю-
вете лежала кабина 
водителя, на полосе 
осталась задняя часть 
автобуса, неподалеку 
валялась крыша. Сиде-
нья из салона вмяло в 
капот грузовика.

Как выяснилось, ав-
тобус принадлежал 
частному лицу в стату-
се... личного автомо-
биля. Лицензии на пас-
сажирские перевозки 
у хозяина машины не 
было. Отсутствовал и 
сертификат, подтверж-
дающий готовность 
техники к перевоз-
ке людей. По новым 
правилам Минтранса 
организаторы были 
обязаны заключить 
письменный договор на 
перевозку детей, но...

По всему выходит, 
что основная вина за 
произошедшее лежит 
на организаторах по-
ездки, которые арен-
довали первый по-
павшийся транспорт, 
проигнорировав все 
требования законода-
тельства. Между тем 
многие эксперты ут-
верждают: рожденные 

в чиновничьих каби-
нетах правила таковы, 
что выполнить их прак-
тически невозможно.

Руководитель ко-
миссии по детско-
юношескому и мо-
лодежному туризму 
Общественного сове-
та Ростуризма Сергей 
Минделевич говорит, 
что непомерные тре-
бования к автомоби-
лям, перевозящим де-
тей, могут поставить 
крест на любых дет-
ских мероприятиях. 
Минтранс предписы-
вает, что это должны 
быть комфортабель-
ные туристические 
автобусы, которым 
не больше 10 лет. Вот 
только где их взять?

«Раньше они стоили 
от 3 до 5 млн рублей. 
Сегодня, после деваль-
вации рубля, можно 
услышать сумму в 20 
миллионов. В России 
такие автобусы не про-
изводят, поэтому заку-
пать их приходится за 
границей. К тому же та-
моженная пошлина вы-
росла на 30 процентов», 
- говорит Минделевич. 

Не исключено, что мас-
совые перевозки детей 
остановятся даже в сто-
лице, не говоря уже о 
куда более бедной про-
винции.

Работа желтых 
школьных автобусов, 
призванных возить де-
тей от дома к учебному 
заведению и обратно, 
тоже строго регламен-

тирована. У каждого 
выхода там должен 
сидеть один взрослый. 
Кто это будет? Специ-
ально нанятые люди? 
Но из каких средств 
платить им зарплату? 
Родители, которых 
обяжут по очереди де-
журить в транспорте, 
педагоги, на которых 
повесят новую нагруз-
ку? Особенно нелепо 

такое требование в 
деревнях, где автобус 
часто везет не больше 
10 учеников.

В Новосибирской 
области ввели прави-
ло, которое запросто 
может привести к беде. 
Если перево зивший де-
тей транспорт слома-
ется на трассе, воспи-
татели не имеют права 

посадить школьников 
на первый же рейсо-
вый автобус, чтобы до-
везти их до ближайше-
го населенного пункта. 
Они обязаны дождать-
ся прибытия другого 
автобуса - сертифици-
рованного, комфорта-
бельного, не старше 
10 лет. Но сколько вре-
мени уйдет у органи-
заторов поездки на то, 

чтобы найти подобную 
машину, заключить 
договор и совершить 
массу формальностей, 
особенно если учесть, 
что детские туристи-
ческие поездки чаще 
всего происходят в вы-
ходные?

Между тем в мире 
достаточно опыта, что-
бы предотвращать по-
добные трагедии. Ли-
дером по транспортной 
безопасности считается 
Швеция. В 2013 году, на-
пример, смертность на 
дорогах страны соста-
вила три человека на 
100 тыс. населения. Для 
сравнения: в ЕС этот 
показатель составляет 
5,5, в США - 11,4, в Рос-
сии - 18 человек. Как 
удалось добиться тако-
го результата?

Раньше основная 
часть шведских дорог 
была шириной 13 м с 
двумя встречными по-
лосами. Они дополня-
лись трехметровыми 
обочинами для аварий-
ной остановки. Теперь 
магистрали прошли 
модернизацию по но-
вому типу - «два плюс 
один». Дорога делается 
с тремя полосами, из 
которых две для одного 
направления и одна для 
встречного. Каждые 
несколько километров 
рядность меняется. На 
автострадах встреч-
ные полосы разделены 
мягкими отбойника-
ми, поэтому лобовое 
столкновение там про-
сто невозможно. Мо-
дернизация позволила 
шведам значительно 
снизить смертность на 
дорогах. При желании 
деньги на это нашлись 
бы и у ХМАО - одного 
из самых богатых реги-
онов России. 

В результате автока-
тастрофы в Ханты-
Мансийском авто-

номном округе, где 
автобус, перевозив-

ший юных спортсме-
нов, столкнулся с 

грузовиком, погибли 
12 человек - 10 детей 
и двое сопровождав-

ших их взрослых. 
Что не так на наших 

дорогах?

В ДТП на трассе Тюмень - Ханты-
Мансийск пострадали 34 чело-
века, из них 27 детей (10 детей 
погибли). В больнице находятся 
19 человек, несколько из них в 
тяжелом состоянии.

Югра - территория беды

Подготовила Наталья Пуртова
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Трасса Тюмень - Хан-
ты-Мансийск - авто-
мобильная дорога 
федерального зна-
чения, единственная 
в ХМАО, которая со-
единяет Тюменскую 
область с Севером. 
Долгое время она на-
ходилась в запущен-
ном состоянии, из-за 
постоянных аварий 
ее называли дорогой 
смерти. В последние 
несколько лет трассу 
стали приводить в 
порядок. Но полтора 
года назад на доро-
ге произошел про-
вал - образовалась 
промоина глубиной 
7 м и длиной 30 м. 
Несколько раз трассу 
открывали для движе-
ния и закрывали опять 
по требованию МЧС. 
Так что около 20 км 
дороги по-прежнему в 
выбоинах и ямах.

Дальнобойщики 
спрашивают: почему 
доделать трассу не 
могут отнюдь не бед-
ные местные власти? 
Закон мешает? Так 
законы пишут люди. 
Не дай бог их детям 
оказаться на таких вот 
дорогах.

Ловушки 
трассы 
Р404
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Правда, с такой поста-
новкой вопроса могут не со-
гласиться французы, одна-
ко даже их прославленное 
бордо стало производиться 
по инициативе англичан, 
правивших в те времена 
Францией. Именно они на-
ладили торговлю винами из 
Бордо и Шампани. По мне-
нию Джеффриса, если бы 
не британцы, то французы 
до сих пор пили бы слад-
кое, не пузырящееся вино. 
Исследователь уверяет, что 
именно английские тор-

говцы создали глобальную 
систему распространения 
классических современных 
алкогольных напитков. 
Джин, виски, ром, мадей-
ра, шерри - все это британ-
ские изобретения. Империя 
сделала спиртное одним из 
главных источников сво-
их богатств. Ром стал дви-
жущей силой британского 
флота, ежедневно каждому 
матросу выдавали ромовый 
паек. Виски и джин помога-
ли британцам совладать с 
малярией и другими опас-
ными для жизни заболе-
ваниями, подстерегавши-
ми европейцев в Индии и 
других южных странах. С 
помощью крепкого алко-

голя британцы завоевали 
полмира. К началу XVIII 
столетия Великобритания 
стала богатейшей страной, 
а Лондон превратился в са-
мый большой и процветаю-
щий город Европы. Торгов-
ля спиртным продолжала 
обогащать страну, и только 
в середине прошлого века 
алкогольное лидерство 
перешло к Америке. Вме-
сте с крахом Британской 
империи, постепенно рас-
терявшей все свои колонии, 
пришел конец и «империи 
пьянства». Хотя британцы 
не собираются соглашаться 
с этим тезисом, оставаясь 
одной из самых пьющих на-
ций на континенте.

Британцы гордятся вкла-
дом, который они внесли 
в спаивание всего мира, 

ведь даже технологии 
изготовления шампан-

ского и сухих вин пришли 
из Англии. Британские 

изобретательский гений 
и предприимчивость в 
полной мере воплоти-

лись в алкогольных на-
питках, о чем рассказал 
в своей книге «Империя 

пьянства» историк 
Генри Джеффрис.

«Империя пьянства»
  Сомнительные лавры

4

Похолодание было за-
фиксировано спутниками 
НАСА. По мнению уче-
ных, оно вызвано заверше-
нием действия феномена 
Эль-Ниньо, разогревав-
шего поверхностные воды 
на большом пространстве 
Тихого океана к западу от 
Центральной Америки. 
Некоторые метеороло-
ги давно предупреждали, 
что наблюдавшееся поте-
пление мирового климата 
- явление временное, не 
связанное с парниковым 
эффектом. В 2015-2016 гг. 
Эль-Ниньо особенно силь-
но разогрел океанические 
воды, они потеплели более 
чем на три градуса. Теперь 
же нарастает противо-
положное явление - вода 
охлаждается больше чем 
обычно. Это приведет к 
падению температуры на 
всей планете.

В полной мере мы ощу-
тим последствия этого по-
холодания в будущем году. 
Видимо, прав Дональд 
Трамп, в ходе избиратель-
ной кампании называвший 
официально признанную 
теорию глобального поте-
пления, вызванного парни-

ковым эффектом, выдум-
кой. Трамп намерен урезать 
ассигнования на климатиче-
ские исследования, так как 
их результаты ввели многих 
людей в заблуждение.

Климатологи считают, 
что температурный ре-
жим будет постепенно воз-
вращаться к показателям 
конца 1990-х, когда похо-
лодание также было свя-
зано с тем, что Эль-Ниньо 
перестал нагревать океан.

Одновременно «холо-
дящие» новости приходят 
из Антарктиды. Там про-
должает нарастать ледяная 
масса, составляющая сегод-
ня 90% всего льда в мире. 
Последние полста лет тем-
пература здесь постоянно 
падает. Сторонники теории 
глобального потепления не 
могут объяснить причину 
антарктического оледене-
ния. Лед активно нарастал 
в Антарктиде в 2000-х гг., в 
год его становилось на 80 
млрд тонн больше. Лишь на 
западе Антарктики фикси-
руется небольшое потепле-
ние, вызванное выбросами 
тепла из расположенного 
подо льдами разлома в зем-
ной коре.

В нынешнем году на Земле фиксируется рекорд-
ное падение температуры воздуха, она 

снизилась на целый градус.

Теория глобального 
потепления посрамлена

 Климат преподнес сюрприз

Недавно в лесах Эфиопии 
обнаружили еще более уди-
вительный вид муравьев, 
способных создавать супер-
колонии. Эти насекомые 
при благоприятных усло-
виях вполне способны за-
хватить целый мир. Найде-
ны несколько суперколоний 
эфиопского муравья, одна 
из них протяженностью 38 
км. Отмечена способность 
этих муравьев к взрывно-
му размножению и эколо-
гическому доминированию, 

когда они вытесняют 
со своей территории 
всех других насеко-

мых. Пока найденный 
муравей ограничивает-
ся территорией лесов, 
примыкающих к древ-
ним эфиопским церк-

вям. Однако у него есть 
потенциал стать доми-
нирующим видом чуть 
ли не повсеместно. В эти 

места приезжает все боль-
ше туристов, и суперму-
равей может оказаться в 
их багаже либо же по-
пасть в экспортируемую 
продукцию эфиопского 
сельского хозяйства.

Американские уче-
ные из Университета 

Южной Каролины, участво-
вавшие в экспедиции, счи-
тают, что найденный мура-
вей находится на начальной 
стадии своего распростра-
нения и нужно уже сейчас 
изучить способы борьбы с 
ним. Отмечается, что мура-
вьи быстрее и эффективнее 
других насекомых приспо-
сабливаются к неблагопри-
ятным условиям, они на-
учились «переваривать» 
яды, выживать при сильных 
морозах, не тонут в воде и 
переживают жесточайшую 
засуху. Их численность на 
Земле быстро растет. Уче-
ные считают, что муравьи-
ная угроза сильно недооце-
нивается.

 Ничто их не берет

Звезда, прославивша-
яся не только своими 
ролями, но и широко 
разрекламированны-
ми оздоровительными 
инициативами, сегодня, 
похоже, махнула на себя 
рукой и не выпускает изо 
рта сигареты. 

Говорят, она столь тяжело 
переживает развод с Брэдом 
Питтом, что нуждается в по-
стоянном успокоении расша-
танных нервов. А ведь еще 
совсем недавно Джоли с ума 
сходила от возможности за-
болеть раком, который погу-
бил ее мать. Звезда вынесла 

тяжелейшие опера-
ции, в ходе которых 
у нее были удалены 
многие органы. Это 
было сделано по ее 
просьбе - в качестве 
профилактической 
меры. И вот теперь 
Джоли наплевала на 
свое здоровье и взя-
лась за сигарету, ри-
скуя заполучить рак 
легких и гортани.

Источник, близкий 
к актрисе, сообщил, что 
Энджи ничего не ест, а 
только дымит как паро-
воз. Ежедневно она вы-
куривает минимум две 

пачки сигарет. Стресс, вы-
званный разводом, и беско-
нечное курение превратили 
Джоли в ходячий скелет. 
Во время недавнего появ-

ления звезды в суде все 
обратили внимание на ее 
еще больше ввалившиеся 
щеки, темные круги под 
глазами, истончившиеся 
руки и ноги. Говорят, что 
самым большим ударом 
для Джоли стали выво-
ды следователей, ко-
торые установили, что 

она лгала, когда обвиняла 
Питта в насилии над деть-
ми. Вновь возник вопрос: 
способна ли столь взбал-
мошная особа с неста-
бильной психикой вос-
питывать переданных 
под ее опеку детей?

 В расстроенных чувствах

Ведущий рубрики Николай Иванов

Будущие хозяева Земли?Муравьи издавна по-
ражали ученых-энтомо-

логов своей фантасти-
ческой живучестью и 

способностью захваты-
вать обширные 

территории.

Анджелина Джоли места 
себе не находит
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ПОЛУЧАЙТЕ ДИВИДЕНДЫ В НОВОМ ГОДУ!

Ни для кого не секрет, что 
сегодня Россия переживает 
не лучшие времена: резкое 
снижение стоимости нефти, 
введение санкций со сторо-
ны Евросоюза и Америки, 
финансирование военной 
операции, проводимой на 
территории Сирии, и другие 
внутри- и внешнеполитиче-
ские факторы оказывают не-
гативное влияние на эконо-
мику страны и как следствие 
- на уровень жизни ее граж-
дан. Представители различ-
ных министерств и ведомств, 
ранее бодро рапортовавшие 
о том, что ситуация вот-вот 
стабилизируется, становят-
ся все более осторожными 
в своих обещаниях и вы-
сказываниях. Осталась ли у 
нас надежда на то, что столь 
зыбкое финансовое поло-
жение в России улучшится с 
наступлением 2017 года, или 
населению стоит готовить-
ся к тому, что в дальнейшем 
кризис будет усугубляться, а 
так называемая яма, в кото-
рой оказался федеральный 

бюджет, станет еще глубже?
Сегодня у нас в гостях 

Председатель правления 
Фонда финансового управ-
ления Колесников Алексей 
Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Скажите, 
с каким настроением вы 
планируете провести но-
вый, 2017 год?

- Добрый день! Несмотря 
ни на что, мы подошли к 
«новым рубежам» с боевым 
настроением! У нас впере-
ди далекоидущие планы и 
перспективные масштабные 
проекты. Настроение у всех 
просто замечательное, пред-
новогоднее. В новом, 2017 
году мы планируем выхо-
дить на новые рынки, увели-
чивать линейку предоставля-
емых нами услуг. В общем и 
целом на месте стоять не со-
бираемся и вам не советуем. 
Мы благополучно прожили 
год, постарели и поумнели 
одновременно! В новый год 
мы берем с собой только 
опыт и знания, а сомнения и 

нерешительность оставляем 
в старом году.

- Алексей Вячеславович, 
что вы можете порекомен-
довать нашим читателям с 
точки зрения их сбережений?

- Я рекомендую не держать 
деньги под подушкой, а дивер-
сифицировать риски и все-
таки начать инвестировать. 
Безусловно, начинать нужно с 
малого, для того чтобы понять 
принцип работы инвестици-
онных компаний. Аналитики 
прогнозируют девальвацию 
рубля и в 2017 году, поэтому 
уверен, что очередная волна 
подорожаний нам обеспечена.

Так или иначе принимать 
решение нужно на основе 
четкого планирования и 
оценки всевозможных ва-
риантов. Потратив немного 
времени на изучение рынка, 
можно найти вариант, ко-
торый будет отличаться от 
других. Также важно сохра-
нять баланс между высоким 
уровнем доходности и уров-
нем надежности компании.

- С какой суммы можно 
начинать инвестировать?

- Я предлагаю от 100 000 
рублей, правда ежемесячный 
доход на эту сумму будет не-
большим, около 2000 руб., но 
если рассматривать эту сумму 
как прибавку к пенсии, для 
оплаты ЖКХ, то я уверен, что 
это вполне осязаемая цифра.

- Алексей Вячеславович, 
скажите, можно ли инве-
стировать в ваш холдинг?

- Милости просим! Холдинг 
работает на рынке финан-
совых услуг с 25 января 2011 
года. В структуре портфелей 
холдинга несколько секторов 
рынка - аграрный, строитель-
ный, транспортно-логистиче-
ский, туристический, произ-
водственный и арендный.

- Алексей Вячеславович, 
под какой процент у вас 

можно разместить инве-
стиции?

- Мы предлагаем макси-
мально выгодный процент, 
процентная ставка зависит от 
суммы и срока размещения 
денежных средств и состав-
ляет от 22 до 32% годовых. 
Такой процент позволяет 
компенсировать инфляцию 
и избегать обесценения соб-
ственного капитала на пери-
од размещения инвестиций.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Являясь контрагентом, 
согласно агентскому догово-
ру страхования с ООО СК 
«РОСИНКОР Резерв», ли-
цензия ЦБ РФ СИ №3535 от 
4 февраля 2015 г., мы обеспе-
чиваем страхование финан-
совых рисков за свой счет, а 
именно перечисляем страхо-
вой тариф, равный 2-3% от 
общей суммы договора зай-
модавца, в счет страховщика.

- Алексей Вячеславович 
скажите, чем руковод-
ствуются частные инве-
сторы, принимающие ре-
шение инвестировать свои 
денежные средства?

- Руководствуются на-
шей репутацией и выгодны-
ми процентными ставками. 
Частные инвесторы готовы 
отказаться от размещения 
своих накоплений в коммер-
ческих банках, так как мак-
симальная ставка, предлагае-
мая банковским сектором на 
сегодняшний день, составля-
ет не более 12% годовых.

К нам приходят совершен-
но разные люди, я общаюсь 
практически со всеми. У всех 
за плечами огромный багаж 
знаний и опыта. Часто встре-
чаются кандидаты наук, пе-
дагоги, простые пенсионеры, 
но какими бы разными они 
ни были, они все думают о 

хлебе насущном и завтраш-
нем дне, поэтому задаются 
одним-единственным вопро-
сом: «Как приумножить и 
сохранить свой капитал?» Я 
отвечаю им: «Очень просто!» 
Для начала нужно прокон-
сультироваться по телефо-
ну горячей линии «Вопросы 
профессионалам», которую 
мы организовали для всех, 
кто интересуется темой полу-
чения дохода от сбережений, 
либо приехать к нам в офис, 
который находится в Москве 
недалеко от станции метро 
«Серпуховская».

Если вы захотите при-
ехать к нам в офис, то мы 
организуем для вас такси за 
счет нашей компании.

Беседу вела
Людмила Петрова 

Заканчивается 2016 год и на пороге новый - 2017-й. 
Каждый из нас подводит итоги уходящего года и не без 
опаски заглядывает в будущее. Каким оно будет? Кто-
то из нас только мечтает, а кто-то уже сейчас знает, ка-
кие шаги необходимо предпринимать, для того чтобы 
получать стабильные дивиденды в новом, 2017 году!

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании 
входят ООО «Финансо-
вый аналитический центр 
«Инвест-проект», пред-
ставленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микро-
финансовая организация 
«Онего Заем», сведения 
о которых внесены в го-
сударственный реестр 
микрофинансовых орга-
низаций и контролируют-
ся Центральным банком 
России. Продуктовый 
портфель холдинга - это 
широкий спектр услуг по 
покупке и продаже биз-
неса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, 
IT-аутсорсингу, денежно-
му посредничеству, раз-
мещению инвестиций.  
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.vklad-msk.ru

ФОТО Т.ПАВЛОВОЙ
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По стране покатилась 
новая волна закрытия 
общественных бань. И 
если одним бани кажут-
ся пережитком, то дру-
гим в общем-то и помыть-
ся больше негде.

Убытки от немытых
Власти на местах в свя-

зи с кризисом изыскивают 
новые способы, как сэко-
номить. Очередное ноу-хау 
- закрывать общественные 
бани якобы на ремонт: чи-
новники посчитали, что 
каждая помывка приносит 
муниципальным бюджетам 
в среднем 100 руб. убытка.

Парить и мыть граждан, 
с точки зрения чиновников, 
становится непозволитель-
ной роскошью. В конце кон-
цов, даже житель коммунал-
ки без ванны и горячей воды 
имеет возможность нагреть 
эту воду в тазике и спокойно 
помыть себя из кружки где-
нибудь в уголочке, не разо-
ряя муниципальный бюджет.

Так, в Воронеже этой осе-
нью закрыли сразу шесть 
общественных бань. Первый 
заместитель главы Воронежа 
по экономике Сергей Курило 
объяснил, что «экономиче-
ски обоснованный тариф для 
того, чтобы баня выходила в 
ноль, - не менее 450 рублей за 
двухчасовой билет».

Сейчас помывка в обще-
ственной воронежской бане 
стоит от 250 до 320 рублей.

В Нижнем Новгороде 
тоже ломают голову над 
тем, как избавиться от обще-
ственных бань: 
в городе их 
сегодня 12, 
почти все 
убыточны и 
просят дота-
ции 24,8 млн 
руб. ежегодно 
на все банные 
предприятия. С 1 
октября стоимость 
двухчасовой помывки с по-
недельника по четверг по-
дорожала в Нижнем на 30 
руб. и составляет 280 рублей. 
Однако ситуацию это не 
спасает. Тем более что 53% 
посетителей - льготники: 
инвалиды I и II групп, пен-
сионеры, дети от 7 до 14 лет. 

Для них визит в баню стоит 
и вовсе 160 целковых. Что, 
в общем, тоже недешево: в 
СССР баня стоила 10 копе-
ек, или половину батона.

Миллионы
на парилку

В советское время мылись 
в банях, конечно, чаще, но и 
количество бань было боль-
ше в разы. Сегодня отноше-
ние к общим баням в обще-
стве разное: одни без этих 
бань жить не могут, другие 
считают общественные 
бани пережитком прошлого.

Тем не менее вологодские 
любители общественной 
бани сумели объединиться 
в целое народное движение. 
Сотни человек в ноябре уже 
неоднократно выходили на 
акции протеста, требуя от 
городских властей открыть 
самую крупную городскую 
баню на улице Мира, 40.

Летом заведение закрыли 
якобы по техническим при-
чинам: как сообщила адми-
нистрация Вологды, в бане 
возникла необходимость про-
ведения срочных ремонтных 
работ. Открыть заведение 
обещали к осени, однако в 
бане до сих пор нет ни призна-
ков ремонта, ни каких-либо 

намеков на от-
крытие.

Народ заволновался. Лю-
бители бани пошли в адми-
нистрацию, где им неожидан-
но объяснили: ремонт бане 
требуется масштабный, один 
проект ремонта обойдется 
администрации в 3 млн руб.  
А это значит, надо устраи-
вать конкурс, выделять на 

ремонт десятки миллионов, 
это все годы. Хорошо, если 
баня заработает в 2018 году...

Граждане написали жало-
бу в Общественную палату 
РФ: по их мнению, админи-
страция народ обманывает, 
баня в хорошем состоянии 
и капитального ремонта ей 
не требуется. Власти города 
и тут нашли что ответить: 
мол, это только внешний 
вид у бани хороший, а на са-
мом деле все ой как плохо.

Гигиена по талонам
Тем временем в Нижнем 

Новгороде власти не скрыва-
ют, что закрыли бани специ-
ально и открывать их не на-
мерены. Один из городских 
депутатов предлагает муни-

ципальные бани просто 
взять и продать. Так и 
деньги появятся в бюдже-
те, и никаких дотаций убы-
точным предприятиям 
больше не понадобится.

Правда, останется во-
прос, что же делать с 
теми, кому негде мыться. 

Им, по мнению нижегород-
ских властей, имеет смысл 
мыться не в муниципальных, 
а в коммерческих банях. Для 
этого, правда, гражданам 
придется объединяться по 
семь-восемь человек, а сеанс 
такой помывки будет стоить 
уже от 800 руб. с человека.

Льготным категориям 
выдадут льготные талоны 
на помывку в тех же ком-
мерческих банях. Льгота, 
правда, может оказаться 
«кусачей». Если в обще-
ственную баню льготник 
мог сходить за 160 руб., то 
в коммерческой помывка 
с 50-процентной скидкой 
обойдется уже в 400 рублей.

Интересно, что, по нор-
мам МЧС, в каждом городе 
должны быть как минимум 
одна-две муниципальные 
бани: в случае войны и дру-
гих ЧС там будут проводить 
дезинфекцию населения.

Скандалом обернулось 
и закрытие бани в Тюмени, 
которое назначено на конец 
декабря этого года. Моется 
в бане в основном частный 
сектор: люди жалуются, что 
горячей воды в ряде домов 
просто нет, а в некоторых ма-
лоэтажках с горячей водой 
нередко бывают перебои.

Здесь формальным сро-
ком закрытия бани послужи-
ло окончание срока аренды 
помещения: почти четверть 
века банное предприятие за-
ключало с городом договоры 
аренды сроком на пять лет.

Стоимость помывки в 
тюменской бане была не-
высока - всего около 100 
руб., пенсионерам скидки. 
Коммерческие бани стоят в 
пять раз дороже.

Лукавая льгота
Экономия, словно черная 

чума для бань, покатилась 
в конце этой осени по всей 
стране: в конце ноября за-
крыли баню в Костроме.

Костромские инвалиды и 
пенсионеры закидали мест-
ные власти и СМИ слезными 
жалобами - ежедневно в баню 
ходили по двести человек. 
Люди умоляют отложить за-
крытие банного предприятия 
хотя бы до весны - когда по-
теплеет, лишенные удобств 
жители Костромы согласны 
мыться из ведер во дворе.

В Костроме схема та 
же, что и в других городах: 
бане срочно понадобился 
ремонт, ее закрыли, а льгот-
никам обещают выдавать 
талоны в коммерческие 
бани. Или в другие муници-
пальные бани. 

«Расчет местных властей 
очевиден: инвалиды и пен-
сионеры не смогут мыться 
в коммерческих банях даже 
за льготную цену в 400-500 
рублей. А ехать в другую 
муниципальную баню да 
еще сидеть там в очереди 
желающих тоже найдется 
немного. Кончится все тем, 
что инвалиды и пенсионеры 
просто откажутся от льгот-
ных талонов на помывку, а 
сама идея льготного мытья 
и муниципальных бань через 
пару-тройку лет уйдет в про-
шлое», - считает глава Обще-
ства защиты прав потреби-
телей Алексей Самохвалов.

В XVII веке английский 
посланник Чарльз Кар-
лейль писал о Московии: 
«Нет города в их стране, где 
бы не было общественных 
и частных бань, так как это 
почти всеобщее средство 
против болезней». Через 
три века забота о здоро-
вье граждан, видимо, уже 
не входит в число государ-
ственных приоритетов.

Аделаида Сигида

ремонт десятки миллионов Льготным категориям
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Если в общественную баню 
льготник мог сходить за
160 рублей, то в коммерческой 
помывка с 50-процентной 
скидкой обойдется уже
в 400 рублей.

Местные власти
НЕ ПАРЯТСЯ с банями

Столичные власти объяви-
ли о том, что к концу года 
еще в 47 районах города 
появится платная парков-
ка. На многих улицах этот 
процесс уже начался. Но 
москвичи замечают, что 
сотрудники дорожных 
служб умудряются эваку-
ировать автомобили даже 
там, где бесплатная пар-
ковка пока разрешена.

О том, что происходит 
на улицах города, москви-
чи делятся в соцсетях. На 
участке Совхозной улицы 
от станции метро «Лю-
блино» до пересечения 

со Ставропольской рабо-
чие устанавливали знаки,
предупреждающие о плат-
ной парковке.

«Но еще до того, как 
они были смонтированы, 
отсюда, нарушая все мыс-
лимые правила и законы, 
стали эвакуировать маши-
ны. А все потому, что под-
ручные господина Ликсу-
това проявили невиданную 
оперативность: пока одни 
только монтировали зна-
ки, уведомляющие о том, 
что Совхозная улица стала 
платной, другие в эти же 

минуты эвакуировали при-
паркованные по правилам 
машины», - сообщает пор-
тал «Автовзгляд».

«У нас тоже в субботу 
эвакуировали машинку.... 
Оставили там, где никаких 
знаков не было, и ушли по-
обедать. Потом весь вечер 
ее вызволяли. А сколько на-
слушались историй от това-
рищей по несчастью! Один 
мужик уехал в командиров-
ку на три недели, вернулся - 
машины нет. Зато есть знак 
«Стоянка запрещена», кото-
рого раньше там не было. За 

возврат авто с него просили 
35 тысяч», - пишет  пользова-
тель Елена Павлова.

Представители депар-
тамента транспорта, как 
водится, на подобные пре-
тензии не реагируют. Зато 
в ведомстве пояснили, что 
расширение платной пар-
ковки затронет аварийно-
опасные участки и места 
наибольшего притяжения 
автомобилей: у торговых 
и бизнес-центров, станций 
метро, железнодорожных 
станций, остановок назем-
ного транспорта. Список 

улиц якобы был определен 
совместно с муниципаль-
ными депутатами, транс-
портными экспертами и 
жителями города.

«При выборе участков 
учитывались исследования 
загруженности парковоч-
ных мест, наличие на улицах 
очагов аварийности и слож-
ной транспортной обста-
новки, кроме того, мест, где 
жители испытывают затруд-
нения при поиске парковоч-
ных мест для себя», - подчер-
кнули в пресс-службе.

Наталья Пуртова

Водители опять оказались без вины виноватые

ИНТЕРПРЕСС/PHOTOXPRESS
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Повышать уровень жизни 
детей и молодых матерей 
правительство не плани-
рует. По сути, именно об 
этом заявил министр тру-
да и социальной защиты 
РФ Максим Топилин на 
Всероссийском совеща-
нии региональных упол-
номоченных по правам 
ребенка в Общественной 
палате РФ.

Минтруд не рассматрива-
ет возможность увеличения 
срока выплаты пособия по 
уходу за ребенком с полу-
тора до трех лет, о чем не-
однократно просили пред-
ставители общественности.

По словам министра, та-
кой шаг потребует либо 
крупного трансферта на 
балансировку Фонда соци-
ального страхования, либо 
роста страхового тарифа, 
то есть размера сборов с ра-
ботодателей. Оба варианта 
маловероятны.

«За пособия выплачи-
ваются страховые взносы. 
Среди получателей посо-
бия до полутора лет есть 
застрахованные и незастра-
хованные. Возникает во-
прос: кому поднимать эти 
взносы? Ведь тогда нужно 
тарифы повысить. Сейчас 
у соцстраха все сбаланси-
ровано, и есть поручение 
президента о том, что стра-
ховые взносы не должны 
расти», - пояснил Топилин. 

Стоимость пособия до трех 
лет в масштабах страны - 
это порядка 150 млрд руб. 
Сейчас таких источников 
нет. «Мы не рассматриваем 
этот вопрос», - добавил ми-
нистр труда и социальной 
защиты.

Напомним, что сейчас по-
собие по уходу за ребенком 
выплачивается до 1,5 года. 
На него имеют право роди-
тели, родственники ребенка 
или другие ухаживающие 
за ним лица независимо от 
того, подлежат ли они обя-
зательному социальному 
страхованию по временной 
нетрудоспособности и мате-
ринству.

С 1 февраля 
2016 года мини-
мальный размер 
пособия по ухо-
ду за первым ре-
бенком составляет 
2908,62 руб., а за вто-
рым и последующими деть-
ми - 5817,24 руб. Пособие 
по беременности и родам 
выплачивается застрахо-
ванной женщине в размере 
40% от среднего заработка.

В правительстве исходят 
из того, что для поддержки 
недавно родивших молодых 
мам целесообразнее вкла-
дываться в инфраструктуру, 
развивая ясельные группы в 
детских садах, нежели вкла-

дывать деньги в увеличение 
срока выплаты пособия.

Ясельных групп полного 
дня сейчас мало - оптимиза-
ция дала свои результаты. 
А предлагаемые в детских 
садах группы кратковре-
менного пребывания никак 
не могут их заменить - ро-
дитель при этом все равно 
не может выйти на работу с 
полной занятостью.

Наметившийся за послед-
ние три года естественный 
прирост населения, по сло-
вам министра, поддержан 

различными мерами, в 
том числе програм-

мой продления вы-
платы материн-
ского капитала. 
По итогам этого 
года, как и в про-
шлом году, прави-

тельство ожидает 
рост: «Есть ощу-

щение, что по итогам 
этого года мы будем иметь 

естественный прирост насе-
ления, если никаких вспле-
сков не произойдет по по-
казателям смертности».

При этом глава Минтру-
да отметил, что резервы 
для роста рождаемости в 
России исчерпаны: «Скорее 
там одни риски, потому что 
количество женщин в дето-
родном возрасте продолжа-
ет снижаться... Идеология и 

все, что связано с историей 
демографии, участия госу-
дарства по стимулированию 
рождения, показывает, что 
через пять-шесть лет насе-
ление привыкает к мерам 
поддержки, и они уже не 
так сильно влияют на пове-
дение».

Иными словами, прави-
тельство прямо признает: 
программы поддержки мо-
лодых матерей - это просто 
«морковка перед осликом», 
призванная увеличить рож-
даемость. А вовсе не меры, 
направленные на обеспе-
чение нормального суще-
ствования детей и молодых 
семей. 

Вариант, что рождае-
мость может упасть не из-за 
того, что население «при-
выкло» к пособиям, а про-
сто из-за того, что в резуль-
тате кризиса у него резко 
упали реальные доходы, 
власти почему-то даже не 
упоминают. Впрочем, по-
нятно почему: в этом случае 
демографические пробле-
мы уже не удастся свалить 
на «зажравшееся» и не реа-
гирующее на материальные 
стимулы население. А отве-
чать лично за сокращение 
населения страны чиновни-
кам социального блока пра-
вительства не с руки.

Марина Кочетова

ДЕНЕГ НЕТ, НО ВЫ РОЖАЙТЕ
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детского посо-
бия до трех лет 

в масштабах стра-
ны - это порядка 

150 млрд 
руб. 
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Проведя исследование 
по меду, эксперты Роска-

чества убедились в том, 
что хороший мед, как и 

не очень хороший, можно 
купить везде: и в супер-
маркете, и на специали-

зированной ярмарке. 
Гарантий нет.

В торговой сети и на яр-
марках меда были взяты 70 
образцов этого сладкого и 
полезного продукта. Только 
один производитель нару-
шил требования техрегла-
мента Таможенного союза 
по антибиотикам. Почти 
100% меда собрано в местах 
с благоприятной экологи-
ческой обстановкой. Ни в 
одном из образцов не пре-

вышены установленные по-
казатели влажности. Девять 
производителей разбавили 
мед глюкозно-фруктозным 
сиропом или смешали с бо-
лее дешевыми видами меда. 
Трое выдавали дешевый 
мед за дорогой...

29 товаров медовой груп-
пы попали в категорию 
товаров с нарушениями, 
столько же названы каче-
ственными, а 11 всерьез пре-
тендуют на Российский знак 
качества. Все детали, назва-
ния и протоколы исследова-
ния - на сайте roskachestvo.
gov.ru.

Елена Хакимова

Для справки: лосось - это не 
рыба, это собирательное название 
семейства рыб, которые водятся и 
в пресной, и в соленой воде. Лососе-
вую зернистую икру изготовляют 
из кеты, горбуши, кижуча, нерки 
и форели, обрабатывая раствором 
поваренной соли. Икра разных ви-
дов лососевых рыб может суще-
ственно отличаться по вкусовым 
качествам и визуальным характе-
ристикам, и кое-кто этим пользу-
ется: под абстрактным понятием 
«лососевая икра» кладут в баночки 
все что угодно, вплоть до «каши» из 
разных видов лососевых.

Чтобы не попасться на удочку 
хитроумных производителей, надо 
понимать, что икра разных рыб се-
мейства лососевых отличается друг 
от друга размером икринок, цветом 
и соответственно ценой.

Горбуша. Средняя цена за 100 г - 
350 рублей. Икру горбуши можно 
назвать классикой среди других ви-
дов лососевой икры. Она обладает 
нейтральным вкусом, средним диа-
метром (около 5 мм), ярко-оранже-
вым цветом и тонкой оболочкой. 
Горбуша - одна из самых плодови-
тых рыб в своем семействе, за что и 
любима производителями икры.

Кижуч. Средняя цена за 100 г - 
250 рублей. Икринки мельче, чем у 
горбуши (около 4 мм), темно-крас-
ного цвета с преобладанием бордо-
вого оттенка. Икра кижуча имеет 
характерный горьковатый вкус, но 
зато занимает первое место по пи-
тательным свойствам.

Кета. Средняя цена за 100 г - 350 
рублей. До революции эту икру на-
зывали царской, видимо, за круп-
ные икринки (5-6 мм) правильной 

шарообразной формы, яркую ян-
тарно-оранжевую окраску и хоро-
шо заметное жировое пятнышко-
зародыш. Впрочем, на вкус икра 
кеты нравится не всем из-за до-
вольно плотной оболочки.

Нерка. Средняя цена за 100 г - 400 
рублей. Икра ярко-красного цвета 
(размером 4 мм), и у нас встречает-
ся реже, чем у американского побе-
режья. Нерка первой из лососевых 
идет на нерест, поэтому она раньше 
других поступает на рынок.

Форель. Средняя цена за 100 г - 
400 рублей. Икра самая мелкая из 
представленных видов (2-3 мм). Во 
вкусе небольшая горчинка и рыб-
ное послевкусие. По цвету икра 
бывает желтой, темно-желтой, 
красной и ярко-красной. «Липкую» 
форелевую икру принято подавать 
на канапе и бутербродах.

Сколько в продаже правильного меда?

Без красной икры, как и без традиционных мандари-
нов, и Новый год не праздник! Но как правильно выбрать 
действительно качественную красную икру, чтобы в но-
вогоднюю ночь наслаждаться вкусным лососевым про-
дуктом, а не сожалеть о выброшенных на ветер деньгах? 
Об этом «Миру новостей» рассказали в Роскачестве.

КРАСНАЯ ИКРА
на вкус и на джус

 Выбирайте икру с маркировкой ГОСТ. В 
этом случае производитель обязан указать 
вид рыбы, из которой получен продукт. Об-
ратите внимание и на сортность - в продук-
те 1-го сорта икринки будут одинаковые по 
размеру и цвету, целые и не слипшиеся.

 Первое, на что нужно обращать вни-
мание при покупке икры, - дата произ-
водства. Хорошая икра будет произведена 
в месяцы, когда тот или иной вид лососевых 
идет на нерест. Рыбы семейства лососевых 
нерестятся в разное время - с середины мая 
по февраль. На западном Сахалине горбуша 
в основном идет нереститься в июне-июле, 
на восточном Сахалине - в июле-августе, на 
Южных Курилах - в августе-сентябре. Нере-
стовый ход кеты в реки Северного Приморья 
начинается в августе, а массовый заход на 
нерест - во второй половине сентября-октя-
бре. Нерка обычно начинает заход в реки с 
мая до конца июля. Летний кижуч на Камчат-
ке нерестится в сентябре-октябре, осенний 
- в ноябре-декабре, зимний - в декабре -
феврале.

 Если на упаковке икры стоит дата, не со-
ответствующая периоду нереста конкретной 
рыбы, скорее всего, продукт приготовлен из 
замороженных ястыков. Дело в том, что при 
заготовке лососевой икры трудно сразу пе-
реработать весь имеющийся продукт и часть 
икры замораживают, а когда с «правильной» 
икрой покончено, переключаются на замо-
роженную икру - ястыки.

 Выбитые цифры на жестяной завод-
ской банке с икрой должны быть выпуклыми 
(признак заводского продукта), а не вдав-
ленными.

 Качественная икра в стеклянной банке 
или на развес не должна сразу начинать 
«ползти» по стенкам или крышке. Слишком 
жидкая икра говорит о том, что в ней много 
джуса.

 На градуснике холодильной камеры, в 
которой хранится икра в магазине, должна 
быть температура от -4 до -6°С.

 Если банка вздутая (бомбаж) - в икре 
есть недопустимые виды микробов.

 Потрясите банку. Если слышите звук 
бултыхания, внутри лишний рассол.

ВЫБИРАЕМ ИКРУ 
ПРАВИЛЬНО

 Покупая мед в магазине, 
убедитесь, что упаковка целост-
ная. Об этом скажет наклейка-
«язычок». Визуально оцените 
мед в баночке: если он  рассло-
ившийся - это признак отде-
ления меда и водяной взвеси, 
значит, качество меда не ахти.

 При покупке вразвес ис-
пользуйте химический каран-
даш: вокруг грифеля появится 
чернильное пятно, если мед 
разбавлен. Помните: от на-
стоящего меда должна пер-
шить гортань.

 Храните мед в посуде из 
стекла или пищевого пластика, 
в керамической или эмалиро-
ванной посуде без сколов. Ем-

кости с медом нужно плотно за-
крыть. Если оставить неплотно 
закрытую банку с медом рядом 
с влажным местом, в продук-
те увеличится массовая доля 
воды, за счет чего снизится ко-
личество полезных веществ.

 Дома храните мед при тем-
пературе от 0 до +20 °С, а жид-
кий мед при комнатной темпе-
ратуре.

 Солнечный свет уничто-
жает ингибин - уникальный 
фермент, который вырабаты-
вается пчелами в процессе из-
готовления меда и отвечает за 
противомикробные свойства 
продукта. Ингибин разрушает-
ся при +40°С и выше.

Российская система 
качества (Роскачество) в 
ходе веерных исследова-
ний выбрала высокока-
чественную лососевую 
икру из 23 образцов 
- это практически 
весь ассортимент 
российской крас-
ной икры, реа-
лизуемой через 
торговые сети и 
спецмагазины.

Образцы исследова-
лись по 30 параметрам 
качества и безопасности. 
Хотя действующими нор-

мами и стандар-
тами содержание 
джуса (сока из лоп-
нувших икринок, 
который появля-
ется из-за неакку-
ратного перемешивания 
или вследствие замороз-
ки-разморозки) не регу-
лируется, Российская си-

стема качества впервые 
заложила в этой ха-
рактеристике свой 
стандарт. Он допу-
скает содержание 

джуса в объеме не 
более 5% от общей 

массы продукта.
Требованиям Роска-

чества смогла соответ-
ствовать икра под торго-
выми марками «Русский 

рыбный мир», 
« О с т р о в н а я », 
« К а м ч а т с к о е 
море», «Обкомов-
ская», Fine Life, 

«Морская плане-
та», «Тунайча», «Сделано 
в море», «Русское море» 
(нерка) и «Красное зо-
лото». При этом только 
икра под марками «Ту-
найча» (Сахалинская об-
ласть), «Русское море» 
(нерка, Московская об-
ласть), «Обкомовская» 

(Новосибирская 
область) до-
тянулась до 
повышенно-

го стандар-
та. «Русское 
море» и «Об-

комовская» 
уже полу-
чили знак 
качества.

П р о и з -
водители 13 

марок попали в 
разряд товаров с нару-
шениями: в одних банках 
обнаружился недовес, 
в других - повышенное 
содержание дрожжей, в 
третьих - кишечная па-
лочка и стафилококк...

Зато ни в одном из 
представленных образ-
цов не было посторонних 
примесей, антибиотиков 
и вредного уротропина, 
еще несколько лет назад 
активно используемого в 
качестве консерванта.

Икринки
на пьедестале 

почета
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Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Юрист Герман Ганичев: «Сто-
янка автомобилей на местах 
для инвалидов является ад-
министративным правонару-
шением по ч. 2 ст. 12.19 Ко-

декса РФ об административных 
правонарушениях (КоАП РФ). За 
нее предусмотрены штраф в раз-
мере 5 тыс. руб., а также задер-
жание транспортного средства и 
помещение его на специальную 
стоянку в соответствии 
с ч. 1 ст. 27.13 КоАП РФ.

Самый простой путь 
наказать человека, ко-
торый занял место ин-
валида, - позвонить с 
мобильного телефона 
на номер 112 (попаде-
те в голосовое меню, 
а когда предложат вы-
брать клавишу, соответ-
ствующую вашему вы-
бору, нажмите «2») или 
со стационарного теле-
фона 02 или 8 (495) 694-

92-29 (единый круглосуточный 
телефон доверия МВД России по 
г. Москве) и сообщить о право-
нарушении. Ваше заявление бу-
дет передано в соответствующее 
территориальное подразделение 
ГИБДД, сотрудники которо-
го выедут на место и, если факт 
правонарушения подтвердится, 
выпишут нарушителю штраф за 
стоянку на месте для инвалидов».

Инвалида не пускают на автостоянку
Соседи по дому часто ставят во дворе свои машины на места, 
предназначенные для машин инвалидов (об этом говорит со-
ответствующая разметка). Можно ли куда-то обратиться, 
чтобы нарушителей наказали рублем? Разговоры на них не 
действуют.

Инвалид II гр. С.А. Буланов, г. Москва.
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Юрист Алла Грибова: «Под-
писанный президентом Феде-
ральный закон от 29.12.2015 
№399-ФЗ внес изменения в 

том числе в ст. 169 Жилищного 
кодекса РФ, дополнив ее частью 
2.1. В ней говорится не об осво-
бождении лиц, достигших 80 лет, 
от уплаты взносов на капремонт, 
а о мерах социальной поддерж-
ки таких лиц, предоставляемых в 
виде субсидий. Получается пута-
ница в терминах: вы считаете, что 
вас освободили от уплаты взносов 
на капремонт, а в законе четко го-
ворится о том, что лицам, достиг-
шим 80-летнего возраста, предо-
ставляется компенсация расходов 
на уплату взноса на капитальный 
ремонт в размере 100%. С обы-
вательской точки зрения вас ос-
вободили от уплаты взносов, но 
с юридической - граждане все же 
не освобождаются от выплат, но 
имеют право на возврат денег 
за капитальный ремонт в виде 
компенсации. То есть вы платите 
взносы на капремонт, а затем вам 
компенсируют ваши расходи, пре-
доставляя субсидии.

Причем надо понимать, что в 
ст. 169 ЖК РФ сказано: предостав-
ление компенсации расходов на 
уплату взноса на капремонт может 

быть предусмотрено. Это означа-
ет, что она может быть и не предо-
ставлена. Как говорится, все на ус-
мотрение субъекта Федерации.

В Подмосковье о ежемесячной 
компенсации за капремонт для 
граждан, достигших 80-летнего 
возраста, сказано в п. 1.4 ст. 14 за-
кона от 23.03.2006 №36/2006-ОЗ 
(ред. от 25.02.2016) «О социальной 
поддержке отдельных категорий 
граждан в Московской области». 
Таким образом, власти Подмоско-
вья приняли решение о том, что 
они будут предоставлять компен-
сацию по взносам на капремонт в 
размере 100% гражданам, достиг-
шим 80 лет.

Отчего происходят нерегуляр-
ные выплаты вам компенсаций, 
можно только догадываться. Ско-
рее всего, из-за неблагоприятной 
экономической ситуации в стране 
в целом и в Московской области 
в частности. Видимо, возникают 
сложности с наполняемостью ста-
тьи областного бюджета, предус-
матривающей выплаты компен-
саций по взносам на капремонт. 
Подтвердить или опровергнуть 
это предположение вы можете, 
обратившись в прокуратуру с за-
явлением о задержке выплаты 
компенсаций».

Взносы на капремонт для 80-летних
Мне 81 год. Живу в однокомнатной квартире площадью 36 кв. м. 
Почему я плачу за капитальный ремонт 302 руб., если по закону 
не должна вообще платить, т. к. мне больше 80 лет? Я подала 
в соцзащиту все документы, а они мне только 150 руб. добав-
ляют как льготнице - ветерану труда и реабилитированной, а 
вторые 150 руб. когда переведут, а когда забудут, а когда не 150, 
а меньше... Разве так правильно?

З.Т. Лисина, п. Лесной Городок, Одинцовский район.

?
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Адвокат Ирина Воронова: 
«Льгота по оплате имуще-
ственного налога (земель-
ный относится к нему) пре-
доставляется пенсионерам, 

инвалидам и еще 15 категориям 
граждан, и льгота эта заключа-
ется в том, что за один из объ-
ектов своей собственности налог 
можно не платить. Однако для 
москвичей, имеющих садовые 
участки в Подмосковье, эта льго-
та действует частично: от налога 
на дом вас могут освободить, а от 
налога на землю - нет. Земель-
ный налог относится к местным 
налогам, и его величину и поря-
док оплаты определяют Советы 
депутатов того района, в котором 
находится имущество. К приме-

ру, во всех районах Московской 
области приняты решения, что 
льгота по земельному налогу рас-
пространяется  только на мест-
ных жителей - тех, кто прописан в 
соответствующем районе или му-
ниципальном образовании. А вот 
дачники, не имеющие регистра-
ции в Московской области, права 
на льготу по оплате земельного 
участка не имеют. К слову, и став-
ку земельного налога тоже уста-
навливают местные депутаты, 
однако она не может быть выше 
установленной по закону - 0,3% 
от кадастровой стоимости участ-
ка. Узнать эту стоимость можно 
на сайте www.rosreestr.ru, а рас-
считать налог - на сайте www.
nalog.ru».

Земельный налог для 
дачников-пенсионеров

У меня есть дача в садовническом некоммерческом товарище-
стве в Егорьевском районе Подмосковья. Имею ли я как пенсио-
нер право на льготу по оплате земельного налога?

И. Д. Грачев, г. Москва.
?

!

П д Е Х

Адвокат Валентина Дымова: 
«Надо понять, сколько лет 
вашему  счетчику. Макси-
мальной срок эксплуатации 
электросчетчиков, имеющих 

класс точности 1,0 и 2,0, составля-
ет не более 16 лет с момента их 
выпуска. Старые электросчетчи-
ки изготовлению, ремонту и по-
верке теперь не подлежат и долж-
ны быть заменены до окончания 
межповерочного интервала, т.е. в 
течение 16 лет от даты последней 
поверки прибора либо в результа-
те его явного отказа. Согласно по-
становлению правительства РФ, 
учет потребляемой гражданами 
электроэнергии должен произво-
диться только электросчетчика-
ми класса точности 2,0 и выше. 
Возможно, у вас старый электро-

счетчик, вы не хотите его менять, 
и поэтому энергокомпания вы-
нуждена присылать вам свои сче-
та с учетом  своих нормативных 
документов и тарифов. Если срок 
службы вашего ИПУ ЭЭ не истек, 
возможно, вы длительный период 
времени не подавали показания 
ИПУ и расчет производился по 
среднему тарифу. Если так, вам 
необходимо предоставить показа-
ния ИПУ, и на их основании пере-
расчет должен быть произведен  
автоматически.

Вы также вправе подать жало-
бу в горжилинспекцию, прокура-
туру, Роспотребнадзор или обра-
титься в суд с иском о понуждении 
поставщика коммунальных услуг 
к проведению перерасчета опла-
ты за электроэнергию».

Данные электросчетчика игнорируют
Плачу за свет по электросчетчику, но Мосэнергосбыт настойчиво 
присылает свои счета с указанием каких-то долгов. Доходит до аб-
сурда: все лето я была на даче, а мне прислали счет, будто каждый ме-
сяц я жгла света на 60 кВт-ч. В результате у меня образовался долг 
500 руб., хотя я плачу около 100 руб. в месяц с учетом льготы. Обра-
щалась в клиентский отдел Мосэнергосбыта, приносила оплаченные 
квитанции, но на них смотреть не хотят. Куда же мне обращаться?

А.В. Можаренко, г. Москва.

?

!
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«Туалетная реформа» в 
Москве, объявленная три 
года назад, привела поч-
ти к полному исчезно-
вению на улицах города 
этих полезных заведе-
ний. Как решить пробле-
му, власти пока не знают. 
На этом фоне не кажутся 
фантастикой сообщения 
о возможной установке 
на улицах открытых пис-
суаров для мужчин.

В редакцию «МН» при-
шло письмо от читателей. 
Семейная пожилая пара 
просила выяснить, почему 
в районе Сокол убрали по-
следние пластиковые туа-
летные кабинки. Да, они не 
отличались чистотой и 
комфортом, но вы-
бирать москвичам 
и гостям столицы 
не приходилось - 
других удобств в 
окрестностях не 
наблюдалось.

«По состо-
янию здоровья 
мужу приходится 
буквально просчи-
тывать наличие туале-
тов на том маршруте, где 
мы собираемся идти. Рань-
ше с этим проблем не было. 
Теперь оказалось, что туа-
лет остался только в торго-
вом центре у метро. Чтобы 
туда попасть, нам прихо-
дится учитывать буквально 
все, вплоть до интервалов 
в движении общественного 
транспорта», - пишут пожи-
лые москвичи.

Почему не 
справился бизнес?

В 2013 году столичное 
правительство объявило 
«туалетную реформу». В 
торжественной обстанов-
ке при большом скоплении 
прессы были представлены 
туалеты будущего - покра-
шенные в золотистый цвет 
кабинки, где планировалось 
организовать отопление, 
горячую воду и даже тре-
вожную кнопку, вызываю-
щую экстренные службы. 
Сегодня единственные за-
конные туалеты, которые 
из золотых превратились в 
грязно-коричневые, можно 
встретить в центре города, 
но большей частью они за-
крыты.

«Программа оказалась 
заведомо провальной. На 
сегодняшний день из 1200 
точек, где планировалось 
установить туалеты, заня-
ты только 200. Окупились 
из них 3-4 точки», - говорит 
эксперт портала «Туалет.
ру» Владимир Приоров. По 
нормативам туалеты долж-
ны убираться 5-6 раз в сут-
ки. Разовый приезд клинин-
говой компании стоит 300 
рублей, а это значит, что 

арендатор 
обязан от-
давать 1800 

рублей в 
день только 

за уборку. Что-
бы набрать эту 

сумму, кабинку долж-
ны посещать не менее 36 че-
ловек. А где взять деньги на 
остальные расходы?

Известно, что золотые 
туалеты оккупировали 
бомжи. Полиция отказыва-
ется следить за порядком в 
этих заведениях. Речь идет 
о частном бизнесе, поэто-
му стражи порядка имеют 
право им не заниматься. 
Департамент ЖКХ пред-
лагает владельцам кабинок 
нанимать частных охранни-
ков. Но сколько будет сто-
ить вход в этом случае, если 
даже сейчас, без всякой ох-
раны, приходится платить 
по 50 рублей за человека?

До того, как столичное 
правительство решило про-
вести «туалетную рефор-
му», в городе располагалось 
от 4 до 5 тысяч синих туа-
летных кабинок. Жители 
города справедливо предъ-
являли к ним претензии. Но 
был у мобильных заведений 
один несомненный плюс - 
расположение в самых нуж-
ных и проходных местах. 
Районные управы, доско-
нально знающие свою тер-
риторию, самостоятельно 
решали, где ставить сорти-
ры. Сегодня синие кабин-
ки запрещены, а немногие 
оставшиеся установлены 
незаконно. Но местные вла-
сти вынуждены смотреть 
на нарушения сквозь паль-
цы - других-то предложений 
просто нет.

«Получилось, что 1200 
мест выделили, меньше 200 
установили, а больше 4 ты-
сяч мест закрыли. Вот и весь 
итог реформы», - недоумева-
ет Владимир Приоров.

Кто решит 
туалетный вопрос?

Никаких серьезных пред-
ложений о том, как решить 
деликатную проблему, пока 
нет. Весной этого года Об-
щественный консультатив-
ный совет политических 
партий при Мосгордуме 
надумал разрешить посе-
щение туалетов в кафе и 
ресторанах за небольшую 
фиксированную плату.

Против немедленно вы-
ступили владельцы питей-
ных заведений. Президент 
Федерации рестораторов и 
отельеров Игорь Бухаров 
заявил, что дополнительные 
траты на покупку мыла и 
других расходных материа-
лов окажутся настолько вы-
соки, что вход в заведение 
станет непомерно дорогим.

«Оплата в 15 рублей не 
сможет покрыть все расхо-
ды», - сказал Бухаров. Кро-

ме того, посетителям ресто-
ранов едва ли понравится 
наблюдать снующих рядом 
посторонних людей, жела-
ющих справить естествен-
ные потребности.

Между тем отсутствием со-
ртиров в столице уже сейчас 
пользуются не сильно амби-
циозные заведения общепи-
та. Там пускают страждущих 
в свой туалет, но при условии, 
что те сделают какой-нибудь 
заказ. Попавшим в неловкую 
ситуацию людям приходится 
соглашаться, и они выкла-
дывают от 100 рублей за ча-
шечку кофе или полтинник 
за обыкновенный пирожок. 
Однако такие требования 
совершенно незаконны. 
«Бизнес может ввести та-
кую услугу, как «мытье рук», 
и брать за нее деньги. Но за-
ставлять человека что-то ку-
пить не имеет права. Это на-
зывается навязанная услуга», 

- комментирует председатель 
Международной конфедера-
ции обществ потребителей 
Дмитрий Янин.

Сегодня городские вла-
сти пытаются вернуть око-
ло 40 старых стационарных 
туалетов. Это не так про-
сто: владельцы уже возвели 
на этих местах новые по-
стройки. Чтобы выкупить 
их, наладить заново комму-
никации, нужны огромные 
средства. А на содержание 
общественных туалетов в 
бюджете заложено всего 
550 млн рублей, и их едва 
хватает на текущие расхо-
ды. Да и надо ли восстанав-
ливать старые туалеты?

«Эти заведения строили 
в местах массовой концен-
трации людей того времени. 
Сейчас все поменялось. На-
пример, в Ясеневе много де-
сятилетий стоит туалет, он до 
сих пор работает, но там нет 
людей. Метро построили в 
другом месте, развлекатель-
ные центры тоже оказались в 
стороне. Посетители зоопар-
ка раньше шли через один 
вход, сейчас сделали другой, 
соответственно старое заве-
дение в той точке не нужно. 
В любом случае стационары 
надо ставить уже в новых ме-
стах, то есть заново строить. 
Восстановление старых мест 
общественного пользования 
проблему не решит хотя бы 
потому, что сегодня населе-
ние Москвы в три раза боль-
ше, чем было при Советском 
Союзе», - рассуждает Влади-
мир Приоров.

Сегодня все эксперты схо-
дятся только в одном: восста-
навливать сеть этих заведений 
должно столичное правитель-
ство - именно оно отвечает за 
благоустройство города. Вот 
только чиновники, похоже, в 
этом не нуждаются.

Наталья Пуртова

ВЕЛИКА СТОЛИЦА, А СХОДИТЬ НЕКУДА

В столице может появить-
ся первый уличный биопис-
суар вне кабинок, то есть 
располагаться он будет поч-
ти у всех на виду. Об этом 
заявил руководитель про-
екта «Открытый туалет» 
Сергей Озеров. По мнению 
автора, мужчинам больше 
не придется прятаться за 
деревьями, чтобы справить 
нужду. По словам инициато-
ров  идеи, за рубежом такие 
конструкции уже давно стали 
привычным явлением. «Наш 
проект направлен на популя-
ризацию этикета туалета», - 
рассказал Озеров.

Инициатива будет опробо-
вана сначала в  качестве экс-
перимента в парке Дружбы 
рядом с метро «Речной вок-
зал». Многие эксперты счита-
ют, что в нашей стране такая 

инновация  выглядит   слиш-
ком  провокационной.

«В Европе иная туалетная 
культура, она не хуже или 
лучше, там просто иной под-
ход к справлению нужды. Но 
в принципе, если будут раз-

вивать идею, может, она и 
приживется. Все зависит в 
первую очередь, пройдет ли 
вообще это решение, будет 
ли поддержка вышестоящих 
инстанций», - сказал Влади-
мир Приоров.

«Под ним струя светлей лазури...»
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«1200 
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выделили, меньше 
200 установили,

а больше 4 тысяч 
мест закрыли.
Вот и весь итог
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В телевизоре каждый вто-
рой сериал про советскую 
эпоху. Ночные клубы и 
кафе в советском стиле на 
пике моды. Причем в дело 
идет не только интерьер, 
но и «вкусная и здоровая 
пища». Результаты соц-
опросов из того же ряда 
- все большее количество 
людей тянет в Советский 
Союз. Корреспондент 
«МН» выясняла почему.

Одна из центральных пло-
щадей Москвы. Здание быв-
шей фабрики. Именно здесь 
располагается мегабарахол-
ка нового типа. В бывшем 
громадном цехе кучами раз-
ложены вещи. Трудно пове-
рить, но это одно из самых 
модных тусовочных мест 
столицы. Впрочем, доказа-
тельств полно, достаточно 
оглядеться по сторонам.

Вот рядом со мной пере-
бирают гору посуды двое 
ультрамодных хипстеров, а 
по соседству в куче барахла 
роется женщина в шикар-
ной норковой шубе. И пока 
я собираюсь с духом, чтобы 
спросить, что она ищет в 
этой куче...

- Катя! Смотри, я нашла! 
Офигеть винтаж!  - лицо 
модницы раскраснелось от 
радости, а в руках платье, от 
которого у меня по телу му-
рашки. Нет, не потому, что 
это Картье. А потому, что 
точно такое же - красно-бе-
ло-зеленое - было у моей 
мамы. И именно его она на-
девала на первомайскую де-
монстрацию, когда я была 
совсем маленькой.

Когда деревья были 
большими

Советский Союз сегодня в 
тренде, с этим не поспоришь. 
И чем дальше, тем боль-
ше. Согласно результатам 
опроса, проведенного Лева-
да-центром, о распаде СССР 
жалеют 56% россиян, а 68% 
хотели бы его восстановле-
ния. В чем причины такой 
ностальгии? Те, кто профес-
сионально следит за социо-
культурными изменениями 
в стране, объясняют ее по-
следствиями экономическо-
го кризиса.

- В какой-то степени об-
раз СССР стал для людей во-
площением стабильности. И 
ведь это время действитель-
но во многом было таким: 
зарплата всегда приходила 
вовремя, все были бюджет-
никами, можно было полу-
чить повышение, не было 
перебоев с пенсией. Да и сам 
лозунг «Наше счастливое 
детство» многие усвоили в 
качестве стереотипа, - рас-
сказывает Светлана Коче-
рина, завлит московского 
детского театра «А-я», где 
как раз готовятся к премье-
ре спектакля о советском 
детстве «Мама меня любит». 
- В основу сценария легли 
реальные истории, которые 
мы собирали два года. В ито-

ге их накопилось несколько 
сотен, и это целое лоскутное 
одеяло эпохи: и начало вой-
ны, и эвакуация, и голодные, 
но полные надежды 50-е, и 
стиляги, и очереди, и дефи-
цит, и жвачки, и автоматы с 
газированной водой, и игра 
в резиночку, и Ленин. Но 
вот что самое удивительное: 
почти во всех этих воспо-
минаниях советское время 
предстает как золотой век. 
Например, так: «Одно из са-
мых прекрасных воспомина-
ний - очередь за билетами в 
театр «Современник», в ко-
торой мы с мамой простояли 
всю ночь». Или: «А как была 
вкусна вода из автомата с га-
зировкой! Сейчас ни в одном 
магазине не найдешь такой 
воды». Или так: «А те югос-
лавские сапоги я ношу до сих 
пор - вот это качество!» Сло-

вом, как в той присказке: и 
вода тогда была вкуснее, и де-
ревья выше, и трава зеленее...

Дефицит стабильности
- Сегодня многие еще 

помнят: в советский период, 
особенно тот, который у нас 
любят называть застойным, 
действительно была та самая 
стабильность, - объясняет 
политолог, завотделом соци-
ологии Фонда ИНДЕМ Вла-
димир Римский. - И поэтому 
сейчас, в наше крайне неста-
бильное время, Советский 
Союз с его более-менее га-
рантированной занятостью, 
пенсией, на которую человек 
мог жить, и общей предска-
зуемостью жизни кажется 
прекрасным. Настолько, что 
даже забывается плохое - 
очереди, дефицит, пустые ма-
газины, трудности с выездом 
за границу. Но что подела-
ешь, таков социально-психо-
логический закон развития 
общества: одни особенности 
прошлого забываются, дру-
гие выходят на первый план. 
Однако тут интересно другое. 

То, что советское прошлое 
идеализируют и достаточно 
молодые люди - те, кто в нем 
не жил, а знает только по рас-
сказам старших. И лично мне 

это говорит о том, что мно-
гие особенности советского 
мышления сохранились, а это 
значит, что советский период 
оказал очень сильное воздей-
ствие на сознание людей. Вот 
что следовало бы изучить по-
глубже! Тем более что подоб-
ные социологические иссле-
дования выявляют и другое. 
Часто для молодых привле-
кательна не только тогдаш-
няя стабильность, но и то, что 
СССР был великой страной, 
с которой считался весь мир. 
Хотим ли мы этого сейчас? 
Конечно, да! Но только ли 
этого хотим?

- Это была страна большая 
и спокойная. У молодых были 
перспективы, а взрослым не 
надо было бегать как белка 
в колесе в поисках куска хле-
ба. Но главное, что мы утра-
тили доверие друг к другу, 
сплоченность, солидарность. 
А вместе с этим и то самое 
спокойствие, свободу, - рас-
суждает профессор, главный 
научный сотрудник Институ-
та социально-политических 
исследований РАН Сергей 
Кара-Мурза. - Ведь что слу-

чилось? В новом обществе 
мы стали индивидуалистами, 
каждый стал охранять свое. 
Отсюда страх, агрессия, наси-
лие. Деремся, но каждый сам 
за себя. Разве это нормаль-
но? Нет, даже для животных 
ненормально, не говоря уж о 
людях. Но как эту солидар-
ность вернуть? С какой сто-
роны подойти? Прошлые 
формы уже невозможны, 
надо искать новые. Вот и пы-
таемся высмотреть выход в 
прошлом, в советском. И без 
этого никак. Все чаще слышу: 
«Куда бы уехать? Куда бы от 
всего этого спрятаться?» А 
правда в том, что никуда не 
спрячешься, надо восстанав-
ливать страну и жить счаст-
ливо и дружно. Как когда-то 
мы умели...

В детство 
плацкартный билет

И в самом деле умели. 
Поэтому вспоминаются не 
только очереди за самым не-

обходимым, но и демонстра-
ции, где все, радостные, шли 
рука об руку, а дети ехали на 
папиных плечах. Не толь-
ко закрытые границы, но и 
Крым с палаткой на диком 
морском берегу, где нечего 
и некого бояться. И игры 
во дворе длиной в целый 
день - реалии, которые так 
трудно постичь нынешнему 
ребенку. «Мама, - задает мне 
один и тот же вопрос дочь-
третьеклассница, - а почему, 
когда ты была такою, как я, 
вы гуляли сами, а теперь ты 
даже в школу меня одну не 
отпускаешь?»

- По сути, это и была при-
чина, по которой мы начали 
делать проект о советском 
детстве, - резюмирует Свет-
лана Кочерина. - Потому что 
в какой-то момент стало по-
нятно, что современные дети 
совершенно не могут понять, 
как их мамы, папы, бабушки 
и дедушки могли быть ма-
ленькими. И не потому, что 
у них плохая фантазия, а по-
тому, что не знают советских 
реалий. Они почти не смо-
трели советских фильмов, 
не читали советских книг, 
не знают советских песен. А 
как им без всего этого мож-
но понять нас - гулявших в 
одиночку, вступавших в пи-
онеры, стоявших с мамами 
в очередях, чтобы взять два 
куска сливочного масла, по-
тому что давали по одному в 
руки? Зато, начав работу над 
проектом, мы поняли и дру-
гое - удивительное. Что когда 
люди начинают вспоминать 
свое детство, несмотря на то 
что принадлежат к разным 
поколениям, все они вдруг 
вновь становятся детьми. 
Вдруг начинают говорить на 
одном языке. Выходит, дет-
ство - это машина времени. И 
может быть, именно поэтому 
нам стоит ценить воспомина-
ния и разговоры о нашем со-
ветском прошлом. Посколь-
ку, возможно, это именно то, 
что однажды поможет нам 
услышать, понять и вернуть 
друг друга...

Марина Алексеева

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В СОВЕТСКИЙ СОЮЗ

Мнение жителей стран бывшего СССР в возрасте 18-64 лет, %,

Страна До  После Затрудняюсь 
ответить

Армения 64 30 6
Молдавия 62 30 8
Россия 55 35 10
Казахстан 52 37 11
Азербайджан 50 44 6
Белоруссия 49 33 18
Киргизия 48 38 14
Украина 48 29 23
Грузия 43 55 2
Таджикистан 28 68 4
Узбекистан 4 91 5

КОГДА БЫЛО ЛУЧШЕ  ДО РАСПАДА СССР ИЛИ ПОСЛЕ?

Инфографика РИА Новости
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Закулисье детской же-
стокости и суицидов 
«Миру новостей» приот-
крыла специалист в обла-
сти детско-родительских 
отношений, доктор фило-
логии, создатель сайта 
mobbingu.net, посвящен-
ного проблемам гонения 
и травли в подростковой 
среде и киберпростран-
стве, Дарья НЕВСКАЯ.

Ребенок
как почетная
грамота

- Дарья, традиционно 
считается, что трудные 
подростки вырастают в 
неблагополучных семьях. 
Почему сегодня мы все 
чаще видим, что героя-
ми таких сюжетов, как 
убийства и суициды, ста-
новятся дети из полных, 
обеспеченных семей?

- Причина девиантного 
поведения ребенка - наси-
лие в семье. Однако важно 
понимать, что сегодня оно 
приняло иные формы и зача-
стую насилием может не на-
зываться. Мой опыт показы-
вает, что современное лицо 
домашнего эмоционального 
насилия - это завышенные 
требования к детям. Их дик-
тует наше время: высокая 
конкурентная борьба за бюд-
жетные места в престижных 
вузах, необходимость хоро-
шо «предъявиться» в школе, 
быть не хуже других. Очень 
высокая планка, очень жест-
кие рамки, которые предъяв-
ляет к детям и семья, и школа. 
И еще сравнение детей друг с 
другом, которое прак-
тикуется повсеместно. 
Результат - психоло-
гическая перегружен-
ность детей, которые 
не могут справиться 
с этим грузом ответ-
ственности,  страхом 
не соответствовать и 
стать белой вороной 
или паршивой овцой 
в школе, расстроить роди-
телей. Они не могут соот-
ветствовать и срываются. И 
либо закрываются, либо на-
ходят тот выход, о котором 
родители предпочли бы ни-
когда не знать.

- Но ведь родители жела-
ют детям только добра...

- Причин разлада несколь-
ко. Во-первых, именно пото-
му, что детей любят, желают 
им добра, боятся за них, их 
загружают кружками, сек-
циями, публичными лекци-
ями. Это способ направить 
ребенка в правильное русло, 
занять его время полезными 
делами. Во-вторых, и сами 

родители стремятся соответ-
ствовать все тем же жестким 
рамкам и высоким планкам, 
выставленным обществом. 
Не случайно в соцсетях мно-
гие любят хвалиться своими 
детьми, их успехами. В дан-
ном случае детей предъявля-
ют в качестве доказательства 
своей родительской успеш-
ности, несильно, впрочем, 
задумываясь о том, как сами 
дети чувствуют 
себя при этом. 
А некоторым 
детям, по их 
признанию, 
зачастую все 
это не нравит-
ся, и они пре-
красно пони-
мают, что 
истинной 
любви и 
д у ш е в -
н о с т и 

за этим нет. В такой ситу-
ации они являются лишь 
объектом реализованного 
родительского тщеславия. 
Так и появляются первые 
трещины...

Человек в маске
- А где конкретно мы 

рвем нашу связь с ребенком 
собственными руками?

- Таких моментов много, и 
родители даже не подозре-
вают о том, какие это может 
иметь последствия. Напри-
мер, такая распространен-
ная в семьях вещь, как срав-
нение с более успешными, 

старательными братьями и 
сестрами, друзьями, одно-
классниками. «Посмотри, у 
него же получается. Почему 
же ты не можешь?» - гово-
рит мама, не подозревая о 
том, что в этот момент за-
кладывает в ребенка мину 
замедленного действия - 
чувство неполноценности, 
несоответствия чаяниям 
родителей, от которого ро-
дится глубокое неудовлет-
ворение собой. И еще чрез-
мерный контроль: «Где ты 
был? Что делал? Как ты 
мог это сделать?» И ребе-
нок, спасая свое право на 
внутреннюю свободу, начи-
нает врать, предъявлять то, 
что от него ожидают роди-

тели,  но скрывать свою 
внутреннюю жизнь, 
искать тех, кто его 
понимает. А если не 
найдет, на кого можно 
опереться, запутается 
и решит, что ситуа-
ция неразрешимая, - в 
этом причина детских 
самоубийств в под-
ростковом возрасте. 
Раздражение родите-
лей, окрики по любо-
му поводу, не уравно-
вешенные заботой, 
нежностью и лаской, 
- и ребенок перестает 

доверять вам, видеть в вас 
близкого человека, который 
его поймет, простит и пожа-
леет в проблемной ситуации. 

Или еще один негативный 
фактор воздействия - под-
трунивание над ребенком. 
К сожалению, сегодня это 
встречается очень часто. Для 
неуверенного в себе ребенка 
это станет постоянным на-
поминанием о его несостоя-
тельности, что может повли-
ять на формирование низкой 
самооценки.

- А с какими послед-
ствиями порванного кон-
такта приходилось стал-
киваться?

- Они на каждом шагу. 
Потеря контакта с роди-
телями стоит за каждой 
детской трагедией. Может 
вырасти вечная жертва или 
раб, находящийся у кого-то 
на побегушках. Может - по-
фигист, который вообще ко 
всему будет относиться рав-
нодушно. Может - человек в 
маске, скрывающий под ней 
то, что творится на душе. А 
может и агрессор, который 
дома - паинька, а за преде-
лами дома - зачинщик трав-
ли. И во всех этих ролях 
ребенок может побывать 
за годы учебы в школе, при-
меряя разные типы поведе-
ния, но при этом теряя себя, 
отказываясь от себя настоя-

щего. Очень часто ребенок 
с раннего детства начина-
ет понимать, что он такой, 
какой есть, не устраивает 
семью и школу. Ему обяза-
тельно нужно кем-то быть, 
чтобы заметили, поощрили 
или, наоборот, не трогали, 
оставили в покое. Оставать-
ся собой в современных ус-
ловиях очень трудно даже 
взрослому человеку, а если 
еще семья не оставляет за 
ним такого права, то ребен-
ка можно просто потерять 
или не узнать через некото-
рое время. Вроде бы и наш 
ребенок, но «какой-то не 
такой».

Марина Алексеева

ДЕТИ КАК ОБЪЕКТ 
ТЩЕСЛАВИЯ

- Мне часто говорят, что 
современные дети стали 
агрессивнее. Я с этим не 
согласна. Но вот то, что 
наше время дает агрес-
сии проявиться в большей 
степени, - это правда. Ин-
тернет, социальные сети, 
компьютерные игры - из-
за них многое, что было 
скрыто, теперь на виду. И 
желание себя преподне-
сти одноклассникам и дру-
зьям, конечно, тоже имеет 
значение, особенно для 
подростков. Они же фор-
мируются по образу и по-
добию тех героев, которых 
видят по ТВ, в интернете, в 
фильмах и компьютерных 
играх. Это чаще всего об-
разы брутальные, агрес-
сивные. Добавьте к этому 
крики в семье, однокласс-
ника-агрессора, который 
диктует остальным тип 
поведения в классе, или 
жесткого спортивного тре-
нера.  Добавьте сюда из-
менившуюся за последние 
20 лет детскую реальность, 
в которой дети перестали 
подолгу играть во дворе. 
И получается, что выплеск 
адреналина происходит за 
компьютером через жесто-
кие компьютерные игры и 
хейтерство (проявление не-
нависти в соцсетях). 

Как предотвратить про-
цесс нашего разобщения с 
детьми? Если контакт уже 
потерян, то родителям не-
обходимо найти человека, 
с которым ребенок мог 
бы дружить, доверяя свои 
тайны. Родители с этим че-
ловеком должны держать 
контакт для того, чтобы в 
то время, пока они сами пы-
таются наладить контакт, у 
ребенка был бы умный и ав-
торитетный друг, который 
бы помог ему справиться с 
запутанной ситуацией и не 
оставил его одного.

Одиночество подрост-
ков в семье и в социуме 
- острейшая проблема со-
временного момента. Не-
давно я проводила опрос 
среди подростков и была 
поражена одним фактом. 

Оказалось, что подростки 
14-15 лет очень носталь-
гируют по тому времени, 
когда родители читали им 
вслух. Один мальчик даже 
рассказал мне о том, как он 
подслушивает, когда мама 
читает его младшему брату,  
и в это время чувствует за-
висть. Я сделала вывод, что 
этот процесс отчуждения 
ребенка от родителей начи-
нается тогда, когда родите-
ли страстно хотят, чтобы он 
вырос и у них стало меньше 
забот. Ты уже большой - чи-
тай сам, сам ходи в школу. 
Всеми силами, осознанно 
или неосознанно, его начи-
нают выталкивать в само-
стоятельную жизнь. Вот в 
этот самый момент и обры-
ваются тот межличностный 
контакт и та самая ком-
муникация, которая объ-
единяет родителей и детей. 
А дальше - больше. Раз ты 
большой, ты должен, ты не-
сешь ответственность. Да-
лее эмоциональные затре-
щины за то, что не вынес 
мусор, не сделал уроки, не 
погулял с собакой, не про-
читал книгу. Тогда как под-
росток в этот момент все 
еще чувствует себя ребен-
ком, нуждается и в ласке, и 
в понимании, и в душевном 
разговоре, и в прощении, 
особенно если дело каса-
ется серьезного проступка. 
Но попробуйте найдите ро-
дителя, который в такой си-
туации найдет в себе силы 
сказать: «Спасибо, что до-
веряешь мне. Хорошо, что 
рассказал. Плохая ситуация, 
но мы вместе сейчас будем 
думать, как выпутывать-
ся...» Такое сказать взросло-
му еще трудно и потому, что 
у него есть дурная привычка 
быть «всегда правым». Осо-
бенно ярко она проявляется 
у тех родителей, кто сам не 
всегда может справиться с 
проблемами в своей жизни. 
Именно поэтому начинать 
всегда нужно с себя и пони-
мать при этом, что сохране-
ние контакта с детьми - это 
ежедневный кропотливый 
труд.

Одиночество подростков -
острейшая проблема

«Оказалось, что подростки 14-15 лет 
очень ностальгируют по тому времени, 
когда родители читали им вслух. Один 
мальчик даже рассказал мне о том, как 
он подслушивает, когда мама читает 
его младшему брату, и в это время чув-
ствует зависть».
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В Чечне закрылись все 
торговые точки, в кото-
рых продавались спирт-
ные напитки. Такое 
решение руководство ма-
газинов приняло добро-
вольно после недавнего 
ДТП на трассе «Кавказ», 
в результате которого 
погибли семь человек. 
Виновником аварии ока-

зался пьяный водитель, выехавший на встречную полосу.
От «НВ»: Если после каждого ДТП со смертельным 
исходом в России закрывали хотя бы по одному магазину, 
страна точно перестала бы пить. И не только за рулем. 
Фото: FOTODOM

Новость греет... ...и не греет
Зампред Комитета Со-
вета Федерации по обо-
роне и безопасности 
Франц Клинцевич при-
звал россиян, которые 
собираются провести 
рождественские празд-
ники в Европе, избегать 
общественных мест из-
за явной угрозы терак-
тов, о которой преду-
предил Госдепартамент 
США. В качестве альтернативы Клинцевич посоветовал 
россиянам «встречать праздники у себя дома».
От «НВ»: Можно подумать, сам г-н Клинцевич станет 
отсиживаться на печи.
Фото: КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM
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Первая, если кто помнит, при-
шлась на 90-е, на эпоху первично-
го накопления капитала. Вторая 
- на «тучные» годы середины 
двухтысячных, когда предпри-
имчивые мошенники изымали 
излишки из карманов граждан. И 
вот сейчас - третья.

Как считает замначальника 
Волго-Вятского управления Банка 
России Кирилл Пронин, третья 
волна отличается, в частности, дер-
зостью злоумышленников - чаще 
всего те и не скрывают, что у них 
финансовая пирамида, дабы избе-
жать обвинения в мошенничестве: 
мол, люди знали, на что шли.

С другой стороны, рассказыва-
ет Пронин, финпирамиды часто 
мимикрируют под легитимных 
участников рынка: кредитные 
кооперативы, микрофинансовые 
организации или ломбарды. И это 
плохо, так как подрывает доверие 
населения к финансовой отрасли 
в целом.

Собственно, пирамиды не 
входят в регуляторную функ-
цию Банка России, но именно 
из-за негативного влияния на 
доверие Центробанк занимается 
очисткой рынка от финпирамид, 
естественно, вместе с правоохра-
нительными органами, которым 
и передаются данные по при-
знакам финпирамид. Так, в 2015 
году на территории деятель-
ности Волго-Вятского главного 
управления Центробанка (это 11 
регионов ПФО из 14) выявлена 
131 пирамида, из которых 13 - в 
Нижегородской области. За пер-
вые полгода 2016 года таких ор-
ганизаций выявлено 24, из них 
в Нижегородской области - три.

Пронин отмечает межре-
гиональный характер деятель-
ности «пирамидостроителей». В 
частности, прогремевшие в 2014-
2015 годах ООО «Древпром», КПК 
«Рост», юридическая компания 
«Байкал» были родом из Татар-
стана и Башкортостана, а сети 
свои раскинули на несколько ре-

гионов страны. Кстати, только в 
одном Татарстане КПК «Рост» об-
манула вкладчиков на 1 млрд ру-
блей, а в Нижнем Новгороде зи-
мой 2016 года прошли уличные 
акции обманутых вкладчиков.

Кирилл Пронин отмечает, что 
с весны 2016 года бороться с фи-
нансовыми пирамидами проще, 
так как благодаря изменениям в 

законодательстве теперь мож-
но привлекать «строителей» к 
уголовной ответственности, 
не дожидаясь обрушения 

пирамиды и умыкания 
денег участников.

В последнее время по-
явились новые формы 
обмана - так называе-
мые раздолжнители, 
обещающие заемщи-

кам банков и 
МФО освободить 

от бремени    
кредита, 

если долж-
ник вне-

сет в 

организацию-«раздолжнитель» 
некую сумму долга (обычно 20 
процентов). «Это не поддается 
рациональному объяснению, но 
люди идут на такие шаги. Им ка-
жется, что должен быть добрый 
дядя, который придет и решит 
их проблемы. При этом мало кто 
задумывается, почему предлага-
ется та или иная схема и в чем 
выгода предлагающего», - гово-
рит Пронин. Он предостерегает 
от участия в любых схемах, если 
предлагаются доходы существен-
но выше рынка, как, например, в 
Нижнем Новгороде обещали 120% 
годовых на вложенные средства. 
Стоит всегда проверить наличие 
у организации лицензии и уча-
стие в реестрах участников рын-
ка. Проверить все это можно на 
сайте Центробанка. Стоит узнать, 
ведет ли организация предприни-
мательскую или инвестиционную 
деятельность, причем подтвер-
дить это не просто на словах. Если 
предлагается старая добрая схема 
с приводом друзей и знакомых 

и оплатой их вступления в ряды 
вкладчиков - это финпирамида. 
Не надо верить обещаниям гаран-
тированности вкладов, возврат 
средств могут гарантировать толь-
ко банки. А у страховых компа-
ний, якобы страхующих деньги в 
финпирамиде, часто нет активов 
для этого, да и договор заключен 
на условиях, не предусматриваю-
щих возврат средств граждан.

Как бы то ни было, говорит 
Пронин, при малейшей несты-
ковке не торопитесь нести день-
ги в чужие руки, целее будут.

Константин БАРАНОВСКИЙ|

экономический обозреватель «НВ»

Неужели и вправду госпоже 
Меркель нет альтерна-
тивы?

Именно так утверждают мно-
гие эксперты в Германии, хотя 
существует и противоположная 
точка зрения.

С одной стороны, у фрау Мер-
кель действительно нет сегодня 
серьезных политических сопер-
ников в ее непосредственном 
окружении, потому что за 11 
лет нахождения во главе немец-
кого правительства и за 16 лет 
во главе ХДС она основательно 
«расчистила поле», убрав с до-
роги всех более-менее значимых 
политических противников. С 
другой стороны, как быть с ин-
тересами той немалой части 
немецкого общества, которая от-
нюдь не считает, что у Ангелы 
Меркель нет альтернативы?

До 20 ноября 2016 года, как 
считают эксперты, у фрау Мер-

кель еще оставался шанс войти 
в историю в качестве воистину 
великого политического дея-
теля, чьи деяния с благодар-
ностью будут восприниматься 
потомками. Для этого ей всего 
лишь нужно было заявить, что 
она не собирается баллотиро-
ваться на следующий, уже чет-
вертый по счету, канцлерский 
срок. Госпожа Меркель пошла 
иным путем - она решила оста-
ваться во главе немецкого пра-
вительства аж до 2021 года!

Что ж, вполне возможно, что 
Ангела Меркель и дальше пол-
ностью устраивала бы жителей 
Федеративной республики, если 
бы не миграционный кризис. 
Вернее, его катастрофические 
последствия, которые захлест-
нули не только Германию, но и 
весь остальной мир, а главное 

(это самое печальное) - расколо-
ли немецкое общество.

Да, Меркель высказала по-
том сожаление о многих своих 
решениях, связанных с прове-
дением миграционной полити-
ки в стране. Да, она попыталась 
потом вернуться к рациональ-
ным действиям, начав в 
конце концов прислуши-
ваться к голосам сотен 
тысяч избирателей. Но 
главного так и не произошло: 
Меркель не сказала 20 ноя-
бря о том, что признает свои 
ошибки и хочет, чтобы в 
новое время Германию по-
вел уже другой политик. 
«А жаль!» - считают экс-
перты.

Владимир ВОЛКОВ|

собкор «НВ»|

 БЕРЛИН

Финансы поют романсы

 О ком говорят

Россия переживает третью волну искусственных пирамид

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. 

В Башкирии по обвинению в 
мошенничестве заключены под 
стражу организаторы кредитно-
потребительского кооператива 
(читай, финансовой пирами-
ды. - Ред.). По данным след-
ственных органов республики, 
кооператив привлекал средства 
вкладчиков, обещая доход 35 
процентов годовых. Люди внес-
ли средства, однако обещанных 
денег так и не увидели. Всего, 
по предварительным данным, 
жертвами обмана финансовой 
пирамиды стали более ста чело-
век, им причинен ущерб на 16 
миллионов рублей.
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КСТАТИ
Весной этого года президент России Владимир Путин ввел уго-
ловную ответственность за организацию финансовых пирамид. 
Теперь за привлечение более 1,5 миллиона рублей предусма-

тривается штраф до миллиона рублей или принудительные работы на 
срок до четырех лет, либо лишение свободы на тот же срок. За особо 
крупный размер (более шести миллионов рублей) организаторам пи-
рамиды грозит лишение свободы на срок до шести лет.

NB!

Тем временем семье Ангелы Меркель 
грозит экстрадиция из Германии. 
Правда, речь идет всего лишь о полной тезке фе-
дерального канцлера, в честь которой супруги-
беженцы из Сирии назвали родившуюся в Гер-
мании дочь, желая тем самым «отблагодарить 
канцлера ФРГ за гостеприимство ее страны».
Однако на минувшей неделе отделение 
федерального ведомства по делам миграции 
и беженцев (BAMF) в земле Северный Рейн-
Вестфалия письменно уведомило родителей 
Ангелы Меркель о том, что им и их дочери от-
казано в предоставлении убежища в Германии. 
При этом немецкие власти действовали строго 
по закону. Тем не менее немедленная экстра-
диция для всей семьи, получившей широкую 
известность в Германии благодаря имени 
дочери, пока не грозит. При этом сирийские 
беженцы могут рассчитывать только на так 
называемую субсидиарную защиту. Для семьи 
Ангелы Меркель это означает, что сирийцы 
могут в течение года оставаться на территории 
ФРГ, но не имеют права вызвать сюда бли-

жайших родственников. Если же к истечению 
данного срока обладатели этого временного 

разрешения на пребывание не смогут себя 
самостоятельно финансово обеспечивать 

и не выучат немецкий язык, то их в лю-
бой момент могут экстрадировать.

Ангела не ангел

КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM
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Московский государственный универ-
ситет им. М.В. Ломоносова занял третье 
место в рейтинге лучших университетов 
среди стран - участниц БРИКС и разви-
вающихся стран. На первом месте рас-
положился Университет Пекина, вторую 
строку рейтинга занял другой китайский 
Университет Цинхуа.
Фото: КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM
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В Магаданской области полицейские начали 
проверку по факту осквернения монумента 
«Маска скорби», посвященного жертвам поли-
тических репрессий. На памятнике неизвест-
ные вандалы краской из баллончика написали 
«Сталин жив» и нарисовали звезду. УМВД ре-
гиона начало проверку по факту произошед-
шего.
Фото: ВИКИПЕДИЯ

Призрак бродит по России - 
призрак приобретенного им-
мунодефицита.

Странно, но факт: о стре-
мительном росте числа ВИЧ-
инфицированных в стране гром-
ко заговорили только сейчас, 
поминая при этом в основном 
Екатеринбург (подробно о ситуа-
ции в этом городе «НВ» сообщал 
раньше. - Ред).

Особого внимания к себе 
уральская столица, безусловно, 
заслужила. В городе более 26,5 
тысячи зараженных - считай, 
каждый 50-й житель. Этого с 
лихвой хватает, чтобы объявить 
об эпидемии. Что и сделала чи-
новник городского управления 
здравоохранения Татьяна Сави-
нова, не видя в том никакой сен-
сации, а всего лишь констатируя 
известный факт.

Следует объяснить, что при 
наличии 1 тысячи заболевших 
на 100 тысяч населения уже 
следует говорить именно об эпи-
демии. А в Екатеринбурге этот 
показатель достиг 1,826 тыс. че-
ловек, в Свердловской и Иркут-
ской областях - 1,6 тыс., в Кеме-
ровской - 1,5 тысячи...

Министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова после 
разразившегося скандала при-
знала десятку «критических» ре-
гионов, другие медики говорят 
о двадцатке минимум. Причем 
все эти регионы - из числа наи-
более крупных и экономически 
развитых.

Размах же напасти таков, что 
речь идет уже о последней, гене-

рализованной стадии эпидемии 
- так называют ее специалисты. 
В начале нынешнего года число 
больных в России перевалило за 
1 миллион. Сейчас, в конце года, 
у нас 850 тысяч зарегистриро-
ванных носителей ВИЧ и умер-
ших около 230 тысяч, в реально-
сти же специалисты оценивают 
общее число в 1,3 миллиона че-
ловек. Точно неизвестно, ведь 
тесты на ВИЧ в прошлом году 
смогли сдать всего около 20 про-
центов населения страны.

Не меньше удивляет в под-
нявшейся шумихе и то обстоя-
тельство, что громко заговори-
ли об эпидемии ВИЧ лишь на 
исходе 2016 года. Словно толь-
ко что узнали об этом. Хотя о 
стремительном распростра-
нении ВИЧ-инфекции 
по стране специалисты 

твердят все последние годы. 
Еще в 2012 году было сказано 
русским языком: Россия на по-
роге генерализованной эпиде-
мии! Глава Федерального центра 
по борьбе со СПИДом Вадим 
Покровский в начале 2015 года 
назвал ситуацию национальной 
катастрофой!

Особо необходимо сказать, 
что для правительства (оно со-
ставляет проект бюджета) и Гос-
думы с Советом Федерации (они 

принимают бюджет) ника-
кой эпидемии как не было, 

так и нет. Денег выделялось 
на лечение очень мало, хотя 
по закону государство должно 
оплачивать его каждому ВИЧ-
инфицированному.

Например, в 2011 году вы-
делено было 19,03 миллиарда 
рублей, в 2012 году - 19,12 мил-
лиарда (на самом деле даже кро-
шечное увеличение таковым не 
является из-за роста цен). При 
этом в 2011 году число выявлен-
ных зараженных увеличивалось 
на 90 человек в день, а в 2012 
году - на 100!

Ситуация в стране обостря-
лась, в 2015 году ежедневно 
выявлялось уже по 300 новых 
больных, а дали на лекарства 
17,5 миллиарда. В 2016 году за-
ложили в бюджет 21,8 миллиар-
да рублей, но с учетом двузнач-
ной инфляции это тоже не столь 
большая цифра.

В прошлом году антиретрови-
русную терапию получили толь-
ко 200 тысяч зарегистрирован-
ных зараженных, в нынешнем 
- 210 тысяч. Остальные должны 
лечиться сами или не лечиться 
вовсе.

Ну а о качестве лечения луч-
ше не говорить, ведь чиновники 
в Минздраве и правительстве 

заняты одним - постоянно ищут 
способ, как бы его удешевить. 
Вместо того чтобы сделать более 
эффективным и доступным если 
не для всех нуждающихся, так 
хотя бы для большинства.

В развитых странах совре-
менное лечение - это 1 таблетка 
в день и с минимальным побоч-
ным действием. У нас же паци-
ент должен проглотить в день 
10 таблеток для лечения да еще 
пяток - для снижения побочных 
эффектов... Не все способны вы-
держать эти мучения. Кроме 
того, не хватает и обученных 
кадров, лабораторий, оборудова-
ния...

Не надо быть великим знато-
ком, чтобы понимать: лечение 
всегда обходится дороже, чем 
профилактика! В тугой узел 
связано все: рост числа боль-
ных требует все больше денег 
на лечение, значительный де-
мографический ущерб от ВИЧ 
и СПИДа усугубляет проблему 
трудовых ресурсов - ведь забо-
левают и умирают от «чумы ХХ 
века» в самом трудоспособном 
возрасте. Но в правительстве 
годами в упор не хотели всего 
этого видеть и на предостере-

жения специали-
стов внимания не 
обращали. А ведь 
сколько раз преду-
преждали...

Ольга КИТОВА|
политический 

обозреватель «НВ»

 Подытожим

Недалек тот день, когда 
крымские пляжи окажутся... 
на дне морском.

Подвозивший меня до места 
назначения водитель такси, узнав 
о цели моего приезда, заметил: 
«Ну пляжи в Балаклаве и парке 
Победы пока, слава богу, целы. А 
вот тех, что между поселками Ор-
ловка и Любимовка в Севастополе, 
почти не осталось. Знающие люди 
говорят, что из-за добычи морско-
го песка в том районе. Помните, 
может быть, что и поблизости от 
мыса Фиолент фирмачи три года 
назад начали песок добывать? Но 
не вышло, остановили...»

Да, митинги и пикеты на пло-
щади Павла Степановича (так 
почтительно севастопольцы назы-
вают Нахимова) отлично помню. 
Сама случайно оказалась в центре 
одного, самого многолюдного из 
них. Это было в конце сентября 
2013 года. Тогда в защиту Фиолен-
та встали экологи и жители Сева-
стополя. Люди не только разбили 
палатки, дежурили круглые сут-
ки, чтобы не пропустить технику 
туда, где уже начали черпать пе-
сок. В итоге суд, вняв доводам уче-
ных, запретил компании «Суэста» 
добывать песок вблизи мыса. Ведь 
даже если морской песок добыва-
ется из-под воды на значительном 

расстоянии от берега, все равно 
это сказывается на состоянии бе-
реговой линии. По этой причине 
и знаменитый Яшмовый пляж 
(море щедро выбрасывает на бе-
рег кусочки яшмы) может в конце 
концов оказаться на дне морском.

Сегодня севастопольские уче-
ные и общественники снова бьют 
тревогу: неконтролируемая добы-
ча песка продолжается, уничто-
жая крымские пляжи. По словам 
заместителя директора Морско-
го гидрофизического института 
РАН Антона Георга-Копулуса, 
только за минувшее лето пропало 
пять километров пляжной линии 
между поселками Орловка и Лю-
бимовка в Севастополе. Хотя еще 
три года назад этот популярный у 
отдыхающих пляж был шириной 
до 14 метров.

«Когда морской песок забира-
ют со дна Черного моря, море вы-
нуждено восполнять этот ресурс с 
пляжей», - констатирует ученый.

Специалисты отмечают, что 
такая тенденция наблюдается 
по всему Крыму.

По их мнению, пляжи гибнут 
даже на таком известном курор-

те, как Евпатория: в 50-е и 60-е 
годы ширина пляжных террито-
рий здесь была приблизительно 
70-100 метров, сейчас же она со-
кратилась в несколько раз. Чтобы 
предотвратить добычу песка в Ев-
патории, понадобилось специаль-
ное постановление Совмина СССР 
о запрете этой деятельности, что в 
итоге и остановило беспредел.

Казалось бы, даже неспеци-
алисту понятно: если исчезнут 
пляжи, вряд ли Крым станет все-
российской здравницей, к чему с 
одного из рекламных щитов в Се-
вастополе призывает российский 
президент. И, наверное, крымские 
власти должны посчитать, что вы-
годнее экономике полуострова.

Ученые предлагают искать 
альтернативу в вопросах добы-
чи песка: перенимать турецкий 
или болгарский опыт по защите 
береговых линий.

Только вот в министерстве 
экологии и природных ресурсов 
Крыма, как следует из официаль-
ных источников, полны оптимиз-
ма. По поводу угрозы пляжам за-
падного побережья полуострова 
сообщалось, что прямой связи 

с размывом пляжей на данный 
момент не установлено. А, к при-
меру, глава администрации Ев-
патории А. Филонов считает, что 
заявления различных экологиче-
ских и общественных организа-
ций о том, что неконтролируемая 
добыча песка угрожает пляжам 
курорта, не соответствуют дей-
ствительности, смыв песка про-
исходит только на 15 из 102 пля-
жей региона.

Похоже, мнение ученых и спе-
циалистов для властных чинов-
ников, тяготеющих к неоправ-
данному оптимизму, не в счет. 
Вероятно, хозяевам высоких ка-
бинетов бесполезно доказывать, 

что никакие дорогие отели с бас-
сейнами не заменят того, чем ще-
дро одарила Крым сама природа.

Похоже, кому-то не понять, 
что есть вещи, которые принад-
лежат всем, потеря которых не-
обратима.

Приспособленные для отдыха 
людей побережья - наше общее 
достояние, часть родной земли, 
которая из-за недомыслия либо 
из-за привычки выдавать жела-
емое за действительное может 
оказаться на дне морском.

Валентина АКУЛЕНКО|
спецкор «НВ»|

СЕВАСТОПОЛЬ - ПЕТРОЗАВОДСК|
Фото автора

 Точка зрения обозревателя

Были да сплыли

Балаклава. Золотой пляж

Десятка «критических» регионов по ВИЧ-заболеваемости: Самарская, 
Свердловская, Кемеровская, Ивановская, Иркутская, Тюменская, Ле-
нинградская, Челябинская, Оренбургская области и Пермский край.
За ними следуют Ульяновская, Томская, Новосибирская, Мурманская, 

Омская, Тверская и Курганская области, Ханты-Мансийский автономный округ, 
Санкт-Петербург, Алтайский и Красноярский края, Республика Татарстан.
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новый    вторник

Немецкий бренд Braun продемонстрировал 
в рамках ежегодного Лондонского фестива-
ля дизайна инсталляцию Foil (сетка/фоль-
га). Объект длиной 20 метров представляет 
собой колышущуюся ленту, состоящую из 
50 000 отполированных до зеркального бле-
ска панелей из нержавеющей стали.
Фото: Procter & Gamble

Женщины, готовящиеся покинуть свои 
родные страны из-за войн и нестабиль-
ности, принимают контрацептивы, чтобы 
подготовиться к возможным изнасилова-
ниям. Но даже зная, что могут с высокой 
долей вероятности подвергнуться наси-
лию, они все равно продолжают свой путь.
Фото: REX/FOTODOM

6 декабря 2016 г.

Голос России Газета в газете: совместный проект «Нового вторника», «Мира новостей» 
и медиапортала Союза журналистов России «Пресслайф». Выпуск №8

Нелегальные песчаные карье-
ры превратились в серьез-
ный криминальный бизнес c 
многомиллионными потеря-
ми бюджета от не уплаты 
налогов, нарушением эко-
логических норм и невос-
полнимой потерей полезных 
ископаемых. Корреспондент 
«Черники» побывал на од-
ной из таких «незаконных 
песочниц» в Сортавальском 
районе Карелии, провел соб-
ственное расследование и 
попытался выяснить, кто и 
что за всем этим стоит.

А воз и ныне там...
На окраине поселка Хелюля 

действует песчаный карьер пло-
щадью около гектара и глубиной 
до 30 метров. Правда, официаль-
но этого карьера не существует. 
Нет его ни в одном списке участ-
ков недр распределенного фонда 
управления недропользования 
министерства по природопользо-
ванию и экологии Карелии.

Первыми забили тревогу 
местные жители, когда «черные 
копатели» подобрались к дороге, 
проходившей по краю карьера.

- Раньше здесь военная часть 
была, а как армию сокращать 
стали и базу ликвидировали, 
земля осталась бесхозной. Песок 
отсюда вывозят давно, лет десять 
точно. Куда мы только не жало-
вались, и властям, и в милицию, 
толку никакого, - рассказывает 
житель Хелюли Григорий Нико-
лаев (имя и фамилия изменены, 
но в редакции «Черники» есть 
полные данные).

- Хищения в Хелюле приобрели 
просто чудовищные масштабы, 
- вторит жителям поселка глава 
Кааламского сельского поселения 
Андрей Мищенко. - Я два года 
занимаюсь этой проблемой. Об-
ращался за помощью к началь-
нику полиции, а воз и ныне там. 
Приедут, опросят водителей и от-
пускают «ввиду незначительного 
ущерба». А воровство продолжа-
ется. Здесь, конечно, нужны более 
жесткие меры со стороны приро-
доохранной прокуратуры, право-
охранителей и властей. Почему 
этого не происходит, не понимаю.

Все решает «решала»
Вместе с сортавальским жур-

налистом Александром Лугов-
ским, изучающим проблему не-
законных карьеров в Северном 
Приладожье уже не первый год, 
решили провести журналист-
ский эксперимент. Попросили 
местных, чтобы они, как толь-
ко начнут работать самосвалы, 
сразу же позвонили нам. Вскоре 
получаем сигнал: «Работают!» За-
хватив с собой фототехнику, вы-

езжаем на место событий. Размах 
деятельности «черных копате-
лей» впечатляет: в карьере рабо-
тает экскаватор, загружая один 
за другим самосвалы. Вызываем 
полицию с сообщением о факте 
совершаемого преступления, де-
журный звонок принимает, а мы 
следуем за одним из КамАЗов, на-
блюдая, что произойдет дальше. 
Правоохранители отреагировали 
и остановили большегруз.

Полицейский стал проверять 
документы на груз у водителя, и, 
по-видимому, у того их не оказа-
лось. Он стал кому-то названивать, 
и вскоре подъехал  внедорожник.

- Это «решала» вопросов с по-
лицией, я его в прошлый раз 
тоже видел, - говорит Александр 
Луговской. 

«Решала» о чем-то поговорил 
с полицейским, и вскоре все 
разъехались.

В конечном итоге самосвал вы-
грузился на базе по ул. Бондарева. 
К концу нашего эксперимента вы-
явлено пять мест складирования 
ворованного песка.

У прокуроров есть дела 
поважнее

Всего за время нашей работы 
в Сортавальском районе было вы-
явлено три подпольных карьера. 
Так кто же распоряжается и при-
крывает их? Интересный коммен-
тарий по этому поводу дал экс-мэр 
Сортавалы Сергей Козигон:

- В 2011 году, когда рекон-
струировали мост через залив 
Ладожского озера, было согла-
совано транспортное движение 
в объезд. Однако многие люди 
ходили пешком, и нужна была 

пешеходная дорожка. Мне при-
шлось заниматься этой пробле-
мой. С того хелюльского карьера 
мужики и возили мне песок на 
нее. Распоряжался тогда Улья-
нов, правда, он уже умер. Дорож-
ку отсыпали, и люди стали по 
ней ходить. «Козигоновка» - так 
она и называется до сих пор. Не-
лидов (экс-глава Карелии. - «Чер-
ника») обещал потом все ком-
пенсировать, даже смета была 
сделана, но так и не оплатили. С 
этого карьера начали возить. Мы 
обслуживали дороги за паромом, 
я Гулевичу (глава администра-
ции Сортавальского района.  - 
«Черника») и говорю: «Петрович, 
отсыпьте ПГСа, я грейдер выде-
лю, все разровняем, люди хоть 
плакать не будут. Тот отказал. 
Как Лунцевичу, так пожалуйста, 
как Крутякову, так пожалуйста.   
Помню, еще на ремонт бани пе-
сок у Гулевича просил. Так тоже 
от ворот поворот. Сейчас карьер 
почти весь вычерпан, а я помню, 
какой он был в 2011 году».

Привлекает внимание и фи-
гура бывшего министра эконо-
мического развития Карелии 
Валентина Лунцевича, которого 
упоминали наши источники ин-
формации. Сейчас экс-министр 
занимается строительным биз-
несом в Сортавальском районе. 
Корреспондент «Черники» по-
пытался выяснить у господина 
Лунцевича, правда ли, что на 
строительство его дома исполь-
зовался ворованный песок? Ответ 
был кратким:

«Я выступал там заказчиком, 
кто там строил и возил, я не знаю. 
Комментировать это не хочу и не 

буду. Что касается проблематики, 
что карьеры надо узаконивать, 
чтобы люди могли не воровать, а 
законно пользоваться ими, - это 
проблема. Про эту проблему я и 
Худилайнену (глава Республики 
Карелия. - «Черника») говорил, и 
министру природных ресурсов, 
что, вместо того чтобы гоняться 
за людьми, нужно узаконить ка-
рьеры. У меня же был подрядчик 
- фирма из Санкт-Петербурга, а 
откуда они брали песок, меня не 
волновало».

Удалось нам дозвониться и до 
сортавальского предпринимате-
ля. Именно на его базе складиру-
ется ворованный песок. Корре-
спондент «Черники» задал ему 
несколько вопросов и получил 
неожиданные ответы:

- Это ваша база в Сортавале 
на ул. Бондарева?

- Да, моя.
- Как вы можете прокомменти-

ровать тот факт, что самосвалы с 
ворованным песком из незакон-
ного карьера в поселке Хелюля 
разгружаются на вашей базе?

- Все вопросы в администра-
цию района, мы же не просто 
так ездили. Был муниципаль-
ный заказ.

- А кто давал вам распоряже-
ние брать именно там песок?

- Все вопросы там задавайте.
- А кому конкретно задавать 

этот вопрос?
- Я не могу разглашать кон-

фиденциальную информацию и 
ничего говорить больше не буду.

Так что же получается? Ад-
министрация Сортавальского 
района распоряжается подполь-
ным карьером, фактически по-
творствуя краже песка, а рай-
онная полиция их прикрывает 
своим бездействием? «Черника» 
решила задать вопрос природо-
охранному прокурору Карелии 
Алексею Патарушину: как про-
водится надзор за незаконными 
карьерами в Карелии? А заодно 
сообщить о совершаемых пре-
ступлениях в сфере природо-
пользования в Сортавальском 
районе. Наш корреспондент 
позвонил в прокуратуру, пред-
ставился, объяснил суть про-
блемы и попросил записать его 
на прием. Секретарь пообещала 
перезвонить, однако никто не 
перезвонил. Вероятно, у при-

родоохранного прокурора Каре-
лии есть более важные дела.

Я не я, и хата не моя
Не оставили мы без внима-

ния и главу администрации 
Сор тавальского района Леонида 
Гулевича. Корреспондент «Чер-
ники» побывал у него на приеме 
и поинтересовался, знает ли он 
о том, что в Хелюле находится 
незаконный карьер, из которого 
исправно воруют песок? И как 
он может прокомментировать 
предположения граждан о том, 
что глава администрации буд-
то бы крышует криминальный 
бизнес в районе?

«Раньше там копали, мы ста-
вили замки, их опять срывали. 
Обращались мы и в МВД, а они 
отвечают, что поймают машину, 
а ущерб от нее незначительный, 
и отпускают. Вообще это земля 
министерства обороны. Мы про-
сили передать ее нам на баланс, 
но получили отказ. А насчет 
того, что я крышую кого-то, - 
бред полный», - ответил госпо-
дин Гулевич.

Бред это или нет, решать уже 
не нам, пусть этим занимаются 
компетентные органы, а пока 
«Черника» усмотрела в действиях 
«черных копателей» как минимум 
две статьи УК РФ: кража и неза-
конное предпринимательство.

Корреспондент «Черники» 
попытался также попасть на 
прием к военному прокурору Пе-
трозаводского гарнизона Артему 
Дзегану, получить у него ком-
ментарий, лично сообщить ему 
о совершаемом преступлении на 
землях министерства обороны 
и предоставить всю имеющуюся 
информацию, собранную в ходе 
проведения журналистского 
расследования. Однако военный 
прокурор, как и природоохран-
ный, не посчитал необходимым 
встречаться с журналистом.

***
«Установить лиц, виновных 

в изъятии песчано-гравийной 
смеси, не удалось» - так обычно 
отписываются природоохран-
ные органы. «Черника» решила 
помочь чиновникам и, по сути, 
выполнила за них всю работу 
по выявлению «черных копате-
лей». Так, может, хоть теперь ре-
спубликанские власти положат 
конец расхищению наших при-
родных богатств?

Алексей ВЛАДИМИРОВ|

РЕСПУБЛИКА КАРЕЛИЯ|

(онлайн-журнал «Черника»)

 Журналистское расследование

Генералы песчаных карьеров
Кто крышует нелегальный бизнес в Карелии?



Бундесвер озабо-
тился злоупотре-
блением алкоголя в 
своей армии.
Впервые о серьезных про-

блемах, связанных с неуме-
ренным потреблением алко-
голя немецкими солдатами, 
участвующими в военных 
операциях за рубежом, стало 
известно три года назад. Тог-
да журналисты расследовали 
многочисленные случаи пьян-
ства среди военно служащих, 
размещенных на базе около 
города Мазари-Шариф в Север-
ном Афганистане.

Как выяснилось, десятки 
солдат получали там дисци-
плинарное взыскание по при-
чине злоупотребления спирт-
ным. Причем у многих из них 
вместе с бутылкой в руках на-
ходилось боевое оружие. До-

ходило и до трагедий. Один из 
военнослужащих покончил с 
собой, а посмертная эксперти-
за установила у него содержа-
ние двух промилле алкоголя в 
крови. Стали также извест-
ны случаи, когда пьяные в 
дым немецкие солдаты не 
могли выйти на дежур-
ное патрулирование. Они 
просто не стояли 
на ногах. Неред-
ко возникали 
ситуации и с по-
терей личного 
оружия по при-
чине пьянства.

Журналисты 
установили, что 
по меньшей 
мере 14 немец-
ких воен-

нослужащих из лагеря под Ма-
зари-Шарифом были досрочно 
отправлены домой по причине 
хронического пьянства. Руко-
водство бундесвера тогда при-

знавало, что «правило двух 
банок» фактически не 
выполняется. Согласно 
данной инструкции, не-
мецкие солдаты за рубе-
жом могли выпивать по 

две банки пива или 
по два бокала вина 

в день, отмечая 
это на специаль-

ных карточках. На самом деле 
ежегодно немецкий контингент 
только в Афганистане выпивал 
более двух миллионов литров 
пива и около ста тысяч бутылок 
вина. В министерстве обороны 
пообещали закрутить гайки, 
усилив контроль за употребле-
нием алкогольных напитков. 
Отныне некоторым немецким 
военнослужащим за рубежом 
полностью запрещено выпи-
вать, а другие счастливчики мо-
гут позволить себе лишь по два 
литра пива в день.

Владимир ВОЛКОВ|
собкор «НВ»|
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Житель Китая Хуан Цзянь (на фото слева) 
сделал пластическую операцию ради до-
стижения сходства с основателем Alibaba 
Group Джеком Ма. Изменение внешности 
обошлось молодому человеку в миллион 
юаней (145 тысяч долларов), хотя на свое-
го кумира Хуан Цзянь все равно не похож, 
что подтвердили многие юзеры в Сети.
Фото: DAILI             MAIL, REX/FOTODOM
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Страдавший алкоголизмом голландец Марк 
Лангейдик решил прекратить свои мучения, 
прибегнув к эвтаназии. Сначала его желание 
уйти на тот свет близкие Марка восприняли как 
глупую шутку. Но заявление о добровольном 
уходе из жизни было одобрено врачом из специ-
ализированной консультации. В назначенный 
день Марку сделали смертельную инъекцию.
Фото: REX/FOTODOM

Главный редактор, генеральный директор        – Л. Арих
Юридическое сопровождение – Юридическая группа 
«Яковлев и Партнеры» (www.matec.ru)
Дизайн – И. Падомин;  Верстка – Н. Пантелеев

E-mail: vtornik@nvtornik.ru
новый    вторник

Редакционная коллегия:
Н. Ажгихина, К. Барыкин, В. Богданов, 
В. Губарев, П. Гутионтов, М. Делягин, 
Л. Жуховицкий, А. Кара-Мурза, Ю. Махрин, 
А. Муртазаев, Н. Петров, В. Симонов, Д. Шеваров.

© «Новый вторник». Общефедеральный еженедельник.
Распространяется в России, в том числе в качестве приложения к газетам:

«Мир новостей» (вся Россия), «Комсомолец Каспия» (Астрахань), «Волга» (Астрахань), «Березниковский рабочий» (Березники, Пермский край), «Новая новгородская газета» (Великий Новгород), 
«Северная Осетия» (Владикавказ), «Неделя Геленджика» (Краснодарский край), «Калининградская правда» (Калининград), «Дегтяревец» (Ковров), «Красноярский рабочий» (Красноярск), «Панорама» 
(Зеленогорск, Красноярский край), «Нижегородские новости» (Нижний Новгород), «Деловой Новошахтинск» (Ростовская область), «Северный рабочий» (Северодвинск), «Ставропольская правда» 
(Ставрополь), «Тамбовская жизнь» (Тамбов), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск).

Временный адрес редакции:

Москва, ул. Тверская, 18, корп. 1

Для писем: 127137, Москва, а/я №34.

Контакты: (917) 530-02-94, (495) 650-28-26.

Общий тираж —865 000 экз.

16+Учредитель и издатель —

ООО «Арих Медиа»

Газета зарегистрирована Федеральной 

службой по надзору в сфере связи, 

информационных технологий и 

массовых коммуникаций.

Свидетельство о регистрации 
ПИ № ФС77-46872 
от 05 октября 2011 года.

www.nvtornik.ruС августа 1994 г. по декабрь 2011 г. газета 
выходила под названием «Деловой вторник»

О стратегии развития важ-
нейшей отрасли культуры 
обозреватель «НВ» беседует с 
председателем правления ас-
социации «Народные художе-
ственные промыслы России» 
Геннадием ДРОЖЖИНЫМ.
- Не кажется ли вам, Генна-

дий Александрович, что продук-
ция народных промыслов уже 
не выдерживает конкуренции с 
дешевыми сувенирными подел-
ками?

- Если брать самодеятельный 
новодел, имитирующий промы-
сел, или китайские сувениры, 
копирующие этнообразы разных 
стран и народов, то тут трудно 
вести речь о конкуренции. Рын-
ку нужна и макулатура, но всег-
да будут любители и подлинного 
искусства, аутентичных предме-
тов народной культуры. Другое 
дело - запуск сувенирного про-
изводства на базе самих промыс-
лов. Вот этого как раз сегодня 
нам и не хватает. Как не хватает 
развитой туристической инфра-
структуры вокруг промысловых 
центров. Или структуры обра-
зовательной, возможно через 
интернет: обучающие курсы, 
мастер-классы, консультирова-
ние...

- Тогда почему же не развива-
ется такая двухступенчатая мо-
дель организации промыслов?

- Главная причина - запу-
щенность нашей отрасли. К со-
жалению, последние четверть 
века промыслы едва выживали 
экономически: их налоговое об-
ложение, как и у развитой про-

мышленности, составляло 20 
процентов, а с текущего года 
- уже и 30, отчего промыслы 
начали натурально вымирать. 
Другая причина - препоны зако-
нодательные. Закон о народных 
промыслах, в который наша ас-
социация вот уже два десятиле-
тия вносит поправки, стараясь 
изменить ситуацию к лучшему, 
все еще не обеспечивает гаран-
тированного существования от-
расли.

- А рынки сбыта?
- Да и с реализацией плохо 

пока: пара специализированных 
магазинов находится в столице, 
где продается до 70 процентов 
всей продукции народных про-

мыслов. Парадокс: промысел 
ведь и возникал там, где был 
реальный рынок сбыта и ре-
альный спрос, то есть согласно 
естественному экономическому 
закону. А теперь существует  во-
преки ему. Мы даже в сетевые 
магазины не можем проникнуть 
- им невыгодно собирать по даль-
ним деревням крошечные пар-
тии изделий промыслов.

- Знаю, что с 14 по 18 декабря 
в московском ЦВК «Экспоцентр» 
пройдет ваша традиционная  вы-
ставка-ярмарка «Ладья. Зимняя 
сказка»...

- Уже 21-я. Декабрьская «Ладья» 
на сегодняшний день самая боль-
шая площадка (17 тысяч кв. м), 

где мастера промыслов могут 
представить свое творчество. И 
самая эффективная: за пять дней 
работы через выставку проходит 
более 70 тысяч посетителей. К 
сожалению, поскольку поездки 
в Москву, а тем более за рубеж 
для многих промыслов не по кар-
ману, эта площадка остается для 
них практически единственной в 
году.

- Геннадий Александрович, я 

разделяю ваши опасения, но все 

же должна сказать как сторон-

ний потребитель, что интерес к 

продукции народных промыс-

лов растет.

- Мы стараемся сохранить 
традиционную для народа кра-
соту и эстетику. Сейчас вместе с 
Минобрнауки России запускаем 
новый масштабный проект «Аз-
бука народной культуры». На 
выставке в «Экспоцентре» прой-
дет презентация этого проекта, 
где мы покажем стеллажи для 
оборудования школьных клас-
сов с набором продукции народ-
ных промыслов. Такие стеллажи 
пригодятся на уроках истории, 
географии, литературы - везде, 
где речь зайдет об отечествен-
ной культуре.

- А помните, Геннадий Алек-

сандрович, плещеевское стихот-

ворение, где внук просит дедуш-

ку сделать ему свисток? Это ведь 

так естественно, чтобы деды 

передавали внукам традиции 

красоты и умения...

- Спасибо. Будем стараться!
Людмила СЕМИНА|

Фото Алексея Шошина

«Дедушка, голубчик, 
сделай мне свисток!»

 Актуальный разговор

Надо же!

«Сталкер» 
завершает 

Год кино
10 декабря в Центральном 
Доме кинематографистов 
откроется XXII Междуна-
родный фестиваль филь-
мов о правах человека.
Следуя многолетней тра-

диции, «Сталкер» подводит 
итоги кинематографическо-
го года, представляя в своих 
программах лучшие игровые 
и документальные фильмы. А 
в этом году он будет заверша-
ющим кинофестивалем в рам-
ках Года российского кино.

Всего в программе «Сталке-
ра» будет представлено 83 ки-
ноработы, многие из которых 
затрагивают самые больные 
темы, волнующие общество.

Так, обращает на себя 
внимание картина Кирилла 
Серебренникова «Ученик», 
которую многие кинокрити-
ки признают лучшим рос-
сийским фильмом 2016 года. 
В нем, как в зеркале, можно 
увидеть тот раскол в обще-
стве, который мы имеем не-
счастье наблюдать. Школа в 
этом фильме, по словам са-
мого режиссера, выступает в 
образе миниатюрной модели 
этого общества, раздираемо-
го противоречиями.

Не менее актуален и 
фильм Алексея Красовского 
«Коллектор» с Константи-
ном Хабенским в главной и 
единственной роли. «Когда 
половина населения страны 
живет в долг, обернуть гнев 
против коллекторов не так 
уж и трудно, - говорит ре-
жиссер. - Сложнее поверить, 
что в этой профессии много 
обычных и даже приятных 
людей». А мэтр отечественной 
кинорежиссуры Александр 
Прошкин представляет в кон-
курсе «Сталкера» свой изуми-
тельный фильм «Охрана». Это 
светлое, доброе и теплое кино 
о любви и чуде, которые еще 
имеют место быть в нашей 
жизни вопреки всему.

В общем, программа 
«Сталкера» достойна того, 
чтобы посмотреть ее если не 
всю, то хотя бы выборочно. 
Тем более что вход на все по-
казы свободный. Надо только 
зайти на сайт фестиваля и за-
казать электронные билеты. 

Анастасия САЛТЫКОВА

Накануне

Счастливые в стельку

Полный запрет на спиртное объявлен  в штаб-квартире бундес-
вера в Кабуле, а на немецкой базе в Мазари-Шарифе теперь 
можно употреблять алкогольные напитки только в столовой 
и только с 20 до 22 часов. Военнослужащим, участвующим в 

миссии бундесвера в африканском Джибути, позволяются две банки 
слабоалкогольных напитков в день, а солдатам из немецкого контингента 
в Косове разрешено «умеренное употребление» алкоголя с 18 до 24 часов.

NB!

FOTODOM.RU
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О названии
- Это документаль-

ный фильм, но с эле-
ментами художествен-
ного. В фильме есть 
актеры, которые игра-
ют небольшие фраг-
менты из произведений 
Шекспира, - поясняет 
Владимир Владими-
рович. - Но все-таки я 
бы сказал, что это до-
кументальный фильм 
о Шекспире. Но не о 
Шекспире вообще, по-
скольку это была бы 
гигантская задача. А о 
том, как Шекспир от-
носился к власти и к 
властелинам. Поэтому 
такое название.

О том, почему 
Шекспиру 
не отрубили голову

- Снимая такой 
фильм, нужно очень 
глубоко влезть в био-
графию Шескпира, в 
его произведения. Я, 
например, выяснил, что 
Шекспир довольно ча-

сто брал уже на-
писанные пьесы 
и потом просто 
видоизменял их, 
п е р е п и с ы в а л , 
оставляя нетро-
нутым сам сю-
жет. Еще я вы-
яснил для себя, 

насколько он 
умело критиковал 

власть в то время, когда 
это было чрезвычайно 
опасно. В конце XVI 
века была абсолютист-
ская власть, и ничего не 
стоило отрубить голову 
актеру, выступав-
шему с критикой. 
Тем более что акте-
ры не считались 
сколько-нибудь 
важными пер-
сонами. Шек-
спир ходил по 
очень тонкому 
льду и тем не 
менее сумел 
высказать все, 
что хотел. А его 
современники не 
сумели. Кристо-
фер Марло, заме-
чательный поэт и 
драматург, был убит. 
Другого великого дра-
матурга, Бена Джонсо-
на, трижды отправляли 
в тюрьму. Было очень 
опасно. Это и сегодня 
опасно, но тогда был 
риск остаться без го-
ловы. И Шекспир нео-
быкновенно умело это 
обходил. Он никогда 
не писал прямо о сегод-

няшнем дне. У него все 
пьесы о прошлом. Дру-
гое дело, что читаются 
они абсолютно как о 
настоящем... А когда 
кто-то из героев вроде 
шута в «Короле Лире» 
говорит невероятно 
оскорбительные вещи 
в адрес короля, то ему 
это сходит с рук, пото-
му что это говорит шут, 
потому что к шуту от-
носиться серьезно нель-
зя... То есть Шекспир 
находил удивительные 
приемы, чтобы сказать 

все, что хочет, но при 
этом остаться в живых.

О скромном гении
- Еще что меня уди-

вило, когда работал над 
фильмом, - это то, что 
Шекспир никогда не 
считал себя великим. В 
отличие от Пушкина он 
не написал ничего по-

хожего на «Я памятник 
себе воздвиг нерукот-
ворный...». Более того, 
он считал, что его пье-
сы, если и переживут 
его самого, то, может 
быть, лет на 30, не более. 
Он не говорил о себе: 
«Ай да Шекспир! Ай да 
молодец!» В этом смыс-
ле он был чрезвычайно 
скромным человеком, 
хотя, наверное, в лите-
ратуре это величайший 
гений, с ним вряд ли кто 
может сравниться.

О предупреждении 
королям

- Очень любопытно 
то, как он показывает 
власть. Говорит, к чему 
ведет жажда власти, 
каким становится че-
ловек, когда становит-
ся властелином. Такие 
страшные вещи, как 
убийство, боязнь конку-
рента, которая приводит 
к преступлениям, поте-
ря умения владеть со-
бой, что тоже приводит 
к катастрофе... То есть, 
конечно, он говорит  об 
ответственности вла-
сти. И в очень многих 
пьесах, будь то «Король 
Лир» или «Макбет», 
«Генрих V» или «Ричард 
III»... Это лейтмотив 
многих произведений 
Шекспира - остерегайся 
власти, бойся власти, не 
стремись к власти!

Ксения Позднякова

к 

, 

.
: 

, 

у 
, 

к

,

х 
 
,

 

14-летняя Софья Фисенко из Новомосков-
ска в составе квартета «Живая вода» заняла 
4-е место на недавно завершившемся на 
Мальте конкурсе «Детское Евровидение». 
Коллектив представлял Академию Игоря 
Крутого. Но мало кто знает, что в свое время 
девочка отказалась стать подопечной Мак-
сима Фадеева.

Максим Фадеев был наставником Сони в 
первом сезоне телешоу «Голос. Дети» и предла-
гал дальнейшее сотрудничество. Почему же по-
следовал отказ? Об этом мы спросили у мамы 
юной певицы, Ольги.

Кто бы мог подумать, оказывается, в проекте 
«Голос. Дети» тоже есть свои маленькие секре-
тики. Например, по словам Ольги, на кастинге в 
телешоу ее дочь заставили петь «невыигрыш-
ную» песню - совсем коротенькую и простую.

- Разве репертуар на просмотр не сами участ-
ники выбирают? - удивляемся мы.

- Нет, нам песню дали редакторы, - говорит 
Ольга. - И песня так себе - невозможно пока-
зать диапазон голоса, эмоции. И жанр не наш 
(Софья Фисенко специализируется на фоль-
клоре. - Ред.). Я просила: а можно Соня испол-
нит свое? Отказали. Да и затянули кастинг, дочь 
выступала почти в 12 ночи и очень устала... Во-
обще, мне бы не хотелось об этом говорить. По-
везло, что к Соне во время «слепых прослуши-
ваний» повернулся Максим Фадеев. Буквально 
на последних нотах песни Сонина манера пения 
напомнила ему Лидию Русланову.

И все равно у Софьи не было никаких шансов 
на победу в проекте. Ей, народнице, велели петь 
на английском. И никакого фолка!

- Максим Фадеев предлагал сотрудничество, -
продолжает мама девочки. - Мы ему очень бла-
годарны, но вынуждены были отказать - он ра-
ботает совсем в другой манере. Мы не хотели 
его обременять...

Марта Черемнова

Сразу после Нового года, 
отведя корпоративы и вече-
ринки, Лера Кудрявцева, как 
и многие звезды, отправится 
за границу. Но не кататься на 
лыжах и не отдыхать на жар-
ких курортах. Леру ждут па-
лата в медицинской клинике 
и серьезное вмешательство 
хирургов.  Кудрявцева ре-
шилась провести операцию, 
без которой в ближайшем 
будущем рискует сесть в ин-
валидную коляску.

- Вот уже восемь лет меня 
мучает грыжа в позвоноч-
нике, стоять на каблуках для 
меня давно мучение, - при-

знается Лера. - Пару раз по-
сле длительных концертов 
в других городах в самолет 
вносили под руки. Иголки, 
банки, массажи, остеопа-
тия... Мануальщикам отда-
ешь тысяч по сто и все ни 
о чем. Травма старая, запу-
щенная, и как результат - на-
чала отниматься нога.

Она так бы и тянула с по-
иском действенного лечения, 
но волею судьбы оказалась 
в немецкой клинике. Супруг 
Леры, хоккеист Игорь Ма-
каров, получил серьезную 
травму - разрыв передней 
крестообразной связки, са-

мой важной для спортсме-
нов. Телеведущая, сопрово-
ждавшая мужа на операцию, 
решила заодно проконсуль-
тироваться у местных док-
торов по поводу своей спины. 
И медики вынесли вердикт 
- без хирургического вмеша-
тельства, к сожалению, уже  
не обойтись.

- В январе поеду сдавать-
ся немецким врачам на две 
недели, работа предстоит 
муторная и долгая, - говорит 
Кудрявцева.

Она уверена, что все за-
кончится хорошо. Ведь ле-
чить ее будет врач олим-
пийской сборной Германии, 
который поставил на ноги 
многих спортсменов. Так что 
скоро Лера снова сможет 
порхать на каблуках.

Ольга Лесина

тупав-
тикой. 
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«Не хотели Фадеева 
обременять»

Владимир Познер впервые снял художественный 
фильм. Вернее, почти художественный. Замахнулся 

телемэтр ни много ни мало на «Вильяма нашего Шек-
спира», которого не стало 400 лет назад. Но главное 
даже не это! Фильм называется «Шекспир. Преду-

преждение королям...». Так о чем же Познер и Шекспир 
предупреждают?

ПОЗНЕР и ШЕКСПИР 
предупреждают...

Лера КУДРЯВЦЕВА ляжет под нож
Телеведущая уже восемь лет испытывает мучитель-
ные боли, которые все чаще приводят к тому, что она 
не может встать на ноги. Наконец Лера решилась на 
кардинальные меры лечения.
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ФОТО ИЗ АРХИВА С. ФИСЕНКО
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Если не считать фильма 
«Казино», благодаря которо-
му она была номинирована на 
«Оскар», для всех она остается 
актрисой одной роли. Но вне 
кино ролей у нее более чем до-
статочно. Мать троих усынов-
ленных детей, коих называет 
«моими мужчинами». Чтобы 
держаться на плаву, она не 
брезгует эстетической ме-
дициной (контракт с маркой 
Restylane). Став активисткой 
и звездой благотворительных 
акций, она с истинной стра-
стью и блеском вытряхивает 
фантастические суммы из са-
мых скупых богачей. Но чем 
бы она ни занималась, для нас 
она остается неподражаемой 
и вечно юной Шэрон.

- Публика знает вас уже 
больше 20 лет. Вы измени-
лись за это время?

- Естественно. Наше от-
ношение к жизни и к самому 
себе со временем меняется. 
Когда-то я была голодной со-
рвиголовой в погоне за успе-
хом любой ценой. С тех пор 
шкала моих моральных цен-
ностей радикально измени-
лась. Как следствие - моя вера 
в себя и самоуважение повы-
сились.

- В чем конкретно?
- Недавно мой сын спро-

сил меня: «Тебя наградили 
«Оскаром»?» Я ответила, что 
нет. «А тебе хотелось бы?» Я 
ответила, что мне на это на-
плевать, что для меня самое 
главное, чтобы мой сын стал 
хорошим человеком и вышел 
победителем во всех жизнен-
ных битвах.

В прошлом меня буквально 
сжигала жажда успеха. Пом-
ню, как в то утро, когда я уз-
нала о том, что номинирована 
на «Оскар», испустила дикий 
истерический крик радости! 
Сегодня я отношусь ко всему 
этому значительно спокой-
нее. Я знаю, когда достоверна 
в роли, а когда нет. И для этого 
мне не надо ориентироваться 
на чужое мнение.

В какой-то момент я была 
на гребне успеха и много сни-
малась. Потом оказалась на 
грани смерти. Мне пришлось 
карабкаться вверх изо всех 
сил, чтобы выжить. Многие 
вели себя по отношению ко 
мне в эти трудные годы от-

вратительно. Дети 
стали моей мо-
ральной опорой во 
всех испытаниях. 
Они помогли мне 
вырасти, повзрос-
леть и понять, что 
в жизни главное.

- Вам 58 лет. 
Уходящее время 
ваш друг или 
враг?

- В нашу эпо-
ху уходящего 
времени не су-
ществует. Мы 
все заключили 
с ним пакт пе-
ремирия бла-
годаря научно-
му прогрессу. 
Мы все хотим 
долго жить, 
оставаясь мо-
лодыми. Мы 
хотим пробовать разные про-
фессии, открывать в себе но-
вые таланты и заново устра-
ивать свою личную жизнь с 
новым партнером.

Сегодня мало кто пред-
ставляет себе, как это про-
жить 70 или даже 30 лет с 
одним и тем же человеком. 
Мы все больше освобожда-
емся от противоречий и пред-
рассудков прошлой эпохи. И 
одновременно такой ульт-
раконсерватор, как Дональд 
Трамп, пользуется феноме-
нальным успехом. Почему 
такой парадокс? Наверное, 
потому, что люди боятся соб-
ственной свободы, более тра-
диционная модель общества 
кажется им более надежной 
и безопасной. Но мы должны 
опасаться ретроградов!

- Вы никогда не признава-
ли табу. Но вам не кажется, 
что для некоторых людей 
- женщин в особенности - 
вопрос их возраста должен 
оставаться в тени?

- Нет, я этого не понимаю. 
Возраст стоит в вашем па-
спорте, в ваших водительских 
правах, это очевидно. Не-
смотря на это, я шокировала 
многих, когда заявила, что 
в 40 лет моя жизнь только 
начинается. А потом, когда 
я заявила, что в 50 лет жен-
щины наконец-то обретают 
свободу не быть сексуальным 
объектом, все снова были в 

шоке. Такое впечатление, что 
за пределами определенного 
возраста женщины должны 
исчезнуть из поля зрения, по-
хоронить себя в глуши. Я все-
го этого не признаю!

- У вас контракт с мар-
кой Restylane. Это большая 
редкость, когда знамени-
тость открыто говорит об 
эстетической медицине.

- Это правда. Да, я прибегаю 
к ее помощи, чтобы 
омолодить мои руки, и 
выигрываю благодаря 
этому 10 лет. Они слиш-
ком худые и костлявые! 
Но зато я никогда не де-
лала подтяжку лица. Я 
даже выиграла процесс 
против специалиста по 
пластической хирургии, ко-
торый утверждал, что сделал 
мне лифтинг. Деньги от про-
цесса я пожертвовала в поль-
зу ассоциации помощи детям, 
которые нуждаются в пласти-
ческой реконструкции после 
болезни.

- Ну а в целом вы доволь-
ны результатами сотруд-
ничества с Restylane?

- Лично я, да. Но предпочту 
воздержаться от советов дру-
гим женщинам, кроме одного: 
делать то, что идет им на поль-
зу. Прежде чем начинать уко-
лы и подтяжки, постарайтесь 
увериться в том, что они по-
зволят вам чувствовать себя 

лучше и увереннее в 
себе. Не пытайтесь 
прибегать к помощи 
специалистов, потому 
что вам кажется, что 
после их вмешательства 
кто-то будет вас больше 
любить. Единственный 
человек, который дол-
жен вас любить, что бы 
ни случилось, - это вы 
сами.

- Между возрастом 
и сексуальной привлека-
тельностью существу-
ет связь?

- Это вопрос сугубо 
личный. Я часто шутила, 
утверждая, что мне хоте-
лось бы наконец-то найти 
партнера по жизни. Хотя на 
самом деле у меня не было 
ни малейшего желания. Се-
годня в 58 лет мне трудно 
вообразить себя с 60-летним 
мужчиной. Боже мой, 60 лет! 
Какой ужас! (Заливистый 
смех.) Это просто невоз-
можно! Это старик, это мой 
дедушка! К тому же мужчи-
ны из Лос-Анджелеса очень 
специфические.

- Что вы имеете в виду?
- Место, где вы родились, 

навсегда определяет ваше 
отношение к окружающему. 
Я родилась и выросла в глу-
ши, среди мужчин, которые 
привыкли быть полезными 

в их прямом примитивном 
физическом назначении. Для 
меня мужчина - это тот, кто 
способен поменять колесо, 
починить что-то в доме, тот, 
которому никогда не придет 
в голову позволить вам опла-
тить счет в ресторане, даже 
если вы зарабатываете боль-
ше, чем он. В таком случае 
он пригласит вас в дешевый 
ресторанчик или организует 
ужин дома. Это очень важно, 
чтобы мужчина мог сохра-
нять свое мужское достоин-
ство и самоуважение. 

- Если бы феминистки вас 
услышали, они заклеймили 
бы вас презрением.

- Я не феминистка. Я гума-
нистка.

- У вас много подруг-жен-
щин?

- Полно. Я твердо верю в 
женскую дружбу. Каждую 
субботу мы организуем с под-
ружками у меня дома party с 
бассейном, барбекю, пивом и 
хорошим фильмом по телеви-
зору. В порядке исключения 
мы иногда приглашаем пару 
мужчин с условием, что они 
специалисты по барбекю.

- Скажите, быть женщи-
ной в Голливуде трудно?

- Женщины умные и 
сильные. И они должны ис-
пользовать свой ум, чтобы 
расколоть знаменитый «сте-
клянный потолок», который 
мешает им занимать достой-
ное место в обществе. Мы 
не секс-игрушки и не слабые 
беспомощные существа, ко-
торых надо спасать!

- У вас трое сыновей. Вы 
мать строгая или нежная?

- Мои сыновья могут го-
ворить со мной на любую 
тему, потому что я никогда 
не была пуританкой. Но при 
этом я очень строга во всем, 
что касается правил поведе-
ния и лимитов дозволенного. 
Я записала их в школу хоро-
ших манер, чтобы они умели 
держаться в обществе, вести 
себя за столом, танцевать с 

девушкой. Они были в 
восторге! Когда им было 
по 3-4 года, я не требо-
вала, чтобы они сидели 
на своем стуле смирно и 
неподвижно. Но в 9-10 
лет я им объяснила, что 
они достигли разумного 
возраста. Сегодня я по-

вторяю им, до какой степени 
счастлива, что у меня в доме 
есть мужчины, способные на-
рубить дров для камина и по-
заботиться обо мне, когда я 
устала.

- Какой самый важный 
жизненный принцип вы по-
старались им привить?

- Радость. Когда они были 
маленькими, то часто спра-
шивали меня: «Почему у нас 
нет отца? Что у нас за семья?» 
Я всегда им отвечала: «Мы 
счастливая семья, и это самое 
главное. Никогда об этом не 
забывайте!»

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей» 

в Париже

Если не считать фильма вратительно. Д

Шэрон СТОУН:
«В 50 лет женщины

обретают свободу»
Четверть века назад девушка из американской глубинки после бесплодных усилий в 
Голливуде с безошибочным чутьем ухватилась за роль убийцы-бисексуалки в «Основном 
инстинкте», от которой тогда отказались все актрисы первого плана. Эта роль вознесла 

Шэрон Стоун на вершину славы, но и заставила дорого заплатить за успех.
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«Сегодня в 58 лет мне трудно во-

образить себя с 60-летним муж-

чиной. Боже мой, 60 лет! Какой 

ужас! Это просто невозможно! 

Это старик, это мой дедушка!»

С сыновьями Шэрон может говорить на любую тему
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- Анна, судя по всему, вы чело-
век удивительного постоянства: 
столько лет в одном сериале! Не 
устали от своей героини?

- Нет, не устала совершенно, я ее 
очень люблю. Смею надеяться, что 
зрители тоже. Не раз доводилось 
слышать даже от молодых ребят: 
«Знаете, я ваш голос помню с колы-
бели. Мои родители - большие 
поклонники вашего сериала, а 
сейчас и сам смотрю с удоволь-
ствием». Это необыкновенно 
приятно. Потом у этих ребят 
родятся дети и тоже будут смо-
треть - я совсем не против, что-
бы картина шла долгие и дол-
гие годы. Вся наша съемочная 
группа работает честно, для нас 
важно, чтобы было не стыдно 
за конечный результат. Особых 
сложностей на съемках нет, не-
ожиданностей тоже. Сложно 
бывает разве что с некоторыми 
монологами моей героини, там, 
где идет специфический юридиче-
ский текст. Что ж, приходится заучи-
вать спецтермины.

- Героиня все-таки меняется из 
сезона в сезон?

- Обязательно. И я меняюсь. В 
этой роли во многом иду от себя, 
мне разрешили. По сути, это я сама, 
но в других обстоятельствах. Хотя 
внимательный зритель при желании 
легко может проследить паралле-
ли между событиями моей жизни 
и тем, каким образом это наклады-
вается на образ Марьи Сергеевны 
Швецовой. Сейчас она стала более 
защищенной, потому что ее дети 
выросли. Когда дети маленькие, 
болеют - женщина уязвима. А под-
росли, учатся - и можно выдохнуть, 
больше времени отдавать люби-
мому делу. По этой причине она, 
мне кажется, стала еще более целе-
устремленной. Да и муж есть, на ко-

торого всегда может опереться. В 
новом сезоне Маше самой, правда, 
придется спасать супруга, но тем ин-
тереснее: зрители любят, когда при-
сутствуют личные драмы в жизни 
героев.

- Почему все эти 16 лет так 
высок интерес к женщинам в по-
гонах?

- В женщине вообще природой 
заложена женственность. Но когда 
она занимается мужской професси-
ей, интересно наблюдать, как справ-
ляется, преодолевает трудности. 
Сочетание мужественности и жен-
ственности в одном человеке - это 
интересно. Женщина и так привле-
кает мужчин, а уж если становится 
начальником, супергероем - прият-
но вдвойне.

- Но сейчас все чаще говорят о 
«кризисе героя» в России: нет при-
меров, на которые хотелось бы 
равняться. А кто герои для вас?

- Интересный вопрос, дайте по-
думать... Для меня мой папа - герой 
нашего времени. Его главная черта 
характера - доброта. Качество, к со-
жалению, вымирающее. Но у него 
все люди хорошие, он каждого го-
тов поддержать. Очень любит нашу 
семью, помогает во всем... Папа про-

жил большую жизнь, но не озлобил-
ся, не состарился, не обессилел, а, на-
оборот, стал добрее, сильнее, мудрее. 
Он настоящая опора нашей семьи. 
Так что, может быть, и не нужно ис-
кать кумиров на стороне: герои ря-
дом с каждым из нас, надо только 
оглянуться.

- А на каких примерах из кино, 
книг растут ваши дети?

- Сын растет на мультфиль-
мах про Бэтмена, Супергероя и 
русских богатырей, мы не раз-
деляем персонажей на «наших» 
и «не наших». Дочь увлекается 
лошадьми, для нее герои - те, 
кто любит и понимает живот-
ных. А главным качеством она 
называет человечность - тоже, 
увы, с этим у нас в обществе не 
очень. Вообще, проблем мно-
го, в том числе у молодежи. Но 
я оптимист. Рада, что в целом 
наши дети живут лучше, чем 
жили мы. Сужу по дочке и ее 

одноклассникам: они больше зна-
ют, больше умеют. Возможности 
практически безграничны. Могут 
учиться, путешествовать, откры-
вать миры, которые нам были не-
доступны даже в фантазиях...

- Сейчас многие артисты пода-
лись в политику. Не ваш путь?

- Пожалуй, не мой. Я идеалист и 
считаю, что там нужно жизнь поло-
жить на алтарь служения высоким 
идеям. Это тяжелый груз, ответ-
ственность, брать на себя которую 
я не готова. Но ведь не только в 
политике можно приносить пользу. 
Театр, кино - это воспитание куль-
туры... Вот Марья Сергеевна, ду-
маю, могла бы пойти в политику. 
Пожалуй, я передам эту вашу идею 
продюсерам. Может быть, в следу-
ющем сезоне Швецова будет у нас 
заседать в Госдуме?

М.Ч.

 

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденской

Дети умилительны, с этим мало 
кто поспорит. Конечно, свои дети 
умиляют куда сильнее чужих, но 
Первый канал и программа «Луч-
ше всех!» решили попробовать 
умилить всю страну.

Как мама троих крошек, я отлично 
знаю главное правило: недостаточно, 
чтобы твой ребенок заговорил. Нуж-
но, чтобы он сделал это раньше дру-
гих, лучше других. Чтобы не пошел, 
а сразу побежал. Чтобы не просто 
начал читать, а Достоевского наи-
зусть! Прямо в три месяца! А потом 
прыгнул с шестом на шесть метров... 
Примерно таких детей мы и видим в 
программе.

Удивительно популярны эти шоу, 
где якобы простые люди могут смо-
розить чего-нибудь, а весь мир будет 
хохотать, хватаясь за бока. И в интер-
нете полно такого контента. Но все-
рьез и по полной за детей принялись 
только сейчас. Раньше было проще, 
все знали: азиатские дети совершен-
но не по-человечески ресурсные во 
всем, что касается «догнать и пере-
гнать». Шоу «Лучше всех!» с Мак-
симом Галкиным убедительно дока-
зало: и в России достаточно детей, 
глядя на которых любой взрослый 
может почувствовать себя полным 
ничтожеством. В одном из шоу Мак-
сим сказал: «Я знаю, это шоу нужно 
назвать «Галкин, знай свое место!». 
В этот момент, признаюсь честно, я 
согласилась с ним, посочувствовала. 
И вообще, загрустила. Вспомнилось: 
«Мне уже многое поздно, мне уже 
многим не стать...» Не выучить все 
столицы мира. Не стать трехкрат-
ным чемпионом мира по карате в ка-
тегории «до шести». Не услышать, в 
какой тональности орет Джигурда... 
В общем, жизнь прожита зря.

Хотя... я же все-таки получила воз-
можность посмотреть шоу «Лучше 
всех!». Невольно вспоминается се-
рия из революционного британского 
«Черного зеркала», где все жители 
земли жили, работали и вообще су-
ществовали только ради того, что-
бы вечером включить именно такое 
шоу. Ну а предел мечтаний - попасть 
в него, чтобы всего на несколько ми-
нут показаться перед всеми людьми 
галактики. Шоу «Лучше всех!» как 
самоцель существования? Не к этому 
ли мы идем? Если так, то я побежала 
учить стихи. Может, получится?..

Послушать легендар-
ные хиты и увидеть 
уникальные спецэффек-
ты в столичный СК 
«Олимпийский» при-
шли 30 тысяч зрите-
лей. Здесь состоялся 
XV Международный 
музыкальный фести-
валь «Дискотека 80-х» 
от «Авторадио».

На следующий день 
десятки тысяч зрителей 
собрались на юбилейном 
шоу уже в Ледовом двор-
це Санкт-Петербурга. В 
этом году зал заводили 
итальянцы Тото Кутуньо 
и Ricchi e Poveri, немец-

кие поп-дивы C.C. Catch 
и Сандра, англичанин 
Эдди Хантингтон и 
шведская команда 
Secret Service. Из Лат-
вии приехала группа 
«Зодиак», из Бело-
руссии - «Песняры», из 
Узбекистана - «Ялла». 
Россию представляли 
«Веселые ребята», Олег 
Газманов, Юрий Антонов. 
Впервые участвовала в 
фестивале украинская 
певица София Ротару. 
Неожиданный сюрприз 
преподнес Лев Лещенко. 
На сцену он вышел вме-
сте с диджеем Леонидом 
Руденко: хиты «Соловьи-

ная роща» и «Прощай» 
прозвучали в современ-
ной танцевальной обра-
ботке.

- Но мне это нравится, 
потому что я чувствую 
себя еще в форме и не 

хочу бросать эстраду, - 
признался нам Лев Вале-
рьянович.

Буквально взорвало 
зал появление Юрия 
Шатунова.

- Люди реагируют, 
причем громко, с во-
одушевлением, и это 
очень подогревает 

артиста, - говорит он. 
- Самые яркие эмоции 

ты испытываешь, когда 
первый раз выходишь 
на сцену. Потом твоя за-
дача - сохранить это впе-
чатление на всю жизнь. 
А когда ты уже сам не 
чувствуешь кайфа, люди 
это понимают, и им тоже 
становится неинтересно.

Алексей Веселов

КАКАЯ БОЛЬ!

Музыка в кайф

Анна КОВАЛЬЧУК: 
«Женщина в погонах -    
это очень интересно!»

На канале «Россия» - новые серии вечно живых «Тайн следствия». 
16-й сезон уже. Идет сериал аж с 2000 года! За это время испол-
нительница главной роли Анна Ковальчук (в первом сезоне совсем 
еще юная) успела стать известной артисткой, дважды мамой... Ну а 
сериал по-прежнему популяризирует и обеляет следователей: мол, 
и среди них есть честные и порядочные. Настоящие супергерои!
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В несколько подавленном 
состоянии появился на од-
ном из недавних меропри-

ятий знаменитый телеве-
дущий Николай Дроздов.

Обычно улыбчивый и 
энергичный, Николай Нико-
лаевич выглядел растерян-
ным и подавленным, что, в 
общем, вполне объяснимо, 
учитывая, что на днях он 
стал участником ДТП, в ре-
зультате которого была го-
спитализирована женщина.

- Я не очень хотел идти 
на публичное мероприятие, 
зная, что тут меня начнут 
расспрашивать об аварии, - 
признался «МН» Николай 
Дроздов. - Но позвали давно, 
неудобно было отказывать-
ся. Тем более что вопреки 
сообщениям ваших коллег 
я не сбил женщину, так как 
ехал со скоростью пять ки-
лометров в час! Задел ее, к 
сожалению. Она упала, мы 
с женой помогли, вызвали 
скорую. Потом позвонили - 
врачи говорят, что недели че-
рез две ее выпишут. Но есть 
травмы, перелом, и я пере-
живаю за ее здоровье. К тому 
же эта женщина - моя сосед-
ка, мы немного знакомы...

- Она появилась перед ма-
шиной неожиданно и шла, 

не останавливаясь. Не ду-
мал, что задену, - пытается 
успокоить себя Дроздов. - А 
разговоры о том, что я пере-
путал газ и тормоз, из разря-
да анекдотов о блондинках. 
Я разве на блондинку по-
хож? К тому же не новичок, 
машину вожу почти 48 лет...

Кстати, когда ведущий ме-
роприятия, вызвав Николая 
Николаевича на сцену для 
награждения, произнес фра-
зу «Вы слыхали, как поет 
Дроздов?» и предложил 
спеть любимую песню, тот 
категорически отказался.

- Сейчас мне совсем не хо-
чется петь, не то настроение, 
- печально заметил телеве-
дущий.

Андрей Князев

- Алексей, что вы 
думаете о той бур-
ной дискуссии, которая 
развернулась вокруг «Та-
инственной страсти»?

- О, это замечательно! 
Я читаю с огромным на-
слаждением все эти дебаты 
в печати, эти битвы чуть ли 
не до крови вокруг нашего 
фильма. Мы были к этому 
готовы, но не ожидали, что 
будет такая волна. Такой 
силы! Что зрители разде-
лятся буквально на два не-
примиримых лагеря - про-
тивников и сторонников. 
Все это в конечном счете 
работает на популярность 
нашей картины. Говорю 
как человек, разбирающий-
ся в этом вопросе, посколь-
ку несколько лет 
работал в пиаре. 
Хуже, если бы про-
молчали, если бы 
было равнодушие. 

- Но ведь пи-
шут и говорят в 
том числе и не-
приятные вещи. 
Вы с критикой 
не согласны?

- Я не утверж-
даю, что наша 
картина идеальна. 
Одна из главных 
претензий, от-
части справедли-
вых, что мы разжевали зри-
телям то, что якобы и так 
понятно. Но, понимаете, на-
шей основной задачей была 
популяризация этих людей. 
Сейчас ведь спроси любого 
молодого, кто такие Рож-
дественский, Вознесенский, 
Ахмадулина, Аксенов, ни-
кто же не знает! Мы же 
хотели вернуть интерес к 
шестидесятникам, к их по-
трясающей поэзии. И ре-
шая эту задачу, возможно, 
излишне долго и тщательно 
останавливались на каких-
то вещах, событиях, кото-
рые людям среднего и стар-
шего поколения известны и 
так. Особенно не понрави-
лось этой части зрителей, 
что Леонид Кулагин появ-
ляется в образе постарев-
шего Аксенова и начинает 
все дотошно объяснять. 
И я эту претензию пони-
маю. Но, критики дорогие, 
не надо забывать, что вы, 

которым объяснять ни-
чего не надо, составляете 
2-3 процента населения 
России! Остальные даже 
не знают, что такое ввод
войск в Прагу, в каком 
году это было. Многого не 
знают! Значит, нужно раз-
жевывать. Мне кажется, 
что мы с этим ликбезом 
справились, потому что 
сейчас в книжных магази-
нах просто сметают книги 
шестидесятников.

- А что бы вы отве-
тили тем, кто называет 
главных героев «картон-
ными», ненастоящими?

- Я отвечу цитатой из 
сценария. Мирра, жена 
Ваксона, говорит про Бел-
лу Ахмадулину, в фильме 
- Нэллу Аххо: «Нэлла - она 

какая-то приду-
манная, искусственная, не-
настоящая». И что отвечает 
Ваксон? «Да, наверное, ис-
кусственная, но придумана 
гениально!» (Смеется.) Ну 
действительно, как сыграть 
поэта? Это практически не-
возможно. Можно попро-
бовать как-то соединить 
его образ с собой, найти 
что-то созвучное в себе. 
Другого пути нет. Но надо 
еще понимать, что это все-
таки придуманная история. 
Придуманная Аксеновым 
на основе, конечно, каких-
то представлений о своих 
друзьях-поэтах. Я думаю, у 
Аксенова было право пере-
вести свои воспоминания в 
жанр такой литературной 
игры.

- Наверное, вы скоро 
такое же удовольствие 
получите от споров во-
круг фильма «28 панфи-
ловцев»...

- Действительно я ока-
зался в центре двух проек-
тов, которые поднимают 
такие волны в обществе. 
Вот как попал! (Смеется.) 
На самом деле, я думаю, 
этот фильм станет куль-
товым. Потому что он, как 
мне кажется, открывает но-
вые возможности для «во-
енного» кинематографа. 
На съемках были примене-
ны такие технологии!..

- А как насчет «исто-
рической правды»?

- Мне кажется, это про-
сто мелко: все эти под-
счеты, сколько было этих 
героев - 28 или другое коли-
чество, все эти споры: про-
износил политрук Клочков, 
мой персонаж, знаменитые 
слова «Велика Россия, а от-

ступать некуда - 
позади Москва!» 
или не произ-
носил. Есть ре-
альные факты. 
Был разъезд Ду-
босеково, была 
панфиловская 
дивизия, которая 
остановила тан-
ки под Москвой. 
Что еще нужно? 
Да, журналисты 
склонны при-
украшивать, пода-
вать материал под 
о п р е д е л е н н ы м 

соусом. Вот и журналист 
«Красной звезды» Кривиц-
кий подал этот материал 
как легенду о 28 панфи-
ловцах. Откуда взялось это 
число? Просто генерал Гун-
дилович, которого Кривиц-
кий расспрашивал об этом 
событии, привел по памяти 
28 фамилий бойцов. На са-
мом деле их было больше. 
Вот и все! Но отрицать сам 
факт боя и подвига пан-
филовской дивизии глупо. 
Нам советовали: назовите 
фильм просто «Панфилов-
цы», не надо про то, что их 
было 28. Но зачем же до та-
кой степени привязываться 
к исторической достовер-
ности, когда речь идет о ху-
дожественном кино? Счи-
таю, что те, кто ведет такие 
разговоры, - просто мелкие 
люди, занимающиеся ерун-
дой.

Марина Бойкова

Ксения
больше не Собчак

Первенца Ксении Собчак 
и Максима Виторгана, кото-
рый родился 18 ноября, уже 
пора регистрировать в загсе. 
С именем пара определилась. 
Несмотря на просьбу мамы 
телеведущей - Людмилы 
Нарусовой - наречь внука 
в честь ее покойного мужа 
Анатолием, родители оста-
новились на другом варианте, 
мальчика назвали Платоном.

Фамилию же ребенок, по 
российским законам, может 
носить либо папину, либо 
мамину. Выбрать из двух 
звучных вариантов было не 
так-то просто. И тогда, что-
бы никому не было обид-
но, Собчак и Виторган 
решили схитрить. Малыш 
получит фамилию Ксе-
нии, однако сама она до 
того ее сменит и станет 
Виторган-Собчак. Та-
ким образом, ребенок 
сможет официально 
носить двойную фа-
милию. Ксения уже 
подала необходи-
мые документы, и 
скоро на руках у нее 
будет новый паспорт.

Тем временем на-
ходиться долго в 
декрете без дела 

Собчак не намерена. Спу-
стя всего девять дней после 
родов она уже вышла в свет, 
вместе с мужем побывав на 
концерте группы «Сплин». 
Еще через несколько дней 
провела благотворительный 
аукцион.

- Сидеть дома - страшно 
опасное для психического 
здоровья занятие, - призна-
ется телеведущая, у которой 
на ближайшее время уже за-
полнен ежедневник.

Ольга
Лесина

Алексей Морозов: «Отрицать факт 
подвига панфиловцев - просто глупо!»
Продолжают бушевать споры 
вокруг сериала «Таинствен-
ная страсть». То же самое 
наверняка уготовано и вы-
шедшему на экраны фильму 
«28 панфиловцев». Во всяком 
случае, кампания по «развен-
чанию мифа» началась за-
долго до выхода картины. Так 
уж выстроились звезды, что в 
обоих проектах главные роли 
сыграл Алексей Морозов. 
Ему и отвечать...

. 
-

ы 

ст

н

Б
б
п
д
о
к
Ч
Д
ск
ук
ва

Авария подкосила
Дроздова

После рождения ребенка известная телеведущая Ксения 
Собчак в срочном порядке решила сменить фамилию.

Кадр из фильма «28 панфиловцев»

FOTODOM.RU

ФОТО ИЗ АРХИВА А. МОРОЗОВА
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Слухи о разрыве ходили 
давно, но Татьяна все вре-
мя их опровергала - они 
с Владом то ссорились, 
то мирились. Сильно по-
шатнул отношения роман 
спортсмена с фитнес-тре-
нером из Петербурга, 
некой Ирэн. О нем рас-
сказала СМИ сама любов-
ница, разгорелся скандал, 
но певица сумела простить 
и забыть этот факт. Од-
нако интрижка мужа с ее 
подругой стала последней 
каплей, переполнившей 
чашу терпения Булановой. 
Певица была так униже-
на, что не сдержалась и 
написала об этом на сво-
ей страничке в интернете: 
«Не знаю, что противнее: 
предательство близкого 
(как мне казалось) чело-
века или подруги (видимо, 
как мне тоже казалось)...» 
Судя по всему, после этого 
Татьяна и подала на развод, 
но все хранила в строгом 
секрете.

О состоявшемся факте 
она тоже намекнула в ин-
тернете. «Спасибо тебе за 
эти 11 лет! - написала Та-
тьяна о супруге. - Да, было 
много всего: и хорошего, и 
не очень, но я благодарна 
Судьбе за встречу с тобой». 
Дальше певица уверяла, 
что Влад навсегда останет-

ся ей близким человеком и 
может рассчитывать на ее 
помощь. Правда, через не-
сколько часов эта запись 
была удалена.

Источник, близкий к се-
мье певицы, сообщил, что 
пара давно бы развелась, 
но не хотел расходиться 
именно Влад. Он даже пы-
тался запугать певицу: мол, 
если подаст на развод, то 
он будет делить имущество 
и все у нее отберет. Однако 
теперь бывшим супругам 
делить нечего: Татьяна 
проживает вместе с мамой 
на Васильевском острове, 
в квартире, купленной за 
собственные деньги. Об-
щий дом в пригороде они 
с Владом давно продали. 
А содержать сына Никиту 
спортсмен будет при лю-
бых обстоятельствах.

К слову, певица тянула с 
разводом, так как боялась 
именно за чувства мальчи-
ка. Не секрет, что он очень 
привязан к отцу и, под-
ражая ему, мечтает стать 
футболистом. Тем не ме-
нее финал семейной исто-
рии все же наступил. Хотя 
еще совсем недавно Влад 
пытался загладить вину и 
даже устроил романтиче-
ский вечер в честь очеред-
ной годовщины свадьбы...

Светлана Попова

Певица развелась 
с экс-футболистом 
«Зенита» Владис-
лавом Радимовым 
и подтвердила этот 
факт «МН». От под-
робного рассказа 
о бракоразводном 
процессе Татьяна 
воздержалась: «Пока 
мне очень больно об 
этом говорить. Моя 
жизнь изменилась, я 
растеряна и не знаю, 
что делать дальше».

Премьера спектакля со-
стоялась весной этого года. 
Сразу после нее истые те-
атралы разделились на два 
лагеря. Одни видели в по-
становке «беспросветную 
мерзость», «похабщину» и 
«лицемерный разврат». Дру-
гие, напротив, утверждали, 
что спектакль Богомолова 
- главное событие театраль-
ного сезона. А еще предла-
гали записать постановку 
на кинопленку: мол, чтобы 
для потомков осталась. И 
словно в воду глядели. Хотя 
и для режиссера, и для акте-
ров решение худрука стало 
полной неожиданностью.

Вот что написал у себя 
на странице в соцсети сам 
Константин Богомолов:

«Я благодарен Марку 
Анатольевичу за смелость 
принять этот спектакль в 
репертуар и склоняю голо-
ву перед любыми его ре-
шениями. Давайте не будем 
обсуждать случившееся. 
Все рассудит время».

Однако бурные обсужде-
ния все же начались. И уже 
Марку Захарову пришлось 
объяснять случившееся:

«У нас в репертуаре мно-
го спектаклей, их более 30. 
Мы не успеваем сыграть 
эти постановки хотя бы по 
одному разу в месяц. По-
смотрели, какие спектакли 
можно убрать из афиши, и 
сошлись на том, что надо 
убрать именно те, которые 
не собирают стопроцент-
ных аншлагов. Таких спек-
таклей оказалось два: это 
«Князь» и «Борис Годунов», 

оба в постановке Богомо-
лова».

Однако с худруком, похоже, 
не согласен даже актер «Лен-
кома» Александр Збруев.

«Причина совершенно 
другая и намного глубже, - 
считает он. - Что значит мало 
людей? Я со сцены вижу: си-
дит полный зал народу! Эта 
ситуация не укладывается у 
меня в голове. Здесь что-то 
другое. Что именно, я еще не 
понял. Я расстроен, на мой 
взгляд, это очень хороший 
спектакль, даже представить 
не мог, что такое произойдет.  
Это нонсенс!»

И все же Марк Захаров пы-
тается всех успокоить. Он уже 
заявил, что постановка просто 
«законсервирована», и через 
какое-то время она снова вер-
нется на сцену «Ленкома».

Ксения Позднякова

За что убили «Князя»?
Театр «Ленком» лишился одного из своих 
самых скандальных спектаклей, причем по 
собственной инициативе. Худрук Марк За-
харов лично принял решение снять «Князя» в 
постановке Константина Богомолова.

Ведущая программы 
«Орел и решка», участни-
ца 4-го сезона шоу «Голос», 
дизайнер собственного 
бренда одежды и при этом 
первая женщина-телепу-
тешественница, совершив-
шая кругосветку!

В утреннем эфире радио 
«Страна FМ» яркая и пози-
тивная Регина рассказала ве-
дущим Кириллу Исаакову и 
Валерии Майоровой, как она 
все успевает. А секрет ока-

зался очень прост: привычка 
из детства. Уже тогда она ак-
тивно занималась музыкой и 
танцами. График был очень 
плотным. Даже плотнее, чем 
сейчас. Прогулки с друзьями 
оставляла на потом, точнее 
- на ночь. Мама за Регину, 
конечно, очень волновалась. 
Волнуется и теперь. Особен-
но когда дочь с программой 
«Орел и решка» улетает в 
дальние края - в Африку, Ин-
дию, Таиланд.

- Мне нравятся все афри-
канские страны, особенно 
Эфиопия. Самая грязная 
страна в мире! Но такая она 
колоритная, такая веселая! 
Такая же веселая, как моя 
музыка, - улыбается Регина.

В путешествиях и рож-
даются все хиты певицы, 
точнее в самолете. Боль-
шинство текстов к песням, 
кстати, она написала в небе 
над Африкой. После тек-
стов появляется музыка. 
Уже на земле.

М.Н.

Регина Тодоренко: как она все успевает?

Самой обсуждаемой ново-
стью минувшей недели стало 
задержание в Москве лидера 
группы Space Дидье Мару-
ани. Всю ночь знаменитый 
француз провел в полиции, 
а утром давал показания в 
Следственном комитете.

Напомним, что Маруани за-
держали из-за подозрения в вы-
могательстве одного миллиона 
евро, причем заявление в по-
лицию написал Филипп Кирко-
ров, которого, в свою очередь, 
француз обвинил в плагиате. 
Правда, на следующий день 
стражи правопорядка выпу-
стили Маруани и извинились 
перед ним. Теперь уже Филиппа 
Бедросовича могут обвинить 
в лжесвидетельствовании - во 
всяком случае, лидер группы 
Space решил обратиться в суд.

Мы обратились к Филиппу 
Киркорову с вопросом, как 

теперь он оценивает пер-
спективы дела. Поп-король, 
как всегда, был невозмутим.

- Мое дело правое, справед-
ливость восторжествовала, зло 
наказано, я рад, что эта исто-
рия закончилась, - сказал ар-
тист корреспонденту «МН».

Также Филипп уверяет, 
что никакого плагиата не 
было и в помине. А совпа-
дение мелодии его хита с 
музыкой Маруани объ-
ясняется тем, что в ос-
нове обеих композиций 
лежит один и тот же 
расхожий прием - так 
называемая золотая 
секвенция. На ней по-
строены десятки шля-
геров, и все они в чем-то 
похожи. Теперь точку в 
этой истории поставит суд.

Егор Макеев

Филипп Киркоров: «Зло наказано!»
Поп-король уверен, что некрасивая история с обвинением 
его в плагиате завершена и он из нее вышел победителем.

Регина Тодоренко не певица, не композитор, 
не телеведущая, не путешественник и не мо-
дельер. Она все это вместе! 

Буланова все-таки развелась
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Везение 
или дар свыше?

То, что на Фиделя покуша-
лись не просто фанатики или 
рядовые наемники, а пред-
ставители спецслужб США, 
подтверждается рассекре-
ченными документами Гос-
депа. Просто невероятно, что 
этот человек смог уцелеть и 
пережить сотни и сотни сво-
их могущественных врагов, в 
том числе многих президен-
тов США. Сообщалось о 38 
покушениях при Эйзенхауэ-
ре, 42 - при Кеннеди, 72 - при 
Джонсоне, 184 - при Никсоне, 
64 - при Картере, 197 - при 
Рейгане, 16 - при Буше-стар-
шем, 21 - при Клинтоне. Не-
которые случаи иначе как 
покровительством высших 
сил и не объяснить.

В 1971 году во время ви-
зита в Чили на Кастро пла-
нировалось очередное по-
кушение. Учтя предыдущие 
неудачные попытки, заказ-
чики подстраховались: они 
наняли сразу двух снайперов, 
чтобы бить наверняка. Од-
нако, как потом выяснилось, 
за несколько дней до поку-
шения одного из снайперов 
сбила машина, а второй по-
пал в больницу с аппенди-
цитом. Иначе как 
чудом подобное 
совпадение на-
звать трудно. 
Впрочем, по-
добных чу-
дес в жизни 
Ф и д е л я 
К а с т р о 
было мно-
жество.

От любви 
до ненависти

Не секрет, что спец-
службы больше всего на 
свете любят использовать в 
своей работе красивых жен-
щин. Кастро, как настоящий 
мужчина, от них был без ума. 
Именно поэтому во время 
подготовки очередного по-
кушения его противники ре-
шили действовать через лю-
бовницу лидера Кубы.

В феврале 1959 года 
19-летняя американка Мари-
та Лоренц стала любовницей 
33-летнего Фиделя Кастро. 
Отец девушки служил капи-
таном пассажирского тепло-
хода, куда она и пригласила 
красавца Фиделя.

Позднее со слов девуш-
ки эта история оказалась на 
страницах журнала «Шпи-
гель». Как вспоминала Ма-
рита, Команданте пригласил 
ее к себе на работу личным 
переводчиком и секрета-
рем, а по совместительству 
любовницей. Марита не 
раздумывая согласилась. 
Она бросила учебу в аме-
риканском университете и 
стремглав умчалась к своему 
возлюбленному в Гавану. К 
сожалению, роман окончил-
ся трагически. Находясь на 
пятом месяце беременности, 
Марита потеряла ребенка. 
По одной из версий, у Мари-
ты произошел выкидыш, по 

другой - девушку заставили 
сделать поздний аборт. Как 
бы там ни было, но разгне-
ванная мать Мариты подала 
в суд на Фиделя, потребовав 
компенсации в 11 млн аме-
риканских долларов, а также 
написала обличающее пись-
мо Эйзенхауэру и почему-то 
Папе Римскому.

Понимая, что их час на-
стал, американские спец-
службы вместе с главарями 
кубинской мафии решили 

воспользоваться ду-
шевной травмой 

девушки и ее 
руками рас-
правиться с 
ненавистным 
к у б и н ц е м . 
Представи-
тель мафии 
Джон Ро-

селли пере-
дал Марите 

две ампулы с 
ядом, получен-

ные от спецслужб 
США. Правда, эта 

информация не подтверж-
дается документально и 
полностью лежит на совести 
рассказчицы.

Ампулы с ядом якобы 
были запаяны в баночку с 
кремом. Женщина должна 
была покончить с Кастро 
во время их свидания в га-
ванском отеле. Однако, как 
это часто бывает, любовь 
оказалась сильнее ненави-
сти. Яд был спущен в унитаз, 
а девушка вместо убийства 

занялась сексом со 
своим бывшим воз-
любленным. На 
другое утро она 
улетела в Майами, 
чтобы больше уже 
никогда не возвра-
щаться на Кубу.

ЦРУ 
на выдумки 
хитро

Агенты ЦРУ, 
зная, что Фидель 
Кастро, как лю-
бой настоящий 
кубинец, обожает сигары, 
решили подложить ему в ко-
робку с сигарами взрывчатку. 
Но профессионально срабо-
тала служба безопасности 
лидера Кубы - сигарная ко-
робка с дьявольской начин-
кой просто не попала в руки 
к Фиделю Кастро.

Надо признать: взорвать 
лидера Кубы пытались ча-
сто, но всегда безуспешно. Во 
время одной из последних по-
пыток в 2000 году во время 
его визита в Панаму под три-
буну, на которой должен был 
выступать лидер кубинской 
революции, заложили 90 
кило гремучей смеси. Но Ко-
манданте и на этот раз остал-
ся жив. Взрывное устройство 
из-за технической оплошно-
сти просто не сработало.

Самый же экзотичный 
способ покушения был орга-
низован во время одного из 

погружений Фиделя Кастро 
под воду во время занятий 
дайвингом. Каким-то непо-
стижимым образом спец-
службы США узнали точное 
место, где будет совершать 
погружения лидер Кубы. 
Предполагалось спрятать 
бомбу в кораллах, а чтобы 
Кастро непременно подплыл 
к этому месту, раскрасить 
моллюсков чуть ли не во все 
цвета радуги. Тем не менее 
провидение спасло Фиделя и 
на этот раз. Начался шторм - 
погружение было отменено.

Не все подарки 
хороши

Враги, наконец, решили 
действовать через близкое 
окружение Команданте. 
Однако, помня прокол с 
любвеобильной Маритой 
Лоренц, использовать аген-

та решили вслепую. Попу-
лярный адвокат Донован, 
имевший доступ к Фиделю 
Кастро в 1963 году, должен 
был, сам того не подозре-
вая, подарить ему акваланг, 
зараженный туберкулезной 
палочкой. Но юрист посчи-
тал, что простой акваланг - 
слишком дешевый подарок 
для человека такого уров-
ня, и приобрел нечто посо-
лиднее. По иронии судьбы 
роковой акваланг Донован 
оставил себе и после не-
скольких погружений скон-
чался.

Встречи на высшем уровне 
тоже использовались амери-
канскими спецслужбами для 

попыток покуше-
ния на Кастро. Во 
время его встре-
чи с Кеннеди со-
трудник ЦРУ, как 
говорится в рас-
секреченных до-
кументах, должен 
был передать от-
равленную ручку 
кубинцу из окру-
жения Фиделя Ка-
стро, чтобы тот не-
заметно подложил 
ее Команданте. Но 
завершить эту опе-
рацию не удалось 
- обстоятельства 
сложились иначе.

Даже спокойно 
сходить в ресторан 
лидер Кубы не мог. 

Один из планов ликвидации 
Кастро подразумевал на-
падение на него в его лю-
бимом ресторане. На этот 
случай наняли кого-то из 
чикагских гангстеров. По-
кушение было тщательно 
подготовлено, но букваль-
но накануне акции Фидель 
перестал посещать данное 
заведение. Учитывая, что 
старые привычки люди ме-
няют редко, скорее всего, 
в этом случае качественно 
сработала служба безопас-
ности Фиделя Кастро.

Горе-агент
Отдельной строкой идут 

случаи, когда предполагае-
мый исполнитель покуше-
ния просто не довел дело до 
конца: либо взял деньги и 
сбежал, либо не смог унич-
тожить цель по этическим 
соображениям. Такой случай 
произошел в самом начале 
карьеры пламенного рево-
люционера Фиделя Кастро.

В его отряд под видом 
крестьянина внедрился 
агент, чьим заданием было 
устранение Фиделя Кастро. 
Вечером, когда повстан-
цы готовились ко сну, агент 
обнаружил, что ему нечем 
укрыться, и попросил кого-
нибудь поделиться одеялом. 
Свою помощь предложил 
как раз Фидель. Всю ночь, 
лежа с Команданте под од-
ним одеялом, убийца соби-
рался с духом, но нажать на 
курок револьвера так и не 
смог.  Столь вероломный 
трюк оказался ему не по 
силам.

Дмитрий Соколов

Президент Национальной ассоциации телохранителей России, ветеран 9-го управления 
КГБ СССР Дмитрий Фонарев:

«Когда я слышу о нескольких сотнях покушений на Фиделя Кастро, то мне, если честно, смешно. 
Во-первых, говорить нужно не о покушениях, а о попытках покушений на лидера Кубы. С точки зре-
ния профессионалов по организации безопасности охраняемых лиц, покушение - это завершенное 
мероприятие, подтвержденное документально. Все же приведенные случаи - это лишь попытки 
подготовки покушения, о которых стало известно с чьих-то слов. Это несерьезно.

Во-вторых, я думаю, что настоящих попыток покушений на Кастро было значительно меньше. Ко-
нечно, не 300, 200 или 100, а около 50. Но даже такое количество говорит не столько о везении са-
мого Фиделя Кастро, сколько о качественной работе его службы безопасности.

В-третьих, почти все случаи попыток покушений на лидера Кубы, о которых я слышал, - это, как 
правило, отравление ядом предметов личного пользования Фиделя Кастро. Но, простите, их по-
стоянная проверка - это азбука работы службы безопасности. Неудивительно, что такие попытки 
подготовки покушения проваливались.

Я думаю, что основная масса всех этих историй создавалась в окружении самого Кастро, чтобы 
поддерживать у кубинцев образ внешнего врага в лице США и их неуязвимого лидера, за которым 
постоянно охотятся. Реальные же случаи попыток покушения, которые, безусловно, были, оказа-
лись пресечены службой безопасности. Хотелось бы напомнить, что консультировали ее тогда спе-
циалисты одной из самых авторитетных спецслужб мира - КГБ СССР. Думаю, лишь поэтому Фидель 
Кастро смог дожить до столь преклонного возраста и умереть в своей постели».

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Ушедший в лучший мир кубинский лидер прославился не 
только как политический долгожитель и очень крепкий 
орешек в противостоянии с США, но и как рекордсмен по 
числу покушений на него. Биографы Фиделя Кастро пи-
шут о более чем 300 попытках терактов. Кубинская прес-
са доводит их количество до 600! Тем не менее Кастро 
умер своей смертью. Как это могло быть?

Кастро  
пытались 

убить при вось-
ми президентах 

США - от Эй-
зенхауэра до 

Клинтона
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Америка - русская 
земля

В Америке первые посе-
ления северных славян, по 
сведениям археологов, по-
явились еще в X веке. Доку-
ментально зафиксировано 
присутствие там русских 
начиная с середины XVIII 
века. Об этом свидетель-
ствует найденный в канце-
лярии Охотска опрос двух 
казаков (И. Гребешкова и 
Л. Вершинина в 1762 году) 
об островах вблизи побе-
режья Северной Америки. 
Оба казака в один голос 
утверждали: «А народы 
на них живут, как руския, - 
всем образом сходны, и не-
которые старообрядцы, у 
тех бороды отрощены, а у 
молодых бород нет... Домы 
у себя оные народы рубле-
ные как руския».

Как раз в то время в Се-
верной Америке члены экс-
педиций Г.И. Ше-
лехова основали 
несколько русских 
крепостей. Вскоре 
появился и губер-
натор этих земель 
- Александр Андре-
евич Баранов, руко-
водивший Русской 
Америкой с 1799 по 
1818 год. В те годы 
немалая часть Се-
верной Америки со-
вершенно официаль-
но входила в состав 
Российской империи. Рус-
ские переселенцы освоили 
Аляску, побережье Север-
ной Калифорнии, Гавайский 
и Александровский архи-
пелаги, а также Алеутские 
острова. На территории Се-
верной Америки активно ра-
ботала Российско-американ-
ская компания, основанная 
по распоряжению Павла I 
летом 1799 года.

Русская Америка дава-
ла стране ощутимый до-
ход. В первую очередь это 
были меха, доставляемые 
на территорию европей-
ской части страны на судах, 
производимых на верфях 
Русской Америки в Новоар-
хангельске. Трудолюбивые 
мастера создавали как па-
русные, так и паровые суда, 
причем все детали, включая 
паровые машины, произво-
дились здесь же, в Америке. 
Всего к 1837 году русскими 
было создано 45 городов и 
поселков, две трети из кото-
рых дожили до наших дней.

Южная Америка 
ушла за долги

Россия могла бы обладать 
землями и в Южной Амери-
ке, точнее, островом Тобаго. 
В 1652 году этот остров, бо-
гатый полезными ископае-
мыми (расположен непода-
леку от Панамского канала), 
был приобретен курлянд-
ским герцогом Яковом. Со 
временем герцог переселил 
на остров 400 колонистов, 
а также тысячу рабов. Ка-
залось бы, при чем тут Рос-
сия? Все дело в том, что при 

Екатерине II Курляндия (со-
временная Латвия) вошла в 
состав Российской империи, 
разумеется, вместе с остро-
вом в Южной Америке. Но 
вот незадача - транжира 
герцог заложил остров, и в 
1661 году он перешел во вла-
дение Англии. Екатерина II, 
правда, пыталась отсудить 
его обратно, но безуспешно.

Не нужен нам 
берег сиамский?

Наши туристы, предпочи-
тающие свой отпуск прово-
дить в Таиланде, даже не подо-
зревают, что если бы Россия 
проявила в конце XIX века 
больше расторопности, то эта 
экзотическая страна сегодня 
могла бы быть частью РФ.

В 1880 году король этой 
страны, боясь нарастающего 
влияния Великобритании и 
Франции, предложил заклю-
чить с Россией дружествен-
ный договор. Спустя семнад-
цать лет он пошел дальше. 

Монарх посетил с визитом 
Санкт-Петербург для обсуж-
дения возможности вхожде-
ния Сиама (Таиланда) в со-
став Российской империи в 
качестве доминиона, то есть 
самостоятельного государ-
ства, но признающего над 
собой власть российского 
монарха. Однако усилиями 
британской короны эти пла-
ны были расстроены.

А надо сказать, что ази-
атские государства всегда 
стремились к союзу с Росси-
ей, зная, что вхождение в ее 

состав означает защиту 
от грабительских запад-
ных колонизаторов при 
сохранении собственной 
идентичности. Часть кня-
жеств Индонезии также 
были готовы стать рос-
сийскими подданными, ис-
пугавшись порабощения 
голландцами. Но Нико-
лай II недальновидно от-
махнулся от этого выгод-
ного предложения. Самое 
смешное, что голландцы 
и сами были не против со-

вместного с Россией управле-
ния Явой и Суматрой. Однако 
Николай II снова проявил 
политическую близорукость, 
решив не ссориться с англи-
чанами, которые были про-
тив этого проекта.

Мальтийская 
губерния

В наши дни это звучит как 
шутка, но в 1799 году на карте 
мира благодаря импульсивно-
му Павлу I появилась Маль-
тийская губерния. Еще Петр I, 
крайне благосклонно относив-
шийся к тайным орденам, свел 
дружбу с членами ордена ио-
аннитов. В орден был отправ-
лен представитель Петра I - 
граф Б.П. Шереметев, пер-
вым надевший на свою шею 
Мальтийский орден Большо-
го Креста. Но последующие 
события развивались трагич-
но для ордена. Остров захва-
тил Наполеон. Находившийся 
в это время у власти Павел I 
был взбешен подобным ве-

роломством, считая себя по-
кровителем мальтийских ры-
царей. В отместку он издал 
официальный акт «О посту-
плении острова Мальты под 
защиту России», а также велел 
Академии наук издать кален-
дарь с обозначением Мальты 
в качестве самостоятельной 
губернии. Самое невероятное, 
что этот экстравагантный 
поступок императора России 
поддержал Папа Римский, 
также недолюбливавший и 
опасавшийся Наполеона.

Обрадованный появлени-
ем неожиданного союзника, 
Павел I заключил договор 
с англичанами об освобож-
дении острова от французов 
и о передаче его России. Но 
коварные англичане обману-
ли Павла. Они действитель-
но высадились на Мальте, 
но, изгнав с него французов, 
оставили остров себе.

Павел I, несмотря на не-
сдержанный характер, был 
настоящим патриотом своей 
страны и искренне радел за 
увеличение российских вла-
дений. При нем, напомню, 
казаки под руководством 

атамана Платова должны 
были колонизировать Ин-
дию, но из-за смерти импе-
ратора вернулись домой.

Папуасы Российской 
империи

Порой правители России 
сами отмахивались от вклю-
чения в состав империи новых 
земель, открытых отечествен-
ными же путешественника-
ми. Из учебников географии 
известно, что Папуа - Новую 
Гвинею открыл Н.Н. Миклу-
хо-Маклай, известный русский 
путешественник и географ. 
Совершив к открытым зем-
лям несколько экспедиций, он 
в 1883 году обратился к Алек-
сандру III с предложением соз-
дать морскую биологическую 
станцию и русские поселения 
в этом отдаленном уголке пла-
неты под протекторатом Рос-
сии. Увы, император проигно-
рировал его предложение.

Граф Дракула - 
российский 
подданный?

Румыния, пытающаяся се-
годня прибрать к рукам Мол-
давию, когда-то тоже входила 
в Российскую империю. Раз-
деленная на два княжества 
Молдавию и Валахию, после 
русско-турецкой войны 1806-
1812 годов она вошла в состав 
России. Лишь благодаря нача-
лу Отечественной войны 1812 
года и вынужденному миру с 
Турцией наша страна отказа-
лась от этих владений. Но уже 
в 1828-1829 годах, в очередной 
раз разгромив Турцию, вер-
нула себе территории обоих 
княжеств. И только после ди-
пломатического вмешатель-
ства Англии, Франции и Ав-
стрии в 1834 году Российская 
империя вывела из княжеств 
своих солдат.

Дмитрий Соколов

На недавней церемонии 
вручения премий Русского 

географического обще-
ства Владимир Путин по-

шутил, что «Россия границ 
не имеет». Но, как любят 

говорить у нас в стране, в 
каждой шутке  есть доля 
шутки. Страшно вообра-
зить, куда бы простира-
лась нынешняя Россия, 

будь российские импера-
торы более рачительны и 

дальновидны.

РОССИЯ, КОТОРУЮ МЫ ПОТЕРЯЛИ
Аляска

Калифорния

остров Тобаго

Таиланд

остров Ява
остров Борнео

остров Новая Гвинея

остров Мальта

Румыния

Алеутские острова
Александровский архипелаг

Гавайские острова
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 Суммарная площадь 
территории РФ - 
17 098 246 км2.

 Площадь Российской 
империи в 1866 г. 
(до продажи Аляски) - 
23 700 000 км2.

Ученые из научно-ис-
следовательской ла-
боратории Carlsberg 

обнаружили в погребах 
своей пивоварни старую 

бутылку с янтарным на-
питком, в которой спустя 
133 года оставались жи-
вые дрожжевые клетки. 

В честь празднования 
140-й годовщины научно-
исследовательской лабо-
ратории ее сотрудники на 
основе полученного биома-
териала воссоздали первый 
одноименный лагер. Сде-
лано это было наиболее 
аутентичным способом: с 
добавлением оригинальной 
чистой культуры дрожжей 
и с использованием точно 

таких же рецепта, ингреди-
ентов и методов пивоваре-
ния, что и в 1883 году. 30 но-
ября председатель фонда 
профессор Флемминг Бе-
сенбахер и вице-президент 
по научным исследовани-
ям Биргитте Скадхауге 
прибыли в Москву и пред-
ставили уникальный ян-
тарный напиток, ставший 
результатом сочетания 
исторических открытий и 
современных возможностей 
научно-исследовательской 
лаборатории. Важность 
этого события для науч-
ного и кросс-культурного 
мира отметил Чрезвычай-
ный и Полномочный По-
сол Королевства Дании в 
РФ Томас Винклер, посе-
тивший мероприятие.

Уникальный лагер



28 ДЕТЕКТИВНОЕ БЮРО 50(1198) 
6 декабря 2016 года
www.mirnov.ru

В России от правосудия 
скрывается немало особо 
опасных преступников -
убийц и насильников, бан-
дитов и налетчиков. Неред-
ко их розыск растягивается 
на годы, а то и десятиле-
тия. Но только абсолютно 
наивный человек может 
думать, что «глухари» спи-
сывают в архив...

«Плохая» генетика
В Иркутской области уда-

лось поймать так называе-
мого ангарского маньяка, 
который с 1994 по 2000 год 
совершил 29 убийств жен-
щин 19-28 лет в пригородах 
Ангарска. Преступления 
ввиду схожести почерка 
преступника и типажа 
жертв были объе-
динены в серию.

М и х а и л 
Попков, 1964 
года рожде-
ния, бывший 
оперативный 
д е ж у р н ы й 
местного от-
деления ми-
лиции, нередко 
совершал напа-
дения - внимание! - 
на служебной машине 
с соответствующей марки-
ровкой и в форме младшего 
лейтенанта. Используя опыт 
работы в органах, он умело 
уходил от подозрений. В 
2000 году уголовное дело 
отправили в разряд «дрем-
лющих». Но в 2012-м все же 
возобновили. И не зря.

Чтобы вычислить ан-
гарского маньяка, следо-
вателям пришлось изучить 
больше 250 уголовных дел 
о нераскрытых убийствах 
в области с 1992 по 2010 
год. Было проведено более 
300 судебно-медицинских, 
криминалистических экс-
пертиз, свыше 2,5 тыс. ге-
номных исследований, до-
прошено свыше двух тысяч 
свидетелей. И в конце кон-
цов смогли не только найти 
и задержать убийцу, но даже 
обнаружить места, где тот 
закапывал убитых.

Сам маньяк, по его сло-
вам, «не мог предвидеть 
экспертизы ДНК. Родился 
не в том веке. Это сейчас 
такие современные техно-
логии, методы, а раньше не 
было. Если бы не дошли мы 
до этого уровня развития 
генетической экспертизы, 
то я бы не сидел». Недавно 
Иркутский областной суд 
приговорил Михаила Поп-
кова к пожизненному за-
ключению.

«Шестерка»
за выстрел в десятку

В Татарстане к 15 годам 
колонии строгого режима 
приговорен участник бан-
ды «любимовских», убив-
ших в 1993 году депутата 
Верховного Совета Татар-
стана Саида Гафиятуллина 
и сотрудников МВД. Это 

было дерз-
кое пре-
ступление 

в «гангстер-
ском стиле», 

которое вы-
звало беспреце-

дентный резонанс 
и привело к резкой ак-

тивизации борьбы с мафи-
ей в республике. Киллер 
- 48-летний Вячеслав Па-
нарин - совершил убийство 
за вознаграждение в виде 
жигулей шестой модели. 
Для выполнения заказа он 
переоделся в милицейскую 
форму. Остановив автомо-
биль народного избранника, 
Панарин вместе с подельни-
ком расстрелял Гафиятул-
лина и его водителя. А ког-
да их попытался задержать 
наряд милиции, открыли 
огонь по стражам порядка. 
Два милиционера были уби-
ты, два получили ранения.

Подельник в тот же день 
был ликвидирован в ходе 
задержания, а вот самому 

Панарину удавалось скры-
ваться от правосудия два де-
сятилетия.

Сначала беглый киллер 
прятался в Москве, а в 1998 
году переехал в Альме-
тьевск, где работал водите-
лем, а потом сапожником. 
Даже открыл собственную 
мастерскую. Жил под чу-
жим именем с поддельным 
паспортом и фальшивыми 
водительскими правами.

Ситуация в Татарстане 
грозила выйти из-под кон-
троля, и президент респу-
блики Минтимер Шаймиев 
издал указ «О чрезвычай-
ных мерах по борьбе с 
организованной преступ-
ностью». Документ позво-
лил милиции задерживать 
участников преступных 
группировок на 30 суток 
«для проверки». Эти меры 
помогли разгромить мно-
жество ОПГ, в том числе 
такие крупные, как «Хади 
Такташ», «Жилка», «Кино-
пленка», «Низы», и другие.

Полвека в розыске
Под чужой личиной скры-

вался и осужденный недавно 
за убийство 54-летней дав-
ности пожилой рецидивист. 
Достойная экранизации 
история началась в станице 
Грушевской под Ростовом-
на-Дону в 1962 году. Тогда 
Россия называлась Совет-
ским Союзом, полиция - ми-
лицией, срок можно было 
получить за тунеядство, го-
мосексуализм и спекуляцию, 
а за взятку в особо крупном 
размере ставили к стенке.

Вот тогда-то некто Нико-
лай Цветов из охотничьего 
ружья и убил главу местно-
го сельсовета. Кроме того, 
трижды выстрелил в нахо-
дившихся рядом участково-
го и милиционера-водителя. 
Однако тем удалось укрыть-
ся за кабиной автомобиля. 
Почему стрелял? Не хотел 
сдаваться - Цветова как раз 
обвинили в серии краж, со-
вершенных в станице.

После убийства он 
скрылся с места происше-
ствия и был объявлен во 
всесоюзный розыск. Пре-
ступнику, изменившему 
имя, удалось замести следы 
на долгие десятилетия.

В феврале 2016 года ана-
литики следственной груп-
пы совместно с уголовным 
розыском установили, что 
беглый убийца Цветов и 
74-летний Виктор Маслов 
- один и тот же человек. 
Теперь он проведет за ре-
шеткой 12 лет. Отбывать 
наказание старик будет в 
исправительной колонии 
строгого режима.

Преступление
и наказание

В октябре 2000 года не-
кто Куприн проник в квар-
тиру на Новочеркасском 
бульваре столицы, чтобы 
выкрасть ключи от пункта 
обмена валют, которые хра-
нил здесь один из кассиров. 
Там преступник неожидан-
но обнаружил 36-летнего 
хозяина жилья, которого 
не должно было быть дома, 
и убил его. При выходе из 
дома нос к носу столкнулся с 
консьержкой. Испугавшись, 
что женщина запомнит его, 
расправился и с ней. А даль-
ше побежал к тому самому 
обменнику, ключи от кото-
рого раздобыл в квартире.

Был рабочий день, за кас-
сой сидела 40-летняя бере-
менная женщина. Увы, на-
летчика это не остановило. 
Он ключом открыл брони-
рованную дверь и ворвался 
в помещение. Кассиршу он 
убил прямо на рабочем ме-
сте, забрав 5 тыс. долларов. За 
убийство двух и более лиц, со-
пряженное с разбоем, Купри-
на ждет суровое наказание.

И хотя бандиты меняют 
фамилии и внешность, за-
бираются в самые глухие 
уголки Сибири, Урала и 
других регионов, выручает 
это далеко не всех.

Так, самарские оператив-
ники помогли коллегам из 
Латвии задержать опасного 
преступника, который в 1999 
году на границе Латвии и 
Эстонии вместе с подельни-
ками совершил несколько 
убийств. Бандиты нападали 
на водителей большегрузов. 
Чтобы скрыть улики, трупы 
закапывали в лесу.

По информации латвий-
ских коллег, один из налет-
чиков находился в Самаре. 
Местные оперативники 
установили, что фигурант 
изменил не только доку-
менты и гражданство, но и 
внешность. Современные 
технологии позволили иден-
тифицировать личность 
преступника путем проведе-
ния портретной экспертизы.

Владимир Гондусов

ДОЛГАЯ ОХОТА НА «ГЛУХАРЯ»Д

Прорыв в расследовании 
уголовных дел связан с соз-
данием в структуре служ-
бы розыска специализиро-
ванных подразделений по 
раскрытию преступлений 
прошлых лет. Сотрудники 
ВНИИ МВД разработали 
нужные методики. Из дол-
гих ящиков были извлечены 
тома нераскрытых дел. Эти 
подразделения освобожде-
ны от текущих нагрузок и 
полностью сосредоточены 
на «глухарях».

Часто работа осущест-
вляется в составе совмест-
ных оперативных и рабо-
чих групп с сотрудниками 
Следственного комитета, 
ФСИН, других правоохра-
нительных структур. Боль-
шим подспорьем служит 
аналитическая программа 
«Глухарь», разработанная 

МВД совместно с управ-
лением криминалистики 
Генпрокуратуры и позволя-
ющая раскрывать прежде 
всего серийные убийства.

Специальные группы по 
раскрытию преступлений 
прошлых лет созданы и в 
Следственном комитете 
России. Их работа не афи-
шируется. Известно лишь, 
что в их арсенале есть при-
боры, которые позволя-
ют обнаружить отпечатки 
пальцев преступника даже 
спустя десятилетия. Ну а 
самые сложные и запу-
танные преступления по-
зволяют раскрыть ДНК-
исследования.

Как результат: с 2011 
года по настоящее время 
Следственным комитетом 
в тесном взаимодействии 
с оперативными подразде-

лениями МВД и ФСБ рас-
крыто почти 40 тыс. престу-
плений, уголовные дела по 
которым были приостанов-
лены в прошлые годы. В 
их числе 3500 убийств, 1822 
факта умышленного при-
чинения тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшего смерть 
потерпевшего, а также свы-
ше 2000 изнасилований и 
насильственных действий 
сексуального характера.

Словом, в руках следо-
вателей и криминалистов 
ныне уникальная техни-
ка, о которой их коллеги 
прежних лет даже меч-
тать не могли. С ее помо-
щью стало возможно рас-
крывать преступления не 
только по горячим, но и 
по холодным следам, когда 
время, казалось бы, стерло 
все улики.

Луч света на темное прошлое
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В феврале на совете 
ИААФ будет представ-
лена «дорожная карта»
по возвращению россий-
ской легкой атлетики на 
мировую арену.

Но уже сейчас, по сло-
вам президента ИААФ Се-
бастьяна Коэ, спортсмены 
могут заявиться на высту-
пления в международных со-
ревнованиях. Условие - сви-
детельство о надлежащем 
тестировании на допинг.

Коэ отмечает положитель-
ные перемены в российском 
спорте. Главное - российской 
Думой был принят «важ-
нейший закон об уголовном 
наказании тех лиц, кто был 
вовлечен в процесс приме-
нения допинга». Впрочем, до 

сих пор российские власти 
так и не смогли провести рас-
следования самых вопиющих 
допинговых дел - таких, как 
использование стимулято-
ров почти всеми ведущими 
мастерами спортивной ходь-
бы. Мягко говоря, странным 
кажется и перемещение на 
пост вице-премьера бывшего 
главы Минспорта Виталия 
Мутко, долгое время стойко 
защищавшего как раз трене-
ра ходоков Виктора Чегина. 
Распутать эту историю пока 
оказалось не по зубам даже 
Следственному комитету.

Тем временем сам Коэ, 
похоже, со страхом ждет  
результатов расследова-
ния в Париже по делу экс-
президента ИААФ сенегаль-
ца Ламина Диака, которого 

обвиняют в вымогательстве 
денег у российских атлетов за 
сокрытие информации о до-
пинговых нарушениях. Ведь 
Коэ в то время был в ранге 
вице-президента федерации.

Французская Le Mond на-
писала, что практика вымо-
гательства не ограничива-
лась россиянами. Следствие 
обнаружило выплаты в 3,5 
млн долларов от катарцев на 
счета компании, созданной 
сыном Диака. Это произо-
шло накануне выборов ме-
ста проведения чемпионата 
мира, на который претендо-
вал Катар. Последний про-
играл Лондону, зато получил 
следующий чемпионат.

Интересно, как измени-
лось настроение руково-
дящих легкоатлетических 

деятелей после избрания 
нового президента США.

«Французская легкоатле-
тическая федерация никогда 
не выступала за отстранение 
русской команды от сорев-
нований, - уверяет ее вице-
президент Пьер Вайс. - А 
антироссийские заявления 
нашего президента были 
лишь его частным мнением».

Вайсу вторит и его коллега 
из Испании, казначей ИААФ 
Хосе-Мария Одриозола. Та-
кое впечатление, что на на-
ших легкоатлетических «дру-
зей»  сильно подействовала 
победа Трампа. На конгресс 
ИААФ поначалу был даже 
вызван британский специ-
алист по кибербезопасности, 
который должен был про-
консультировать членов со-

вета и делегатов конгресса в 
том, как защититься от атак 
русских хакеров. Но, прибыв 
в Монако, он понял,  что в его 
услугах уже не нуждаются.

«В 90-е годы аналогич-
ная российской ситуация с 
допингом складывалась в 
Западной Европе, - вспоми-
нает шведский специалист 
по допинг-контролю Арне 
Лунгквист, с 1981 по 2003 год 
возглавлявший медицинскую 
службу ИААФ. - Тогда мы 
дисквалифицировали очень 
много западных атлетов. Те-
перь эта проблема возникла 
на востоке континента. Но я 
был очень удивлен поведени-
ем ВАДА, когда оно начало 
диктовать принятие ИААФ 
санкционных мер, что выхо-
дило за пределы компетенции 
ВАДА. Тем более ВАДА не 
знает и не учитывает специ-
фики нашего спорта».

Николай Иванов

Футбольный год под-
ходит к концу, и «Мир 
новостей» вспоминает 
самые яркие истории, ко-
торые случились с нами 
в уходящем 2016-м. Вот 
только почти все они со 
знаком минус...

Провал на Евро
Леонид Слуцкий за-

менил у руля команды ита-
льянского хапугу Фабио 
Капелло, одержал четыре 
победы подряд, мы отобра-
лись с первого места в груп-
пе. Казалось, что с «русским 
Моуриньо» мы зададим 
всем жару. Да и микрокли-
мат в сборной был чудес-
ным, ведь костяк составля-
ли игроки ЦСКА. Но...

Наши футболисты чудом 
отскочили в матче с Англи-
ей (1:1), профукали Слова-
кии (1:2), против Уэльса сы-
грали так бестолково (0:3), 
что за наш футбол стало 
особенно стыдно.

Ну ладно, у валлийцев есть 
Гарет Бейл - гениальный фор-
вард из «Реала» со скоростью 
гепарда. Но что было после 
Евро! Леонид Слуцкий дал 
интервью по итогам Евро, 
суть которого сводилась к 
тому, что наш футбол слова 
доброго не стоит и, если мы 
откровенно себе в этом не 
признаемся, лучше не станет.

Признались, и что? По-
легчало? Никто - от Ло-
бановского до Романцева 
- не позволял себе поливать 
дерьмом то дело, которым 
занимались всю жизнь эти 
тренеры и их команды.

Черчесов
на смену

Нового тренера сборной 
выбирали из нескольких 
кандидатур. Активизирова-
лись даже боевые старички, 
такие как Анатолий Бышо-
вец. В итоге сборную отда-
ли Станиславу Черчесову.

Ну что сказать? С харак-
тером у него все в порядке. 

Суровый человек, которого 
боятся даже тигры в зоо-
парке. Но где игра сборной 
России?

0:0 с Турцией, 1:0 с Ганой, 
3:4 с Коста-Рикой, 1:2 с Ката-
ром, 1:0 со вторым составом 
Румынии. Главное, непонят-
но, что хочет выстроить Чер-
чесов. Ничего хорошего мы 
не ждем уже летом 2017 года, 
когда в Кубке конфедераций 
(репетиция ЧМ) мы сыграем 
в группе с Новой Зеландией, 
Португалией и Мексикой.

«Зенит-Арена»
Стадион в Питере не мо-

гут построить уже лет де-
сять. Даже Владимир 
Путин назвал это 
«печальной истори-
ей». Трупы рабочих, 
колоссальные бюд-
жеты, коррупция, 
технические не-
доделки... Из 
последнего: на 
арене зачем-то 
решили сде-
лать выдвижное 
поле, но там ви-
брация оказа-
лась в семь раз 
больше, чем раз-
решает ФИФА.

Интересно, что 
даже сам «Зенит» 
открещивается от 
этого стадиона: 
мол, не называйте 
его «Зенит-Аре-
ной», это стадион 
«Крестовский»! 
Уже в пословицу 
вошло: в России 
есть три беды - ду-
раки, дороги и «Зе-
нит-Арена».

Моральный
облик

Мы думали, что россий-
ские футболисты ничем уди-
вить нас больше не могут. И 
кальян курили перед важ-
нейшим отборочным матчем 
против Словении. И депутата 
посылали со словами «Ваши 
ожидания - это ваши пробле-
мы» после провала на преды-
дущем Евро. Но мы недооце-
нили наших футболистов.

Павел Мамаев и Алек-
сандр Кокорин, вместо того 
чтобы уехать на дачу, в 
глушь, в Саратов после позо-
ра на Евро и пересидеть там 
пару недель, не нашли ниче-
го лучше, чем завалиться в 

дорогой кабак Монте-Карло. 
Шампанское на 250 тыс. евро 
им поднесли в подарок под 
гимн России.

Мамаев и Кокорин под-
ставились как малые дети, 
вызвав бурю гнева на роди-
не. Петиция за роспуск фут-
больной сборной собрала 
больше миллиона подписей! 
Игроки были оштрафова-
ны на крупные суммы. Их 
выгнали из национальной 
команды, правда, Черчесов 
потом вернул. И мы снова 
скажем, что пока не понима-
ем, чего хочет этот тренер.

Распад ЦСКА
Леонида Слуцкого 

теперь хотят убрать 
и из ЦСКА. Хозяин 
команды Евгений 
Гинер испытывает 
финансовые труд-
ности, поэтому 
лавочка у армей-

цев короткая. 
Но это не 
повод для 

Слуцкого, что-
бы сливать конец 
сезона. Есть шанс 

совершить чудо по 
весне. Но, похоже, 
это будет уже без 
Слуцкого.

Нынешний ЦСКА 
- это не команда меж-
дународного уровня. 
Очередной провал 

в Лиге чемпионов и 
унылая серия вратаря 
Игоря Акинфеева, про-
пускающего мячи в 42 
матчах подряд. И хоте-

лось бы найти друго-
го голкипера, но 
взять его неоткуда.

«Матч ТВ» 
забурел

Как обойтись без феде-
рального спортивного теле-
канала, который был создан 
по инициативе Владимира 
Путина в первую очередь для 
того, чтобы перед домашним 
чемпионатом мира для публи-
ки крутили бесплатный фут-
бол высокого уровня?

И вот разразился скандал. 
По каналу на всю Россию не 
смогли показать матч леген-
дарных команд - «Барсело-
ны» и «Реала». «Как же так?» 
- закричали болельщики. Да 
так. «Матч ТВ» не приобрел 
права на трансляцию испан-
ского чемпионата. Дорого-
вато даже для телеканала, 
который живет на государ-
ственные деньги и ни в чем 
себе не отказывает.

Но покоробило даже не 
это. А тон, когда коммента-
торы начали в соцсетях об-
щаться с любителями фут-
бола: мол, скажите спасибо, 
что вам бесплатно показы-
вают российский чемпионат 
и английскую премьер-лигу. 
Правильно пишут болель-
щики: «Как во Францию на 
Евро всем каналом ехать и 
звезд приглашать, так день-
ги есть. А как показать игру 
двух величайших клубов, то 
денег нет». 

Или вот: «Это позори-
ще: Крым наш, но я смотрю 
«Барса» - «Реал» по левой 
ссылке в интернете на укра-
инском языке».

Спасибо 
«Ростову»

И все же стоит похвалить 
«Ростов». Скромный клуб, 
который в прошлом чемпио-
нате скакнул на второе место 
в таблице, завоевав «сере-
бро». А там и «золото» могло 
быть! Да, выйти в Лиге чем-
пионов из группы не удалось, 
но «Ростов» грохнул «Бава-
рию», и эта победа на Дону 
теперь будет легендой.

Степан Строев

ВСЕ СКАНДАЛЫ
футбольного сезона

Долго ли всем плясать под дудку ВАДА?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабестан. 7. Ладушки. 10. Ермолка. 11. Варавва. 12. Азия. 13. 
Елабуга. 15. Иск. 16. Чип. 17. Лечение. 18. Опра. 19. Иноходь. 22. Антигона. 25. Орт. 
26. Ракетка. 29. Табло. 31. Набат. 33. Упряжь. 35. Тату. 36. Удача. 38. Титр. 39. Свя-
тогор. 41. Ильм. 42. Розыгрыш. 44. Харитонов. 47. Аксельбант. 49. Зоб. 50. Кислота. 
53. Дедлайн. 55. Гонорар. 56. Обертка. 60. Лифтинг. 61. Инициал. 62. Блондин. 63. 
Аванпост. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коврижка. 2. Бамако. 3. Тысяча. 4. Нелепица. 5. Умка. 
6. Алсу. 7. Лавальер. 8. Уважение. 9. Изабелла. 14. Бах. 20. Оборотень. 21. Октант. 23. 
Таврия. 24. Ость. 27. Котурны. 28. Табакерка. 30. Буррито. 32. Аут. 34. Жлобство. 37. 
Апаш. 40. Вага. 42. Расемон. 43. Зал. 45. Рис. 46. Взвод. 47. Абака. 48. Тракторист. 
50. Книголюб. 51. Лафонтен. 52. Андрогин. 54. Лир. 57. Ежик. 58. Твид. 59. Алла. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №49 (1197)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Критическая оценка 
книги. 7. Голос кота Матроскина. 10. Нужно народу, как и хлеб. 
11. Собрание-пятиминутка. 12. Запрет именем богов. 13. 
Каждая из сосчитанных диетиком. 15. Мультфильм о попугае 
Голубчике. 16. Индеец, пугавший Тома Сойера. 17. Россия-
нин в тюбетейке. 18. Защита для боксера. 19. Государство, 
где нет новорожденных. 22. «Забегающее вперед» искус-
ство. 25. Громкий плач. 26. Специалистка «строить глазки». 
29. Острое желание глотка воды. 31. Начинается с красной 
строки. 33. Детский писатель Виталий. 35. Питомица Сидо-
ра. 36. … Яковлева в роли Каменской. 38. Утренний сбор 
деревенского стада. 39. Стихийная напасть. 41. «Крыльцо», 
подкатившее к самолету. 42. «Собрат» свинарника и кошары. 
44. Место отдыха по путевке. 47. Сверхлегкий летательный 
аппарат. 49. Снасть с крючком и поплавком. 50. Американ-
ская одичавшая лошадь. 53. Мягкие конфеты без фантиков. 
55. Зеленая «груша» в салате. 56. Стул без спинки. 60. ВИА с 
«Травой у дома». 61. Тяжелый полусон. 62. «Змея» с лапами. 
63. Урожай, собранный ветром.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наказание под горячую 
руку. 2. Бутон, который распустился. 3. Надоедливый педант. 
4. Ученый-лингвист. 5. Одна из корейских столиц. 6. Кристи-
ан, кутюрье из Парижа. 7. Вагон для скота. 8. Речь, произно-
симая крохой. 9. Амазонка в седле. 14. Романс «... черные». 
20. Желтая глина для гончара. 21. Горы, воспетые Лермон-
товым. 23. Инесса, соратница В. Ленина. 24. Дагестанский 
футбольный клуб. 27. Гоша нашего киноэкрана. 28. НТВ или 
«Культура». 30. Безрукавка, в которую принято плакать. 32. 
«Охрипший» баритон. 34. Героиня «Грозы». 37. Болдуин для 
братьев. 40. Передвижение на колесах. 42. Вышка, где сидит 
пожарный. 43. Рабочая площадка для дантиста. 45. Выдаю-
щаяся часть Буратино. 46. Польский поэт и переводчик. 47. 
Царь, победивший Голиафа. 48. Любимица на особом дове-
рии. 50. Страна с городом Куала-Лумпур. 51. И болгарский, 
и французский флаг. 52. Версия, которую нужно доказать. 54. 
Крик «Взять!» для гончей. 57. Дама для охотника за юбками. 
58. Армия с воеводой. 59. Бессмысленная болтовня.

www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

С 23 декабря по 8 января во Дворце 
спорта «Лужники» состоится серия из 38 
показов театрализованного концертно-
го шоу «Волшебное созвездие Disney».

Всемирно известная компания за-
пускает в России новый семейный 
проект - новогоднее теа-
трализованное концерт-
ное шоу, созданное при 
участии продюсерских 
компаний «Стейдж Про-
дакшн» и «Айс Мюзикл».

Визуальные эффек-
ты, уникальное световое 
оформление, декорации и 
костюмы, а главное - видео-
ряд, созданный на основе 
анимационных фильмов 
Disney, - основные элемен-
ты новой программы.

В программу включены 15 песенных 
хитов, авторы которых - композиторы 
Алан Менкен, братья Шерман, Ханс 
Циммер, Роберт и Кристин Лопес - 
стали обладателями в общей сложно-
сти 11 премий «Оскар». В шоу вошли 

музыкальные номера из 
фильмов «Русалочка», 
«Золушка», «Красавица и 
Чудовище», «Рапунцель», 
«Аладдин», «Холодное 
сердце», «Король Лев», 
«Книга джунглей», «Мэри 
Поппинс» и музыка к 
фильму «Пираты Кариб-
ского моря». Многие из 
них впервые прозвучат со 
сцены на русском языке 
в живом исполнении рос-
сийских артистов.

«Волшебное созвездие Disney» в Москве
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы получат очень 
заманчивое предложение. 
Один из ваших друзей ре-
шит пригласить вас в бизнес. 
Вы найдете его идею край-
не перспективной, но ваши 
родственники отнесутся к 
этой затее со скепсисом. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой. Выходные про-
ведите в кругу родных.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Благоприятный период для 
решения жилищно-быто-
вых проблем, попробуйте 
избавить ваш дом от не-
нужных и старых вещей. 
В четверг ждите выгодных 
партнерских предложе-
ний. К концу недели будьте 
готовы приложить неко-
торые усилия, отстаивая 
свою независимость.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе Овнов мо-
жет ждать огромный успех в 
интеллектуальной деятель-
ности. На службе вы добье-
тесь достойного результата, 
и босс будет очень доволен 
вашей работой. В среду 
воздержитесь от незаплани-
рованных расходов. Выход-
ные посвятите культурному 
отдыху.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Выгодными качествами для 
Тельцов будут дружелюбие и 
нестандартность мышления. 
Однако рассеянность и пу-
таница в чувствах и намере-
ниях могут стать препятстви-
ями на вашем пути. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и терпение. В субботу вам 
нужны отдых и внимание к 
своему здоровью.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

В этот период не исключе-
но, что Раки будут способ-
ствовать творческому дети-
щу своего близкого друга. 
Создатель шедевра будет 
неоправданно скромным, и 
вам придется взять на себя 
роль его пиар-агента. В 
среду не поддавайтесь на 
манипуляции. Не забудьте 
об отдыхе в выходные.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

Львы могут попытаться вос-
пользоваться помощью не-
коего авторитетного лица. 
Он с вниманием выслушает 
вашу просьбу и с удоволь-
ствием возьмет подарок, но 
дело, вероятно, не сдвинется 
дальше. В субботу воздер-
житесь от незапланирован-
ных расходов. Остерегай-
тесь подвохов во вторник.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

На этой неделе Девам не 
рекомендуют пускать в дом 
незнакомца. Высока вероят-
ность, что человек, который 
приближается к вам под 
благовидным предлогом, 
окажется мошенником. Под-
готовьтесь к монотонной си-
стематической работе в сре-
ду. В выходные развейтесь с 
друзьями на природе.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 12.

Загадки и интриги будут 
окружать вас всю неделю. 
Звезды советуют Весам быть 
более осторожными в выбо-
ре союзников и попутчиков 
и не поддаваться влиянию 
окружающих. В середине 
недели не рекомендуется 
подписывать какие-либо 
контракты. В пятницу займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Скорпионам советуют мень-
ше думать и больше дей-
ствовать. Если у вас уже есть 
план для успешной карьеры, 
несмотря на конец года, не-
медленно приступите к его 
реализации. В среду обой-
дитесь без советов окружа-
ющим. В пятницу займитесь 
собственным имиджем, по-
сетите парикмахерскую.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 13.

Будьте осторожны и внима-
тельны, сейчас вероятность 
путаницы и обмана доста-
точно высока. Кроме того, 
воздержитесь от любых 
долгосрочных финансовых 
договоренностей. Пятница 
- отличное время для по-
купок. Будьте бдительны, 
берегите деньги и вещи во 
вторник.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Водолеям не следует де-
монстрировать свои слабые 
стороны окружающим. Кро-
ме того, не стоит делиться 
подробностями личной жиз-
ни с ненадежными людьми, 
это может выйти вам боком. 
В четверг психологическая 
гибкость поможет избежать 
конфликта. В понедельник 
ждите гостей.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Рыб ожидают хорошие пер-
спективы, обстоятельства 
этой недели будут распола-
гать к общительности и союз-
ничеству. Однако научитесь 
отличать верных друзей от 
завистников. В среду новые 
знакомства будут привлекать 
вас как магнит. В субботу 
окружающие будут относить-
ся так же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

ПРОГНОЗ

7 декабря полусекстиль Солнца и Плутона даст 
почувствовать значительный прилив внутренних 
ресурсов. 9 декабря секстиль Солнца и Юпи-
тера - усиление оптимизма, энергетическая 
подпитка и улучшение самочувствия в толпе, 
успех в крупных творческих проектах. 10 де-
кабря секстиль Меркурия и Нептуна - удач-
ный день, выгодно оперировать финансами.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

7  - 13
ДЕКАБРЯ

Сильнейший парапсихолог

ПРАКСИН ВАДИМ 
ГЕРМАНОВИЧ

 Воссоединяю
 семьи

 Помогу в решении
 различных
 проблем

 О Вашей ситуации
 расскажу сам

(495) 766-67-78
www.praksin.com Р
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25 лет
практики

Установлено, что 
бабульки, простоявшие 
в очереди больше двад-
цати минут, как прави-
ло, забывают, зачем 
они пришли, коопе-
рируются и начинают 
ругать власти.

- Девушка, скажите, 
у вас есть валентин-
ки с надписью «моей 
единственной»?

- Есть такие. 
- Дайте, пожалуй-

ста, десять штучек...

После осмотра у 
врача:

- Доктор, мне пив-
ко можно?

- Какое пивко?!
- Ну, может быть, 

когда-нибудь, в буду-
щем?

- Какое будущее?!

В зоопарке все 
животные ведут себя 
пристойно, кроме 
обезьян. Чувствуется, 
что они уже без пяти 
минут люди.

Единственный ав-
томат, на котором 
можно выиграть 
крупную сумму денег 
в казино, - автомат 
Калашникова.

Ученые не со-
ветуют родителям 
кричать на детей, не 
имея серьезных пен-
сионных накоплений!

После недельной 
голодовки льву при-
шлось признать, что 
царь зверей - сторож 
зоопарка.

Бесплатному вра-
чу никак не можешь 
доказать, что ты бо-
лен, а платному - что 
здоров!

Инкассаторская 
машина столкнулась 
с экипажем ГИБДД. 
Два часа не могут 
разобрать, где чьи 
деньги...
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